
Красавец
и чудовище 
Сергей Бурунов - о заработках,Сергей Бурунов - о заработках,
популярности и ДиКаприо - 22:30 (мсккккккккккк))))))))))))популярности и ДиКаприо - 22:30 (мск)

В регионах начали отменять 
масочный режим. Не рано ли?

Продолжение на стр. 9  Читайте на стр. 10 - 11   

Эпатажный юрист считает, что 
свою работу выполнил хорошо, 
а актер сам вырыл себе яму.

В новом уголовном деле, из-за которого
недавно Михаила Ефремова из колонии
этапировали в Москву (см. сайт kp.ru), у его
экс-защитника, говорят, главная и зловещая
роль. Мол, Эльман Пашаев в расследо-
вании о ложных показаниях сдал актера с
потрохами, заявив, что именно он платил
деньги троим свидетелям за их выступле-
ния в суде, да и вообще был инициатором
столь сомнительной защиты. Между тем сам
Пашаев, услышав эту версию, рассмеялся.

Экс-адвокат актера:
Некоторые
были готовы 
отсидеть вместо
Ефремова
за 50 миллионов

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Россия перестает быть
«банановой республикой»
Елена АРАКЕЛЯН

Как скажется 
неурожай 
в Эквадоре 
на наших фруктовых 
прилавках.

 У торговых сетей слож-
ности с закупкой бананов. 
В Эквадоре, крупнейшем их 
поставщике, неурожай из-
за плохой погоды и проснув-
шегося вулкана Сангай.

В Ассоциации компа-
ний розничной торговли 
(АКОРТ) говорят, однако: 

мол, запасов достаточно,
а кроме как из Эквадора,
бананы к нам приезжают
из Коста-Рики, Филиппин,
Колумбии и Китая - не про-
падем. И чему верить?

- Во-первых, в Эквадоре
не такой уж катастрофиче-
ский неурожай, - расска-
зал «КП» председатель
правления Ассоциации
экспертов рынка ре-
тейла Андрей Карпов. - 
Во-вторых, производите-
лей бананов в мире хва-
тает и помимо Эквадора.
В-третьих, бананы для тор-

говых сетей - трафикообра-
зующий товар (тот, которым 
завлекают покупателей), на 
них всегда низкая нацен-
ка. Они останутся самым 
доступным продуктом в ка-
тегории «фрукты-овощи». 
Возможны колебания цены 
в пределах 10% туда-сюда, 
такое бывает периодиче-
ски. С учетом того, что у 
нас в магазинах разброс 
цен на бананы в диапазоне 
примерно от 60 до 100 ру-
блей за кг, то эти колебания 
цен замечает не очень боль-
шое число потребителей.
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Газета нашего города ★ 

Версия экономистов: 

Мы до сих пор
проедаем
наследие
Сталина
Читайте на стр. 6 

6 869 000

Пятница-суббота
12-13 февраля

№ 15 (27238) 2021 год

Телефон для туляков и жителей области (4872) 50-12-77.

 Задай вопрос музыканту

✓ Откуда берете вдохновение для творчества?
✓ С кем сотрудничаете из известных артистов?
✓ Есть ли разница между столичными и 
тульскими зрителями?
✓ Было ли тяжело идти к успеху?

На эти и другие вопросы ответит пе-
вец и композитор Владимир Цветаев
17 февраля. Звоните Владимиру по тел.:
(4872) 50-12-77 с 15:00 до 16:00. Так-
же вы можете присылать свои вопросы за-
ранее на адрес нашей электронной почты
kp@tula-pressa.ru.

 ■ ПРЯМАЯ ЛИНИЯ



2

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить
на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 12.02.2021 Картина дня: в верхах

 � СВОИМ ПУТЕМ?

ПУТИН - о зарплатах бюджетников:

У одних густо, 
у других пусто
Александр ГАМОВ

Президент потребовал 
навести порядок 
с оплатой труда.

На встречу (по видеосвязи) с 
членами правительства Влади-
мир Путин пришел не как обыч-
но - с распечатанными загодя 
тезисами, а  с листками, испи-
санными авторучкой. И сразу же 
вспомнил о недавнем заседании 
Совета по науке и своей новой 
знакомой из Новосибирска.

- Проскурина Анастасия, стар-
ший научный сотрудник Сибир-
ского отделения РАН, назвала 
цифры своей зарплаты - 25 ты-
сяч рублей. И еще 6 тысяч - над-
бавка, - начал президент. - Даже 
в сумме это не тянет на ориен-
тиры, заданные майскими ука-
зами.

Путин сделал паузу.
- Прошу правительство с реги-

онами изучить положение дел с 
зарплатами бюджетников, - еще 

более жестко продолжал пре-
зидент. - Вообще всех бюджет-
ников! Во всех сферах и регио-
нах... И подготовить решения по 
устранению проблемы. Оплата 
труда должна быть прозрачной 
и справедливой!

И прошу посмотреть на уро-
вень зарплат сотрудников и 
руководителей. Разрыв здесь 
бывает очень внушительным, 
аккуратненько скажем. У од-
них густо, у других пусто. Не-
которые наши службы играют в 
статистику, подгонку формаль-
ных показателей. А в результа-
те что получается? Что по от-
четам все вроде сходится, но за 
счет разных ухищрений, когда 
специалистов переводят на со-
кращенный режим работы, на 
половину, на четверть ставки. А 
нагрузка на них не снижается. А 
то и растет.

И хотя глава Минфина Ан-
тон Силуанов и министр науки 
и высшего образования Валерий 
Фальков снова пытались убедить 

президента, что «в целом с зар-
платами все штатно», Путин был 
непреклонен, назвав это «крюч-
котворством» и «подгонкой по-
казателей».

- У людей не должно быть впе-
чатления, что власть их надува-
ет, - заключил он.

Дмитрий СТЕШИН

Правительство 
незалежной запретило 
регистрацию, закупку 
и производство в стране 
российской вакцины 
от коронавируса.

Украинская «самостий-
ность» зафиксирована де-
сятком анекдотов. Некото-
рым лет по сто, их можно 
записать в устные истори-
ческие памятники. Такое 
народное творчество не по-
является на пустом месте, 
его не придумывают «мо-
скальские пропагандисты 
на зарплате», это проекция 
неких устойчивых девиаций 
в украинском коллективном 
бессознательном.

Российская вакцина от ко-
ронавируса «Спутник V» для 
Украины была уникальным 
шансом к примирению, по-
воротной точкой. Никто бы 
не осудил украинцев за то, 
что в экстриме пандемии 
они прозрели и сделали ци-

вилизационный выбор. Но 
«упрямый хохол» (очередной 
анекдотический образ) будет 
ждать, пока ему подарят пу-
стые пузырьки, оставшиеся 
от вакцинации Европы.

Россия может только смо-
треть на эти украинские 
мучения с легким налетом 
жалости на лице. Так жалко 
кролика, распявшего себя 
на лабораторном столе, при 

этом разумом понимаешь, 
что это не живодерство, а 
ради науки и прогресса. С 
вакциной и вообще Украи-
ной все то же самое. Только 
после полного осознания, 
что Запад Украину исполь-
зовал и предал, наступит 
прозрение. Но сначала - же-
стокий опыт. Мужайтесь, 
братья! Не болейте, поправ-
ляйтесь.

Слушайте 
программу 

«В коридорах 
власти» по будням 

в 14.30 (мск) 
на Радио «КП»

FM.KP.
RU

 � В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Елена КРИВЯКИНА

За это время 
правительство 
обещает заменить 
бумажную волокиту 
электронными услугами.

Премьер Михаил Мишустин 
подписал постановление, кото-
рое продлевает упрощенный по-
рядок получения инвалидности 
до 1 октября. Такой порядок был 
введен в апреле прошлого года 
из-за пандемии. Он предполагает 
автоматическое продление ранее 
установленной инвалидности на 
последующие шесть месяцев. 
Кроме того, упрощенная схема 
позволяет присваивать инвалид-
ность впервые без личного обра-
щения гражданина в бюро медико-
социальной экспертизы. Всеми 
необходимыми документами ве-
домства теперь обмениваются 
между собой в электронном виде. 
Без личного обращения решается 
и вопрос обеспечения инвалидов 
техническими средствами реаби-
литации.

- Ситуация с коронавирусом по-

казала, что упрощенный порядок 
востребован людьми. Он гораздо 
удобнее, отнимает меньше време-
ни. Пока мы продлеваем его до
1 октября. За это время должны 
быть созданы все условия, что-
бы и после окончания действия 
временного порядка большинство 
граждан могли устанавливать или 
продлевать инвалидность без их 
личного присутствия,  - заявил 
Мишустин на совещании с вице-
премьерами во вторник.

КСТАТИ
Михаил Мишустин также рас-

сказал, что правительство про-
должает контролировать цены на 
базовые продукты.

- Сейчас особенно важно под-
держать предпринимателей, а так-
же самозанятых граждан, которые 
продают собственную продукцию 
из личных подсобных хозяйств, - 
отметил премьер.

Он сообщил, что подписал рас-
поряжение, в котором регионам 
рекомендовано содействовать 
организации розничных рынков 
и ярмарок.

Упрощенный порядок 
назначения инвалидности 
продлен до 1 октября
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Путин устроил министрам разнос - по отчетам у вас все сходится, 
но это «игра в статистику» и «подгонка показателей». А на деле 

с зарплатами бюджетников непорядок. И эту проблему надо устранять. 

Хоть помирай, но самостийно: 

Украина оставила 
себя без «Спутника»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Отказавшись от российского «Спутника V», на Украине объявили 
о скором заключении контракта на покупку крупной партии вакцины 
из Китая - сразу 2 миллиона доз.

Умолчим о том, что доказанная эффективность «Спутника V»  - 
91 - 92%, а китайского «Синовака» - лишь 50%. То есть может сра-
ботать, а может нет - как повезет. Но цена!

Стоимость китайского препарата на мировом рынке - $1,75 за 
дозу. Для сравнения - цена российской вакцины - около $10. Что 
вполне объяснимо ее более высокой эффективностью.

Однако украинские журналисты обнаружили, что Киев закупает 
дешевую китайскую вакцину по… $17 за дозу!

Интересно, кто положит в карман десятикратную разницу? Может, 
ради нее украинские чиновники и отказались от вакцины из России?

Наварить миллионы долларов на лозунгах о «стране-агрессоре» 
и здоровье людей - это так по-украински...

О признании нашей вакцины за рубежом > стр. 11.

ЗДОРОВЬЕ
Эксперт рассказал, 
как можно на самом 
деле укрепить 
иммунитет

ВИДЕО
Что происходит 
на съемках 
нового сезона 
сериала «Мажор» 

ЭКСКУРС ОТ ПРЕЗИДЕНТА

А закончил разбор зарплат бюджетников Путин историей 
про Александра III: «Александр III как-то сказал так. Когда 
докладывает министр внутренних дел Дурново, мне все по-
нятно, но ему непонятно. Когда докладывает Витте, теперь 
уже ему все понятно, но мне непонятно. А когда министр пу-
тей сообщения Кривошеин - уже непонятно ни мне, ни ему».

НУ И НУ!
Как в индийском 
кино: девушка 
узнала, что ухажер - 
ее родной брат
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В некоторых российских регионах объявили 
масочный режим необязательным 
(подробности - на стр. 10). Мы спросили:

А не рано ли мы 
расслабились с вирусом?
Геннадий ОНИЩЕНКО, 
экс-главный санврач РФ, депутат Госдумы:

- Не обязательный, а рекомендательный режим ношения масок 
нужен уже везде. Надо раскачивать «болото» с затянувшимися 
мерами, это стимулирует вакцинацию.

Виталий ЗВЕРЕВ, завкафедрой вирусологии 
и иммунологии Сеченовского университета:

- Маска - единственная защита там, где невозможно соблюдать 
дистанцию! 80% людей заражаются на собраниях, концертах, 
митингах. Рано снимать маски в транспорте. А на улицах можно 
и нужно ходить без них.

Алла ИВАНОВА, завотделом здоровья 
Института социально-политических 
исследований РАН:

- Там, где количество заражений снижается, наверное, есть 
основания немного ослабить меры. Но мы видим, что в Европе 
меры, наоборот, усиливают, поэтому лучше наших граждан 
тоже пока поберечь.

Сергей БЕЛОЗЕРОВ, предприниматель:
- Многие магазины получили огромные штрафы за посетите-

лей без масок. Некоторые даже закрылись или обанкротились. 
Продолжение всего этого может привести к исчезновению 
магазинов шаговой доступности.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:
- Тут решение должно быть за медиками. Есть общая уста-

лость от масок, но и эпидемия еще не отступила. Может, стоит 
подождать наступления тепла.

Юлия ЧИЧЕРИНА, певица:
- Почему бы и не расслабиться, ведь уже есть вакцина!

Сергей ДЛИН, 
основатель сети клиник Doctordlin:

- Вакцинация - на начальном этапе. До выработки коллектив-
ного иммунитета еще минимум полгода. Поэтому соблюдать 
дистанцию и носить маски надо.

Антон БРЕДИХИН, 
редактор научного журнала «Архонт»:

- Я замечаю: вокруг Москвы в транспорте многие люди без 
масок. Но когда едешь в Москву, то резко перед вокзалом у 
всех маски и перчатки появляются! Притом что темпы заболе-
вания у той же Москвы и области совпадают. Не нужно вводить 
маски в пожизненное ношение.

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 869 тысяч человек

Картина дня: в стране

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Юлия АЛЕХИНА  

Новые 
воспоминания 
соратников 
первого 
Президента 
России.    

К 90-летию первого Пре-
зидента России Бориса 
Ельцина (его отметили 
1 февраля, читайте ма-
триал об этом на сайте 
kp.ru) посыпались вос-
поминания о нем его со-
ратников. Не удержался 
и помощник Ельцина в 
1994 - 1997 годах, а 
ныне политолог Геор-
гий Сатаров. Он зая-
вил, что Ельцин не хотел 
идти на второй срок еще 
в 1996 году, а позже, в 
1999-м, выбрал преемни-
ком Владимира Путина, 
так как после дефолта ра-
зочаровался в либералах. 
«Его спросили в начале 
1995 года: «Борис Нико-
лаевич, вы пойдете на пре-
зидентские выборы?» На 
что он ответил: «Если не 
будет сильного кандидата, 
готового победить комму-
нистов, то придется идти».

По словам бывшего 
помощника, к 1996 го-
ду Ельцин не подготовил 
достойного кандидата 
для участия в выборах, 

и это было его 
страданием. «Он 
был прав в том, 
что был вынуж-
ден идти (на вы-
боры),  - считает 
Сатаров.  - Но не 
прав в том, что 
не подготовил та-
кого кандидата».
«Нас же не смуща-
ет, когда Клин-
тон выдвинул Го-
ра (кандидатом в 
президенты США) 
и агитировал за 
него. То же самое 
пыталась сделать 
Меркель. Преем-
ственность полити-
ческой власти - это 
нормальное дело. 
Что касается Пу-
тина, то решение 
о том, что нужен 
другой типаж пре-
емника, Ельцин 
принял после дефолта,  - 
пояснил Сатаров. - Для 
Ельцина дефолт был со-
вершенно жутким шоком! 
И если до этого он пола-
гал, что это должен быть 
кто-то вроде Немцова, 
второй Гайдар, продол-
жатель либерального про-
рыва, то после дефолта 

ему важен был человек, 
который способен со-
хранить достигнутое. 
И он начал перебирать 

среди служивых людей. 
Путин был одним из них».
Ответил бывший помощ-
ник президента и на во-
прос, много ли пил Борис 
Николаевич. 

«Дистанция между Ель-
циным, который мумифи-
цировал себя, и Ельциным 
реальным - гигантская,  - 
рассказал Сатаров. - Ал-
коголизм Ельцина? Была 
такая проблема… Но спо-
ить его было невозмож-
но! Он как-то отправился 
с поездкой в Орловскую 
область, к Строеву в го-
сти, а Строев до того был 
председателем Совета 
Федерации. А челядь стро-
евская и говорит: «Наш-
то сейчас будет Бориса 
Николаевича спаивать». 
Проходит время, и дальше 
следующая сцена: выхо-
дит Ельцин, а на нем висит 
Строев, и Ельцин его по 
лестнице потихоньку спу-
скает. На наших посмо-
трел и говорит: «Смешной! 
Споить меня хотел».

 � ОТКРОВЕНИЯ

Главные темы дня в прямом эфире 
разложат по полочкам 

политологи и экономисты. 
По будням в 11.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

FM.KP.
RU

73,75 
- 9 коп.

89,43 
- 12 коп.

60,91
- 0,7%

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Мужчины с тревогой ждут 
подарков на 23 февраля.

ФАНТАЗЕРКИ 
И КОНСЕРВАТОРЫ

Давно пора! Дамы наконец-
то пересмотрели свои взгляды 
на традиционный подарочный 
набор ко Дню защитника От-
ечества. Носки и бритвенные 
принадлежности вышли из мо-
ды. В этом году их торжествен-
но преподнесет всего лишь 5% 
женщин.

Среди мужчин же консер-
ваторов больше: более по-
ловины в Международный 
женский день ответят своим 
женщинам цветами и конфе-
тами. Третий по популярности 
подарок (причем как мужчи-
нам, так и женщинам) - путе-
шествия, четвертый - деньги. 
При этом половина россиян 
не готова тратить на презенты 
любимым больше 3000 рублей. 
Такие данные приводят ана-
литики Rambler Group, опро-
сив 16 тысяч человек по всей 
стране.

ТЕНЬ СВЯТОГО ВАЛЕНТИНА
Предваряет же классические 

гендерные праздники еще не 
до конца прижившийся у нас 
День святого Валентина (он 
же День всех влюбленных). И 
народ уже активно закупается 

открытками-валентинками. 
Их продажи, по данным 
Wildberries, взлетели в 30 раз 
в сравнении с началом года.

Этот праздник традиционно 
отмечает в основном молодое 
поколение. Своим вторым по-
ловинкам они чаще всего по-
купают фигурный шоколад в 
виде тех же сердец или зай-
цев (рост продаж на 190%). С 
интернет-полок также актив-
но сметают плюшевых зайцев 
и мишек (+26%). В качестве 
подарка все большей попу-
лярностью пользуются буке-
ты цветов из мыла (+119%). 
В таком виде по назначению 
мыло никто не использует, 
оно просто долго стоит, при-
ятно пахнет и радует глаз.

Охотно покупают красивую 
посуду, в основном красного 
цвета, и воздушные шарики в 
виде сердец. Немалым спро-

сом пользуются товары для 
взрослых. Мужчинам на День 
святого Валентина дамы в этом 
году часто будут дарить пар-
фюм, а также ювелирные рем-
ни (с яркой бляшкой), продажи 
которых скакнули на 200%.

Цветы, конфеты, 
игрушки, 
косметику 
и украшения 58%
Впечатления 20%
Деньги  13%
Носки и пену 
для бритья 5%
Одежду 
или обувь 2%
Смартфоны 
или электронику 2%
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КОНКРЕТНО

ЧТО ПОДАРИТЕ 
НА 23 ФЕВРАЛЯ 
И 8 МАРТА?

По данным Rambler. 
Опрошено 16 000 человек.

Праздник - время для тоски.
Снова бритва и носки!
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Май 1994-го, Борис 
Ельцин во время визита 
в Германию с литровым 

бокалом белого вина 
доказывает: что 

русскому нормально, 
то немцу - смерть...

Борис ЕЛЬЦИН:
Смешной! Споить меня хотел
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Где взять деньГи  
на ремонт дома?

В большинстве стран Европы вопро-
сами капремонта занимаются только 
собственники жилья. Они поручают 
обслуживание домов управляющим 
компаниям - частным фирмам с опы-
том и соответствующими компетен-
циями.

В России ситуация выглядит ина-
че. С 2014 года всем собственникам 
многоквартирных домов приходят сче-
та с графой «капремонт». Согласно 
Жилищному кодексу, каждый может 
выбрать один из двух способов, как 
распоряжаться собранными средства-
ми. Сейчас подавляющее большин-
ство россиян ежемесячно перечисля-
ют деньги региональному оператору 
- в общий котел. А потом ждут, когда 
придет их очередь на замену, к при-
меру, окон. Ведь средства, полученные 
региональным оператором от одно-
го дома, могут быть использованы на 
возвратной основе для финансирова-
ния капитального ремонта в соседнем 
здании.

но есть еще один вариант - 
создать спецсчет в банке  
для своеГо дома

«Люди все чаще голосуют на собра-
ниях жильцов за создание спецсчетов. 
Эта схема уже существует, просто о ней 
мало кто знает, - рассказывает доцент 
Департамента менеджмента и инноваций 

Финансового университета при Прави-
тельстве РФ, кандидат экономических 
наук Станислав Шубин. - Сейчас в Рос-
сии в банках хранят свои средства на 
капитальный ремонт около 13% всех 
домовладений. Жильцы этих домов 
могут сами определять, когда пора мо-
дернизировать инфраструктуру дома».

По словам эксперта, благодаря этому 
люди перестают зависеть от решений 
региональных организаций. При этом 
банк обязан перечислять денежные 
средства на ремонт по указанию самих 
жильцов в любой момент, когда они 
решат начать ремонт.

ЭнерГоЭффективность  
в кредит 

В 2017 году в 35 домах в восьми 
регионах России впервые провели 
энергоэффективный капремонт с го-
сударственной поддержкой. Анализ 
результатов пилотного проекта по-
казал: платежи жителей за тепловую 
и электрическую энергию в среднем 
снизились на 22%. С учетом этого в 
2019 году на правительственном уровне 
было решено возобновить программу. 
Основной ресурс этой программы - 
господдержка. 

Но все эксперты сходятся в одном 
- бюджетных денег на всех не хватит. 
Ведь в таких домах нужно устанавли-
вать дорогостоящий автоматический 
узел управления погодного регули-

рования. Это устройство помогает 
выставлять температурные значе-

ния батарей в квартирах - в за-
висимости от погодных 
условий. 

В партии «Новые лю-
ди» в своей программе 
по энергоэффективности 
предлагают кардинально 
изменить политику в ЖКХ. 

По мнению Алексея Нечае-
ва, банкам нужно на государ-
ственном уровне предложить 
вкладываться в реконструк-
цию домов. Выдавать день-
ги на модернизацию инфра-
структуры под уже созданные 
специальные счета для капи-
тального ремонта.

По сути, заемные средства 
будут возвращаться за счет обя-

зательных к уплате для собствен-
ников взносов за капитальный ре-

монт, поэтому кредитование может 
считаться для финансово-кредитных 

организаций практически безриско-
вым. Люди платят каждый месяц, и 
у банков есть гарантия. При этом по-
сле реконструкции дома платежки по 
«коммуналке» тут же станут «легче». 
Выгода очевидна для всех. 

«При этом должны существовать уже 
готовые проекты, утвержденные луч-
шими экспертами, по капитальному 
ремонту для стандартных серий до-
мов, - считает Алексей Нечаев. - Что-
бы не было как ошибок при работах, 
так и рисков у банкиров при выдаче 
кредита». 

С политиком соглашается руководи-
тель экспертного совета при Комитете 
жилищной политики и ЖКХ Госдумы 
Ирина Булгакова. 

«Благодаря этой инициативе мож-
но будет системно охватить всю стра-
ну», - говорит Ирина Булгакова. По ее 
мнению, 20% многоквартирных домов 
уже готовы сейчас включиться в эту 
программу. 

актуально

Марина ЛУГОВАЯ 

каждый год цифры 
в квитанции за ЖкУ 
увеличиваются. 
в прошлом году услуги 
выросли в среднем 
на 3,55%. можно ли 
с этим бороться? 
партия «новые люди» 
разработала комплекс 
решений в сфере 
энергоэффективности, 
которые позволят 
уменьшить платежи 
за «коммуналку»  
в среднем на 25%.

люди 
платят  
за обоГрев 
Улицы

«Ежегодный 
скачок цен на 
коммунальные 
услуги всегда 
чем-то оправды-
вают. Инфляци-
ей, увеличени-

ем расходов за свет, газ, тепло, 
постоянным ремонтом устаревшей 
инфраструктуры, - говорит пред-
седатель партии «Новые люди» 
Алексей Нечаев (на фото). - На 
самом деле в квитанции за ЖКУ «за-
шиты» и непродуманность зданий, 
и небрежность коммунальщиков. 
Например, в России очень много 
панельных домов, из которых наши 
деньги утекают в прямом смысле 
вместе с воздухом. Люди факти-
чески оплачивают обогрев улиц». 

По словам Алексея Нечаева, сни-
зить плату за коммунальные услуги 
поможет комплекс мер: кредито-
вание под платежи на капитальный 
ремонт, введение дифференциро-
ванного налога на жилье в зависи-
мости от класса энергоэффектив-
ности и стандартизация проектов 
в энергосервисе.

Межпанельные швы, некачествен-
но установленные окна и двери, 
изношенная теплоизоляция на тру-
бах отопления - все это приводит к 
большим энергопотерям. А люди за 
все это платят из своего кармана по 
квитанциям ЖКУ. Чем меньше, к при-
меру, уходит тепла из квартиры, тем 
меньше приходится платить за ком-
мунальные услуги. В некоторых домах 
экономия доходит до 30% и более в 
сравнении с другими постройками.

В 2016 году Минстрой РФ вы-
пустил приказ, по которому каж-
дой новостройке присваивается 
определенный класс энергоэффек-
тивности. F - это низкий класс, а 
самый высокий А++. Возводить но-
вые строения с классом энергоэф-
фективности ниже B+ запрещено 
законом. Но что делать с домами, 
которые безнадежно устарели и не 
входят в программу сноса?

Это проблема не только россий-
ская. На обогрев домов во всем ми-
ре в среднем тратится до 40% всех 
энергоресурсов страны, а в атмос-
феру в результате выбрасывается 
огромное количество углекисло-
го газа, что приводит к развитию 
парникового эффекта. По данным 
Международного энергетического 
агентства, благодаря повышению 
энергоэффективности старых домов 
растет благосостояние людей и улуч-
шается экологическая обстановка. 

Экономишь энергию - 
плати меньше налогов
Партия «Новые люди» предлагает внедрить дифференциро-

ванный налог в зависимости от класса энергоэффективности. 
К примеру, чем выше класс дома, тем ниже ставка по налогу. 
Если класс А++, то и кадастровая стоимость будет отличаться 

от домов с другим уровнем. Таким образом, люди финансово будут заинте-
ресованы приобретать недвижимость с качественным энергосервисом или 
доводить старые дома до этого уровня благодаря капитальному ремонту. 

«Программа партии «Новые люди» заслуживает внимания. Надеюсь, 
что многие их инициативы будут реализованы уже в ближайшие годы, 
- считает Станислав Шубин. - Там ориентируются на лучшие мировые 
практики и с учетом наших реалий предлагают конкретные решения, как 
снизить плату за «коммуналку», а также повысить качество городской 
среды и экологии».

Умные решения:  
как снизить плату  
за «коммуналку» 
на 25% 

С 2014 года всем собственникам 
многоквартирных домов приходят 

счета с графой «капремонт».
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Что нас ждет дальше: 
завтра, через год или даже 

десятилетие. Узнаете 
в программе «[Не]фантастика» 
по понедельникам и пятницам 

в 16.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Если алименты 
выбивать, 
то без синяков!
Алексей ПОНОМАРЕВ, юрист

Пошаговая инструкция: 
как заставить бывшего 
платить, а судебных 
приставов - работать

Любовные лодки разбивают-
ся одна за другой. Официальная 
статистика за 2019 год гла-
сит, что на каждую сотню 
браков в России приходилось 
65 разводов. В первой полови-
не 2020-го из-за самоизоляции 
разводиться стали меньше, но 
уже через несколько месяцев 
вернулись к прежнему уровню.

Средняя продолжительность 
брака тоже оставляет же-
лать лучшего: по подсчетам 
разных исследователей, она со-
ставляет 5 - 10 лет. И почти 
у 80% распавшихся семей есть 
дети, содержать которых со-
гласно Семейному кодексу РФ 
обязаны оба родителя.

Но, как показывает практи-
ка, многим супругам не удает-
ся миром договориться, кто и 
сколько должен тратить на 
ребенка. И тогда остается 
лишь подать в суд на алимен-
ты. И тут есть варианты...

� РЕШАЕМ ПРОБЛЕМУ 
ПОЛЮБОВНО

Первым делом все-таки 
попробуйте решить пробле-
му мирно. Алименты можно 
оформить не только через 
суд, но и заключив соглаше-
ние у нотариуса (оно будет 
иметь силу исполнительного 
листа). В нотариальном со-
глашении можно прописать 
все важные для обеих сторон 
условия: компенсацию при 
задержке выплат, дополни-
тельные алименты (лечение, 
секции, учеба и т. д.), возмож-
ность уплаты долга имуще-
ством.

Еще можно обратиться к 
медиаторам. Это специали-
сты, которые мирят людей 
или помогают договориться 
спорщикам, не доводя все до 
суда. Самый замечательный 
вариант!

Если же не договорились - 
остается только суд.

Тогда есть два судебных ва-
рианта: получение судебно-
го приказа в мировом суде и 
подача искового заявления в 
районный суд.

� ИДЕМ 
В МИРОВОЙ СУД

Судебный приказ полу-
чить проще и быстрее (всего 
пять дней с момента подачи 
заявления). Вы приходите 
в мировой суд и отдаете все 
документы, которые касают-
ся вас, ребенка, ответчика и 
ваших взаимоотношений: 
свидетельства о рождении, 
о заключении и расторже-
нии брака, копии паспортов, 
выписку из домовой книги о 
том, что ребенок прописан 
с вами. 

Если есть, приложите доку-
менты о месте жительства или 
работе ответчика - в общем, 
все, что найдете.

Мировой судья без участия 
сторон выносит судебный 
приказ, который вы сразу от-
носите на работу плательщи-
ку или судебным приставам.

Но у такого пути есть два 
минуса.

Во-первых, ответчик мо-
жет легко отменить судебный 
приказ в течение десяти дней 
с момента получения. Далее 
придется разбираться уже в 
районном суде.

Во-вторых, подобным об-
разом можно претендовать 
только на алименты в долях 
от дохода. Если хотите по-

лучать твердую сумму, надо 
сразу идти в районный суд.

� ПОДАЕМ ИСК 
В РАЙОННЫЙ СУД

Первым делом вы состав-
ляете исковое заявление (в 
интернете полно образцов). 
К нему приложите копии всех 
документов, о которых мы 
писали выше. Потом идете 
на почту и заказным письмом с 
описью вложения отправляете 
иск и копии документов от-
ветчику.

Затем уже - в районный 
суд, сдаете два экземпляра 
иска (для себя и для суда), 
опись вложения, копии до-
кументов и квитанции об 
оплате почтового отправле-
ния. 

На вашем образце исково-
го заявления ставят печать о 
регистрации.

Все, документы поданы, го-
спошлину платить не нужно.

Время заседания вы смо-
жете позже узнать на сайте 
суда. Но лучше позвонить 
в суд.

Само судебное заседание, 
как правило, не вызывает 
сложностей. Единственное 
разногласие может возник-
нуть в сумме или форме вы-
платы алиментов. Так что 
соберите чеки, различные 
справки и т. д. Чем больше 
документов, подтверждаю-
щих сумму ваших расходов 
на ребенка, тем лучше.

� ИЩЕМ 
БЫВШЕГО

Итак, судебный приказ или 
решение суда вместе с испол-
нительным листом у вас на 
руках. Дальше с этими доку-
ментами вы идете в бухгал-

терию предприятия, где ра-
ботает алиментщик.

На этом все. Вы начинаете 
получать деньги.

Если же вы не знаете, где 
работает должник, то иде-
те к судебным приставам и 
отдаете документы им. Они 
возбуждают исполнительное 
производство, делают запро-
сы в различные инстанции 
(пенсионный, налоговая и т. 
д.) и банки, чтобы выяснить, 
где работает ответчик и ка-
кое у него есть имущество. И 
здесь начинается самое ин-
тересное.

Приставы вызывают долж-
ника к себе и понимают, что 
взять с него нечего, так как 
трудится тот неофициально, 
а имущество оформляет на 
родственников. Приставы, 
может, и рады бы занять-
ся им, что называется, по-
плотнее, но у них таких дел 
тысячи. Я видел груды дел, 
лежащих вдоль стен в их ка-
бинетах. Баррикады какие-то!

Поэтому ваша задача в том, 
чтобы папка с вашим делом 
не утонула в этих стопках, а 
лежала на столе пристава.

Для этого любое обра-
щение к приставам нужно 
подкреплять перепиской. 
Не только отдать исполни-
тельный лист, но и написать 
заявление о его принятии и 
возбуждении производства. 
Причем в двух экземплярах: 
один вы отдаете в экспеди-
цию (приемную), где сми-
ренно ждете, пока на ваш 
экземпляр заявления не по-
ставят отметку о принятии и 
не присвоят номер. Только 
после этого вы идете к при-
ставу с исполнительным ли-
стом.

Через месяц надо повто-
рить визит, чтобы узнать, 
как происходит взыскание 
алиментов. При этом также 
пишете заявление в двух эк-
земплярах, в котором указы-
ваете, что тогда-то был сдан 
исполнительный лист и вы 
хотите узнать результаты 
взыскания.

Идете в экспедицию, по-
том к приставу, которого вам 
назначат. Если вы обнаружи-
ваете, что там еще конь не ва-
лялся - подавайте в суд на без-
действие ФССП. Тогда они 
точно отработают алимент-
щика, и он начнет платить.

А если не начнет, то сами 
могут подать на него в суд и 
привлечь к уголовной ответ-
ственности.

КСТАТИ

Какими бывают выплаты
Алиментные выплаты в большинстве случаев - это доля от доходов. 

Этот вариант хорош, если бывший получает большую официальную 
зарплату. Впрочем, чтобы снизить размер выплат, иногда алимент-
щики договариваются с руководством - зарплату им официально 
уменьшают, а разницу отдают в конверте. И алиментщику, и рабо-
тодателю хорошо - меньше налогов платить. 

Ребенок, правда, страдает, но это, по мнению подобных товари-
щей, уже лирика.

В случае когда плательщик безработный или его работа носит 
сезонный характер, суд назначает выплаты в твердой сумме. Как 
правило, она привязана к региональному МРОТ.

Важный момент: алиментные выплаты - это длящиеся правоот-
ношения. То есть подавать на другой вид алиментов, требовать их 
увеличения или уменьшения вы можете хоть каждый месяц, пока 
ребенку не исполнится 18 лет или он не станет дееспособным.

Несовершеннолетнего ребенка могут признать дееспособным, 
если он вступит в брак и начнет работать по трудовому договору 
или займется предпринимательской деятельностью.

Можно ли подать 
на алименты, 

если ребенок 
рожден вне брака? 

- Можно, но сначала надо уста-
новить отцовство в суде.

За какой период 
можно взыскать 
алименты? 

- За последние три года. Но 
нужно доказать, что вы проси-
ли о денежных выплатах и вам 
отказали.

Можно ли 
получить 

неустойку за 
невыплату алиментов? 

- Да, но это стоит делать, толь-
ко если речь идет о большом 
долге. Иначе неустойка будет 
маленькой, а документы соби-
рать нужно долго.
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ВОПРОС - ОТВЕТ

Как 
правильно 
оформить 

пособие 
на ребенка до 7 лет 

в 2021 году - 
на сайте kp.ru



Россия
www.kp.ru6  12.02.2021 Картина дня:

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Разбираемся с историками 
и экономистами, 
что из проектов «отца 
народов» по сей день 
приносит нам барыши.

ЗАТО МЫ ДЕЛАЕМ РАКЕТЫ
Чем глубже буксует экономика, 

тем чаще приходится слышать о пер-
вых советских пятилетках, о том, как 
за какие-то 10 лет страна совершила 
гигантский скачок, выйдя на первое 
место в Европе и на второе в мире по 
объемам промышленного производ-
ства. И все чаще встречается фраза 
о том, что мы «до сих пор проедаем 
сталинское наследие».

Казалось бы, полнейшая чушь. 
Живем не в бараках, а в отдельных 
квартирах. Боремся не с недоеданием, 
а с лишним весом. По телефону зво-
ним не от соседки через «барышня, 
соедините», а по собственному 
мобильнику. Телевизор - ну его, 
надоел. Крымский мост по-
строили, вакцину от корона-
вируса изобрели - ну что еще 
этим злопыхателям надо?!

Но стоит посмотреть, что 
творится в базовых отраслях, и 
аргументов для спора со сталини-
стами становится меньше.

ВСЕ ПОСТРОЕНО ДО НАС
Взять хотя бы металлургию - солид-

ная отрасль, 12,5% от всего промыш-
ленного производства страны, больше 
только у нефтегазового комплекса.

Один из флагманов - компания 
«Евраз», главный собственник Роман 
Абрамович. Входит в сотню предприя-
тий, по которым определяется индекс 
Лондонской фондовой биржи. И что 
же - более 80% стали и проката этого 
мирового гиганта приходится на пер-
венцев сталинских пятилеток! Прежде 
всего это легендарный Кузнецкстрой. 
Тот, про который писал Маяковский: 
«Через четыре года здесь будет город-
сад!» Ошибся поэт - на строительство 
завода понадобилось гораздо меньше - 
всего 1000 дней.

Сейчас предприятие называется Но-
вокузнецкий металлургический ком-
бинат и входит в Западно-Сибирский 
металлургический комбинат. Да и сам 
Запсиб, к слову, тоже был задуман в 
30-е и строился в военные годы. Еще 
один гигант «Евраза» - Нижнетагиль-
ский комбинат имени Ленина. Он был 
запланирован еще в 1930-м, а первый 
чугун дал ровно за год до Великой От-
ечественной.

А Магнитка! Про которую Валентин 
Катаев написал повесть «Время, впе-

ред!», а режис-
сер Михаил 
Швейцер снял 
фильм с Сер-

геем Юрским. Маг-
нитогорский металлур-

гический комбинат до сих 
пор лидер по продажам металлопро-
ката на внутреннем рынке.

Еще один гигант - Мечел. Такого 
слова при советской власти никто и 
не слышал - может, что-то новое? Нет, 
первую скрипку и в этом объединении 
играет герой сталинских пятилеток - 
Челябинский металлургический комби-
нат, его строительство было завершено 
в 1943 году.

И таких предприятий - огромное 
количество. Да, оборудование стоит 
там современное - и слава богу. Как 
сообщили «КП» в Минпромторге, 
основные фонды в промышленности 
обновлены примерно на 80%.

И НЕФТЬ - ТОЖЕ ОН?
Наверное, уж где мы точно не про-

едаем наследие Сталина, так это в не-
фтегазовом секторе. Если при «отце 
народов» даже в лучшие времена (по-
сле войны) выкачивалось чуть больше 
50 млн тонн в год, то к концу правле-
ния «дорогого Леонида Ильича» - уже 
613 млн тонн. Но если покопаться в 
исторических документах, окажется, 
что и в этой сфере у истоков стоял 
Иосиф Виссарионович. Бакинское и 
Грозненское месторождения, достав-
шиеся СССР от царской России, да-
вали примерно 10 млн тонн «черного 
золота» в год. Крохи. Развитие автомо-
биле- и тракторостроения требовали в 
разы больше.

Перед войной СССР добывал уже 

33 млн тонн против максимум 5 млн 
тонн у немцев. С продвижением вра-
га добыча упала до 18 - 20 млн, но и 
такое преимущество обеспечило нам 
победу в «войне моторов». Мы могли 
позволить себе более тяжелую броню 
на танках, больше вооружения, более 
мощные двигатели - потому, что не 
гнались за низким расходом топлива. 
А когда США помогли с нефтепере-
рабатывающим оборудованием для 
получения высокооктанового авиа-
ционного бензина, стало ощутимым 
и наше преимущество в небе.

Но запасы Западной Сибири - это же 
точно при Брежневе открыли? Не со-
всем. Решение провести масштабную 
разведку нефти и природного газа в 
этом регионе было принято еще в 1948 
году. А первую нефть нашли всего че-
рез полгода после смерти вождя - осе-
нью 1953-го. Пик же выкачивания недр 
вправду пришелся на годы Брежнева 
и на современный период.

ВРЕДИТЕЛИ МНИМЫЕ 
И НАСТОЯЩИЕ

Когда говорят о сталинских вре-
менах, многие испытывают чувство 
раздвоения. С одной стороны, вождя 
славят за успехи в государственном 
строительстве, с другой - проклина-
ют за массовые репрессии. Неужели 
одно невозможно без другого?

- Это связанные между собой про-
цессы, - убежден историк спецслужб 
Александр Колпакиди. - Первые же го-
ды индустриализации показали очень 
низкий уровень ответственности и 
дисциплины. Сроки не выполнялись, 
было много аварий с человечески-
ми жертвами из-за того, что кто-то 
недоглядел, недодумал. И, похоже, 
Сталину надоело разбираться, поли-
тическое вредительство это или дурь 
человеческая. И он решил карать. В 
итоге простая безалаберность стала 
выдаваться за вредительство.

КТО ПРИДУМАЛ ПЯТИЛЕТКИ
В индустриализации много зага-

дочного. Например, кто придумал 
четкий план - что сначала развивать, 
что потом? А пятилетки - почему не 
три года, не семь? Вот Хрущев попро-
бовал на семь лет растянуть - ничего 
хорошего не получилось. А пятилетки 
прижились не только у нас, но и в 
Китае и Южной Корее.

Считается, что пятилетку приду-
мал Глеб Кржижановский, верный 
ленинец и куратор плана ГОЭЛРО, 
затем глава Госплана. За этот срок 
можно построить серьезный завод 
и выпустить первую продукцию. Но 
только ли он? К тому же Сталин, по 
воспоминаниям современников, яз-
вительно отзывался о способности 
Глеба Максимилиановича подбирать 
кадры. Кого соберет вокруг себя - 
сразу ясно, кого выгонять, усмехался 
Коба.

- Были и другие люди, но их имен 
история не сохранила, - сказал 
«КП» автор книги «Экономика Ста-
лина» Валентин Катасонов. - Когда-то 
я встречался в США с экономистом 
Василием Леонтьевым, получившим 
Нобелевскую премию за анализ ме-
жотраслевых балансов. Без них не-
возможно грамотно сверстать 5-лет-
ний план. До 1926 года Леонтьев 
работал в СССР, в Госплане, и, как 
он мне рассказал, все эти экономи-
ческие премудрости применялись 
уже тогда и были результатом кол-
лективной работы.

Уникальный альбом 
«Сталин. Главные документы». 456 страниц, 

более 1000 рассекреченных документов. 

«Комсомолка» рекомендует:
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781.
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СПРАВКА «КП»

ПОСТРОЕНО 
ПРИ БРЕЖНЕВЕ

АвтоВАЗ

КамАЗ

СКОЛЬКО ПРЕДПРИЯТИЙ 
ОТКРЫВАЕТСЯ 
СЕЙЧАС И ТОГДА

Источник: портал «Время, вперед!», ЦСУ.

2020 318
2019 306
2018 236
1928 - 1941 730 
                             (в среднем за год)
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СПРАВКА «КП»

ВЫЖИВШИЕ ГИГАНТЫ ПЕРВЫХ ПЯТИЛЕТОК...
• Магнитогорский металлургический завод
• Металлургический комбинат в Норильске 
(Норильский горно-металлургический комбинат 
имени Завенягина, входит в «Норникель»)
• Нижегородский автомобильный завод (ГАЗ)
• Уральский завод тяжелого машиностроения («Уралмашзавод»)
• Уральский вагоностроительный завод («Уралвагонзавод»)
• Новолипецкий металлургический завод
• Новотульский металлургический завод («Тулачермет»)

...И РУХНУВШИЕ • ЗИС (ЗИЛ)
• КИМ («Москвич», АЗЛК)
• Сталинградский (Волгоградский) 
тракторный завод
• Завод «Серп и молот»
• Станкостроительный завод им. С. Орджоникидзе

Оттепельный 
фильм 

«Время, вперед!» 
воспевал энтузиазм 
советского народа 

на стройках первых 
пятилеток, в частности, 

знаменитой 
Магнитки. 
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Версия экономистов:

Мы до сих пор проедаем     наследие Сталина
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- Ситуация первых пятилеток в чем-то на-
поминает нынешнюю российскую: мы на-
ходимся в окружении недружественных го-
сударств, - говорит экономист Валентин 
Катасонов.  - Мы помним высказывание 
Сталина 1931 года: «СССР отстал от про-
мышленно развитых стран на 50 - 100 лет, 
историей отпущено на преодоление этого 
отставания 10 лет, в противном случае нас 
сомнут». 

За неполные три пятилетки в стране были 
построены 364 новых города, сооружены и 
введены в действие 9 тысяч предприятий. 
Но главное не количество, а системный 
принцип. Сталин фактически в условиях 
санкций создал самодостаточную эконо-
мику, которая не была ориентирована ни 
на импорт, ни на экспорт. В первую пяти-
летку закладывались тяжелые отрасли - до-
быча нефти, железной руды, угля, кокса, 
производство стали и чугуна. Во вторую - 
производство станков и оборудования. 
В третью - техника, позволяющая произво-
дить высокоточное оружие. В советское 
время были открыты и все основные ме-
сторождения. 

- Мы действительно проедаем наследие 
СССР, - считает писатель и экономист Ни-
колай Стариков. - Сталинское наследие - 

не столько сами заводы, но комплексное 
развитие экономики, умение договариваться 
со своими злейшими врагами - теми, кто 
сегодня является нашими «партнерами», в 
этом смысле ничего не поменялось. Если 
можно было в конце 1920-х построить ты-
сячи заводов, то почему нельзя это сделать 
сейчас? Пусть не заводов, а других высоко-
технологичных производств. Но проблема 
в том, что мы не знаем, чего и сколько нам 
необходимо, чтобы выйти на высокий миро-
вой уровень. Нет четкого плана развития 
страны - того, чем занимался Госплан. Для 
новой индустриализации нужно договари-
ваться с носителями технологий.

- Нам до сих пор приносят экономический 
эффект такие объекты первых пятилеток, 
как электростанции, железные дороги, 
метрополитен,  - сказал экономический 
обозреватель Радио «КП» (fm.kp.ru), 
научный руководитель Института про-
блем глобализации Михаил Делягин. - 
При Сталине же были запланированы такие 
проекты, как выпуск компьютеров (мы на 
каком-то этапе даже превосходили США 
в этом направлении), развитие реактивной 
авиации, освоение космоса, атомная энерге-
тика. Были гигантские проекты по модерни-
зации природы - помните известный плакат, 
как Сталин с трубкой склонился над картой 

страны, карандаш занесен где-то над Каспи-
ем, а подпись гласит: «И засуху победим». 
Кстати, проект поворота сибирских рек он 
не поддержал.

 � МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
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«Действовал фактически 
в условиях санкций»

Версия экономистов:

Мы до сих пор проедаем     наследие Сталина
 � ДРУГОЙ ВЗГЛЯД

- Неправильно говорить, что мы прое-
даем наследие Сталина, - сказал «КП» 
член-корреспондент Российской 
академии наук, научный руково-
дитель Института экономики РАН 
Руслан Гринберг.  - Сейчас уровень 
и качество жизни у людей несопоста-
вимо выше, чем тогда. С другой сторо-
ны, надо признать: еще до войны было 
много сделано для развития человека, 
повышения уровня его образования, 
для науки... Фраза «проедаем насле-
дие» основывается, на мой взгляд, на 
том, что у нас медленно обновляются 
средства производства.

Ирина ИЛЬИНА

В программе «Водная 
среда» на Радио 
«Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru) 
эксперты обсудили 
проблему 
вододефицита.

В ноябре прошлого года на 
новостных лентах появилась ин-
формация, что фондовая биржа 
в Чикаго начала торговать фью-
черсами на воду. Для тех, кто не 
в курсе, фьючерс - это контракт 
на покупку некоего базового ак-
тива на определенную дату в бу-
дущем. В нашем случае фьючерс 
на воду - это заранее оплаченный 
объем воды, которым покупатель 
может воспользоваться, напри-
мер, в ближайшую засуху.

Для россиян подобная новость 
звучит немного странно. Мы при-
выкли лить воду практически бес-
контрольно. А история с подоб-
ными биржевыми торгами в США 
возникла явно из-за осознания 
вододефицита. А что если недо-
статок воды коснется и России? 
Мы спросили об этом у главного 
научного сотрудника научной 
школы «Теория и практика 
управления в сфере анти-
кризисного и тарифного ре-
гулирования РЭУ имени Пле-
ханова» Владимира Маркина 
и советника руководителя Фе-
дерального агентства водных 
ресурсов Ильи Разбаша.

- В Австралии водой на бирже 
торгуют уже давно, - рассказал 
Илья Разбаш. - Это вододефицит-
ный регион. Схема простая: нака-
пливают дождевую воду в специ-
альные емкости, их достаточно 
много. Идут торги. И в зависимо-
сти от сезона и водообеспечен-
ности в определенное время года 
формируется цена на этот ресурс. 
Прозрачно, понятно, доступно.  

Если говорить про нашу страну, 
Россия занимает второе место по 
запасам водных ресурсов. Поэто-
му пока тема водной биржи для 
нас не актуальна. Но географиче-
ское распределение воды в Рос-
сии весьма интересное. Там, где 

сосредоточено 20% пресной во-
ды, а это европейская часть, про-
живает 80% населения. Поэтому 
здесь уже стоит вопрос экономии 
ресурсов. За Уралом ситуация об-
ратная - там 80% запасов пресной 
воды и 20% населения. Там наша 
главная цель - обеспечить безопас-
ность населения от негативного 
воздействия вод. Исходя из та-
ких географических особенностей 
складывается и национальная го-
сударственная политика в области 
водных ресурсов.

Тема нехватки воды поднимает 
не только тему ценности этого 
жизненно необходимого ресурса, 
но и его цены. Владимир Маркин 
уверен, что определенные водо-
дефициты в нашей стране есть. 
Причина тому - противоречивые 
интересы многочисленных водо-
пользователей.

- Допустим, берем реку Волгу, 
- объясняет Владимир Маркин. 
- Есть мелиораторы, которые за-
казывают определенный уровень 
воды, необходимый им для своих 
работ. Есть сельхозорганизации, 
заявляющие определенные объе-
мы водоизвлечения. Судоводите-
ли, которые говорят: а нам нужен 

уровень как можно выше, потому 
что осадков мало. Все больше 
воды требуют энергетики. И в си-
стеме такой конкуренции сегодня 
нужно искать компромиссы, ко-
торые обеспечат прежде всего 
надежное водоснабжение, разви-
тие экономических направлений 
и отраслевых базовых функций, 
а также интересы участников 
рынка.

По словам Маркина, справедли-
вость и компромисс в вопросе во-
допользования возможен только 
за счет тарифного регулирования. 
Эти тарифы, по мнению эксперта, 
должны быть дифференцирован-
ными и регулируемыми, а также 
учитывать интересы региона, 
условий его водности.

Но не только тарифы могут по-
ложительно повлиять на ситуа-
цию. Необходимы инвестиции, 
которые помогут модернизиро-
вать нынешнюю водоканальную 
систему. И пресловутая экономия 
и рациональное использование 
воды.

- Такие инвестиции сегодня 
- объективно не самое лучшее 
экономическое вложение, - отме-
тил Илья Разбаш, - но в будущем 
они принесут массу преференций 
для предприятий, которые будут 
использовать и повторное обо-
ротное водоснабжение, и зам-
кнутые циклы. Чем рациональнее 
мы будем потреблять водный ре-
сурс, тем больше и дольше мы 
проживем в комфортной для нас 
обстановке.

 � ПРОГНОЗЫ

Будет ли Россия торговать 
водой на фондовой бирже?

Географическое 
распределение воды 

в России 
весьма специфичное. 

Там, где сосредоточено 20% 
пресной воды, 

а это европейская часть, 
проживает 80% 

населения. 
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НАША ДОЛЯ В МИРОВОМ 
ПРОМЫШЛЕННОМ ПРОИЗВОДСТВЕ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ %

1913 г.
Российская
империя

1937 г.
СССР

1975 г.
СССР

1991 г.
РФ

2020 г.
РФ

Сталина на нас 
нет? А давайте 
представим, что есть. 
Что бы делал «вождь народов» 
в 2020 году - на сайте
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Одну из самых успеш-
ных практик в стране 
реализовали в 
п. Метростроевский 
Веневского района.

В рамках нацпроектов 
«Жилье и городская среда» и 
«Цифровая экономика» муни-
ципальное образование Цен-
тральное Веневского района
Тульской области было выбра-
но площадкой для программы
«Умный город».

В 2019 году в центре поселка 
Метростроевский (название
действительно связано с Мо-
сковским метрополитеном –
здешний каменный карьер по-
ставлял материал для его стро-
ительства) установили 4 виде-
окамеры, в т. ч. с фиксацией
номеров автомобилей.

Информация со всех камер
поступает в единый диспет-
черский центр. Все это реаль-
но сработало на безопасность
жителей! Поселок находится
недалеко от федеральной трас-
сы М-4 «Дон» и региональной
автодороги Венев – Матве-
евка, транспорта здесь всегда
много. Нарушений со стороны
проезжающих иногородних 
водителей было немало.

- Благодаря работе системы 
«Умный город» в 2019 году с 

помощью камер было раскры
то 1 преступление и предот-
вращено 3 административных 
правонарушения, - говорит 
глава администрации МО Цен-
тральное Веневского района 
Светлана Чуйкова. - В 2020 году 
в поселке Метростроевский не
было зафиксировано ни одно-
го правонарушения.

В ЧИСЛЕ ЛУЧШИХ
В итоге этот проект стал од-

ним из победителей всерос-
сийского конкурса «Лучшая
муниципальная практика» в
категории «Сельское поселе-
ние» (2 место в номинации
«Модернизация городского
хозяйства посредством внедре-

ния цифровых технологий и 
платформенных решений).

За победу в конкурсе МО 
Центральное получило денеж-
ную премию - 15 млн рублей. 
Средства направят на даль-
нейшее развитие полезной
идеи: масштабирование и мо-
дернизацию системы видео-
наблюдения. Уже закуплены 
20 видеокамер и оборудование 
для аппаратно-программного
комплекса «Безопасный го-
род». Часть средств пойдет и на
благоустройство поселка, что
также сработает на повышение
качества жизни людей.

- Для муниципалитета, где
живет 7 тысяч человек, реали-
зация такого проекта и победа 

с ним во всероссийском кон-
курсе - это значимый уровень.

Поселок оказался одним из
самых продвинутых и техно-
логичных в России. Его опыт 
будет использоваться в таких 
же муниципалитетах по всей
стране. Наша задача – сделать 
жизнь людей комфортной и 
безопасной как в областном
центре, так и в небольших 
населенных пунктах, - под-
черкнул министр по информа-
тизации, связи и вопросам от-
крытого управления Тульской
области Ярослав Раков.

Напомним, «Умный город» 
также реализуется в Туле и Но-
вомосковске. Его главная цель –
повышение качества жизни за
счет внедрения цифровых тех-
нологий в управление город-
ской инфраструктурой. А вот 
что думают жители Метростро-
евского о новых технологиях.

Елена Николаевна:
- Здорово, что выбрали 

именно нас. Везде много пи-
шут и говорят про развитие
умных решений, а у нас это
все смогли реализовать. В на-
шем поселке много детишек,
и мы теперь за них спокойны: 
машины, видя камеры, соблю-
дают правила, скоростной ре-
жим, а раньше просто летали! 
Скоро поселок ждет еще и бла-
гоустройство, и все благодаря 
«Умному городу»!

Александр Петрович, пенсио-
нер:

- Я живу здесь с 1968 года,
наконец-то к нам пришел по-
рядок на дорогах, и все это без
использования человеческих 
ресурсов - камеры делают свое 
дело. Зная, сколько людей по-
лучают травмы под колесами
на таких поселковых дорогах,
надо внедрять такие подходы
повсеместно!

А КАК У НИХ
«Умный город» реализуется

во многих регионах России,
один из интересных примеров -
город Сатка в Челябинской 
области. Здесь установили 
датчики состояния дорож-
ного полотна, оценивающие
качество покрытия в режиме 
реального времени. Датчик 
анализирует процент влаги,
льда, противогололедных сме-
сей. Данные позволяют кон-
тролировать работу дорожных 
служб, вовремя принимать ре-
шения о ремонте. А еще в Сат-
ке есть «умные» пешеходные
переходы, предупреждающие
водителя о выходе человека на
«зебру», и высокотехнологич-
ные мусорные баки с датчика-
ми наполнения. Мусоровозы 
подъезжают только к запол-
ненным бакам, экономя при 
этом топливо.

5 февраля председатель 
Тульского регионального 
отделения Общероссий-
ской общественной орга-
низации «Ассамблея наро-
дов России» Тофик Мусаев
принял участие в расширен-
ном заседании Совета «Ас-
самблея народов России» и
Центрального Координаци-
онного совета Молодежной 
ассамблеи народов России 
«Мы - Россияне».

Члены Совета, акти-
висты молодежного дви-
жения, представители 
органов власти, руково-
дители национальных ор-
ганизаций, журналисты и
эксперты в сфере нацио-
нальных отношений за-
слушали отчетные докла-
ды, обсудили итоги очень
сложного в то же время
насыщенного 2020 года и
обсудили ряд актуальных 
вопросов, утвердили пла-
ны на 2021 год.

Председатель Совета 
«Ассамблея народов Рос-
сии» Светлана Смирно-
ва поприветствовала со-
бравшихся (это более 100
представителей из разных 
регионов страны). В своем 
выступлении она отме-
тила главные результаты

и достижения Ассамблеи
народов России в 2020 
году, поблагодарила все 
регионы, которые активно 
работают.

Руководитель департа-
мента по национальной
политике Администра-
ции Президента Россий-
ской Федерации Татьяна 
Вагина приветствовала
всех участников и под-
черкнула, что Ассамблея 
народов России - самая 

многонациональная в 
стране и ведущая органи-
зация на всей ее террито-
рии, ее опыт востребован
и высоко оценивается 
Администрацией Прези-
дента РФ.

Выступил заместитель 
руководителя Федераль-
ного агентства по делам 
национальностей (ФАДН 
России) Станислав Бед-
кин, который отметил, что 
Ассамблея народов Рос-

сии является основным 
партнером ФАДН России, 
совместно реализуются 
масштабные проекты, ре-
шаются многие вопросы 
в сфере национальных от-
ношений. В дальнейшем 
это сотрудничество будет 
продолжено.

Евгения Михалева, ди-
ректор Ресурсного центра 
в сфере национальных 
отношений, представила 
презентацию о реализо-

ванных проектах, поддер-
жанных Фондом Прези-
дентских грантов.

Дина Громатикополо,
руководитель молодежно-
го движения «Мы - Росси-
яне» поделилась достиже-
ниями за отчетный период 
и анонсировала предстоя-
щие проектные меропри-
ятия.

Затем работа была про-
должена в рамках повест-
ки дня. Участники выска-
зались и проголосовали 
по ряду вопросов: про-
ведение 8 июля 2021 года 
VIII Съезда Ассамблеи
народов России в Респу-
блике Башкортостан, под-
готовка к торжественному 
мероприятию, посвящен-
ному 30-летию Общерос-
сийского общественного 
движения «Сотворчество 
народов во имя жизни 
(Сенежский форум)», ко-
торое состоится в ноябре 
2021 года. Также были 
утверждены и приняты в 
работу организационные 
вопросы деятельности Ас-
самблеи народов России и
ее региональных отделе-
ний.

ЗНАЙ НАШИХ!

Как «Умный город» в поселке пригодилсяКак «Умный город» в поселке пригодился

Единство многонационального народа РоссииЕдинство многонационального народа России

Наталья КОНОВА

Тула
www.tula.kp.ru
у Картина дня: Тула

Информация со всех камер поселка поступает в единый 
диспетчерский центр.



12 - 18 февраля / 2021 / № 5

М
ар

ия
 Л

ЕН
Ц

/«
КП

» 
- К

ра
сн

оя
рс

к

Д
ми

тр
ий

 В
О

РО
БЬ

ЕВ

fa
ce

bo
ok

.c
om

/a
vt

ur
ow

m
uz

ei
-m

ira
.c

om

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

В
 Н

О
М

Е
Р

Е

ОТ ЧИСТОГО СЕРДЦА
Депутаты ПС развозят 
врачей и помогают 
в волонтерских центрах М
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Спустя десять месяцев вновь запустили поезда 
между Москвой и Минском

ХОЛОДНЫЕ ИГРЫ
В столице РФ и на юге 
РБ - сильнейшие 
за последние десять лет 
морозы

И ОРЕШКИ 
ВСЁ ГРЫЗЕТ...
Торжокские золотошвеи 
оживили сказки Пушкина

ГИППИУС? 
ЭТО ЖЕ НЕПРИЛИЧНО!
В Третьяковке 
показали
картины Бенуа 
и его белорусских 
сподвижников

Распространяется бесплатно

Какие еще маршруты появились в союзном расписании?

ЗАЛ
ДОЛГОГО
ОЖИДАНИЯ

6
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Павел РОДИОНОВ

■■ По■ словам■ Президента■ Рос-
сии,■экономика■страны■в 2020-м■
оказалась■в более■выигрышном■■
положении,■ чем■ в■ других■ стра-■
нах.

ВЫГЛЯДИМ 
УБЕДИТЕЛЬНО
- Экономика страны пострадала 

в прошлом году существенно мень-
ше, чем оценивалось еще в середине 
года. видим, что прошли действи-
тельно этот год ощутимо лучше, чем 
другие крупнейшие экономики, - ска-
зал министр■экономразвития■Мак-
сим■Решетников■во время совеща-
ния с президентом.

- в европе сколько падение? Свыше 
семи процентов? 

- есть крупные страны по девять 
процентов, Германия поменьше - 
пять. Но мы на фоне всех стран вы-
глядим очень и очень убедительно.

- То есть у нас, по сути, ситуация 
лучше, чем практически во всех стра-
нах евросоюза, и лучше, чем в Шта-
тах, - резюмировал владимир путин.

кОНТрОЛЬ за цЕНаМИ
Эффективны ли меры правитель-

ства по сдерживанию роста цен на 
продукты?

еще в середине декабря по пору-
чению главы государства заключено 
соглашение между правительством, 
производителями и торговыми сетя-
ми о максимальных ценах на соци-
ально значимые продукты. Так, на-
пример, сахар ограничили планкой 
в 46 рублей за килограмм, подсолнеч-
ное масло - 110 рублей за литр. Кроме 
того, ввели экспортные пошлины на 
семена подсолнечника и сою. А по 
зерну ввели не только пошлины, но 
и квоты на экспорт с 1 марта по 30 
июня.

- Цены, которые обозначили, в це-
лом выполняются, налоговая служба 
это контролирует, росстат подтверж-
дает. У нас цены на сахар снизились 
от пиков середины декабря, цены на 
подсолнечное масло сейчас стабили-
зировались, - доложил Максим ре-
шетников. - Но что показало начало 
года? Начало года показало, что этих 
мер оказалось недостаточно.

Заморозка стоимости социально 
значимых товаров и введение экс-
портных пошлин еще не сработали - 
продукты продолжили дорожать. Так, 

цены на российскую пшеницу на ми-
ровых рынках с октября по середину 
января поднялись на 32 процента.

- рост цен на продовольствие свя-
зан с тем, что страны-импортеры уси-
лили закупки продовольствия для 
пополнения резервов, что совпало 
с неблагоприятными прогнозами по 
зерну и спекуляциями на мировых 
рынках, - объяснил министр.

- Ситуация на мировом рынке про-
довольствия, к сожалению, усугуб-
ляется, - подтвердил президент.

правительство собирается с 1 апре-
ля внедрить механизм бессрочно-
го ценового демпфера. его задача - 
предотвратить перенос колебаний 
и высоких мировых цен на внутрен-
ний рынок. Так сельхозпроизводите-
ли перестанут придерживать зерно 
в ангарах в ожидании, что отменят 
ограничения и они смогут продать 
его на экспорт.

- Хорошо. Но в конечном итоге 
потребитель внутри страны должен 
почувствовать, что все усилия пра-
вительства в этой сфере дают для 
наших граждан ожидаемые резуль-
таты, - обозначил результат влади-
мир путин.

И подчеркнул, что контроль за це-
нами должен осуществляться в рам-
ках рыночных процедур «безо всяко-
го административного давления».

«ГЛаВНОЕ,  
НЕ заТЯГИВаЙТЕ»
- вы недавно на одном из совеща-

ний докладывали о том, что у нас по-
казатели по безработице оказались 
лучше, чем даже ожидали по итогам 
прошлого года. Как сейчас ситуация 
на рынке труда складывается? - спро-
сил президент.

- в августе пик безработицы был 6,4 
процента. Мы с этой высшей точки 
сейчас спустились до уровня 5,9 про-
цента, - сообщил решетников.

- И самозанятые - сектор, постра-
давший прежде всего от пандемии, - 
напомнил владимир путин.

- Да, вот эти пострадавшие отрас-
ли. вы дали поручение еще раз по-
смотреть ситуацию, дополнительные 
меры.

- Не затягивайте. Люди должны 
понимать перспективу, что будет  
в ближайшее время, что им спишут, 
что не спишут, есть ли какие-то дру-
гие способы их поддержать и на что 
правительство готово пойти в этой 
связи, - потребовал президент. 

Владимир ПУТИН:

■■ Владимир■Путин■предложил■про-
водить■конкурс■«Учитель■года■Рос-
сии»,■возможно,■как■телешоу,■что-
бы■все■знали■о■работе■педагогов.

кЛаССИЧЕСкИЙ ВарИаНТ
президент онлайн пообщался с лау-

реатами:
- конкурс начался ещe в 90-х годах. был 

сначала «учитель года ссср», потом 
«учитель года россии». и отдельно хочу 
отметить абсолютного победителя - Ми-
хаила■Гурова. миша, рукой помашите!

михаил помахал в ответ.
первое слово, конечно, победителю.
- я единственный участник, который 

представляет негосударственное учеб-
ное заведение. Вместе с государственны-
ми они имеют одинаковые возможности 
в нашей системе образования, - сказал 
михаил гуров.

и попросил поддержать инициативу - 
объявить 2023-й годом математики.

но глава государства обратил внима-
ние на другое:

- смотрю, как называется ваше учебное 
заведение: лицей классического элитного 
образования.

- не элитного, элитарного, - уточнил 
гуров.

- меня всe время смущают такие слова: 
«элитный», «элитарный». почему нельзя 
просто: лицей, скажем, классического об-
разования. кто придумывает у вас такие 
названия сложные, которые не радуют 
ухо нормального человека? 

а вот идея объявить 2023-й годом мате-
матики президенту понравилась. обещал 
поддержать.

В «TИкТОк» НЕ ВСЕ OK
учитель из гатчинской гимназии Иван■

Хеорхе■говорил о недавно принятом за-
коне по воспитательной работу в школе:

- она идет напрямую с душой ребeнка. 
еe нельзя формализировать. не суще-
ствует универсального шаблона.

Владимир путин согласился:

- если уж нет людей, у которых одинако-
вые отпечатки пальцев - у каждого свои, 
то и вообще людей одинаковых нет. а ес-
ли нет одинаковых абсолютно людей, как 
две капли воды похожих друг на друга, то, 
значит, и подход к ним должен быть твор-
ческий. Это абсолютно очевидная вещь.

математик из адыгеи Сергей■Левчен-
ко■обратил внимание на «больную тему»:

- Дети нашли развлечения в соцсетях, 
в том числе в очень популярном «тикто-
ке», где есть вредоносный контент.

- Эти платформы - прежде всего биз-
нес. Что стоит во главе бизнеса? извле-
чение прибыли, - объяснил российский 
лидер. - к сожалению, очень часто это 
делается любой ценой. плевать они хо-
тели, что тот или иной контент наносит 
какой-то ущерб. зачастую они всe боль-
ше и больше начинают управлять созна-
нием. изучают своего, условно говоря, 
«клиента» и подбрасывают ему то, что 
они считают нужным. Человек начинает 
принимать решение, даже не осознавая 
того, что им руководят. Это очень тонкая 
вещь. я совсем недавно об этом говорил 
и на Всемирном экономическом форуме  
в Давосе. мы должны об этом думать, 
как-то реагировать. В то же время не 
принимая решений, которые ограничили 
бы свободу человека, свободу выбора, 
свободу слова.

В ДУХЕ «ФОрТа БОЯрД»
В конце встречи президент признался, 

о чем думал перед встречей с учителями:
- В течение года идeт этот конкурс, 

столько ярких, интересных, красивых 
людей в вашей профессии. страна их 
не видит! многие знают передачи типа 
«Форт боярд». Это не значит, что мы в та-
кой форме должны проводить «учитель 
года», прыгать и скакать не переставая 
(хотя пять человек попали в финал - учи-
теля физкультуры). если сделать хоро-
шую программу, красиво и талантливо, 
вся страна может смотреть, и с удоволь-
ствием.

У НаС СИТУацИЯ ЛУЧшЕ, ЧЕМ В шТаТаХ 
И ЕВрОСОюзЕ

ЕСТЬ ИДЕЯ

«столЬко яркиХ люДеЙ, а страна иХ не ВиДит!»

Владимир Путин поприветствовал 
лучшего педагога Михаила 
Гурова (на фото вверху).

■■ В■День■российской■нау-
ки■глава■государства■дал■
старт■энергетическому■пу-
ску■мощнейшего■в■мире■ис-
точника■нейтронов.

заОБЛаЧНЫЙ 
УрОВЕНЬ
установка расположена на 

площадке входящего в кур-
чатовский институт петер-
бургского института ядер-
ной физики в гатчине. пуск 

устроили по видеосвязи.
- начинается знаковый этап 

в  реализации масштабного 
проекта высокопоточного ре-
актора пик. прошу вывести 
его на энергетический режим 
работы и начать тестовый экс-
перимент, - сказал Владимир 
путин.

процесс пошел!
Президент■Курчатовского■

института■Михаил■Коваль-
чук■считает, что эта разрабо-

танная российскими учеными 
установка - «совершенно заоб-
лачного уровня». В ближайшем 
будущем ее помогут развивать 
и сябры:

- буквально два дня назад 
мы подписали договор по 
широкому кругу взаимодей-
ствия с нан беларуси. и что  
очень важно, там предусмо-
трено участие белорусской 
стороны в работах на реак-
торе пик.

ГДЕ ДЕНЬГИ, зИН?
после запуска глава рФ по-

общался с молодыми учеными. 
разговор закончился тем, что 
он потребовал проверить ис-
полнение указа о доведении 
зарплаты ученых до двухсот 
процентов от среднего по ре-
гиону.

Анастасия■Проскурина из 
новосибирска сообщила, что 
она получает всего 25 тысяч 
рублей в месяц, во время пан-
демии с учетом надбавок вы-
ходило 32 тысячи.

- средний уровень заработ-
ной платы в новосибирской об-
ласти какой? - спросил у главы 
региона Владимир путин.

- 39 тысяч, - ответил губер-
натор Андрей■Травников.

- если 39 - средняя, то у нее 
должно быть почти 80 тысяч. 
где деньги, зин?

Дожидаться ответа прези-
дент не стал. поручил про-
фильным ведомствам разо-
браться в этой ситуации не 
только в новосибирске, а по 
всей стране.

На ПИкЕ ВОзМОЖНОСТЕЙ ПРОГРЕСС
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Андрей МОШКОВ

■■ Президент■Беларуси■счи-
тает,■что■нужно■серьезнее■
относиться■к■обучению■мо-
лодежи.■Чтобы■не■«получить■
очень■большие■проблемы■
в перспективе».

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ 
ПОКОЛЕНИЙ
- Стране нужны новые про-

рывные, эффективные, ин-
новационные технологии. 
Уровень развития науки пре-
допределяет роль и место стра-
ны на политической карте ми-
ра, возможности экономики 
и обороноспособность, - зая-
вил■Александр■Лукашенко 
на церемонии вручения ди-
пломов и аттестатов докторам 
наук и профессорам.

Цели на пятилетку озву-
чены большие: увеличить 
наукоемкость валового вну-
треннего продукта и выйти 
на уровень инновационно-
го развития стран - лидеров 
Восточной Европы, продви-
нуться по направлениям: 
инновационное здравоохра-
нение, биотехнологии, наци-
ональный электротранспорт, 
умные города.

Ставка будет не только на 
молодых, но и на старшее по-
коление.

- Слава богу, что у нас здоро-
вые старики (если их можно 
так назвать), и они работают 
в Академии наук. Это же кла-
дезь знаний, это сама наука! 
Поэтому не надо переживать 
за то, что у нас старики в об-
разовании и науке. Им есть 

что сказать,  - уверен глава 
государства. - Это ни в коем 
случае не отрицает необхо-
димости привлечения моло-
дежи. Должна быть преем-
ственность поколений. Как 
прошлый год показал, это 
очень важно. Чтобы мы на-
шей молодежи передали опыт 
и знания, которые накопили 
за долгое время работы.

Молодым специалистам те-
перь в прямом смысле будет 
везде дорога.

- Очень важно, чтобы не 
только в Минске концен-
трировались - окончили вуз 
и здесь где-то любыми судь-
бами закрепились. Нам на-
до равномерно размещать по 
стране производительные си-
лы. Мы сейчас очень сильно 
будем поднимать роль целе-

вых направлений,  - сказал 
президент.

Студентов к работе по бу-
дущей профессии есть идея 
привлекать, не дожидаясь вы-
пускного, - со второго курса. 
Могут измениться и другие 
подходы в системе образова-
ния.

ВСЕ МЫ НЕМНОГО 
УЧИТЕЛЯ
Акцент сделают и на профо-

риентации учащихся, чтобы 
они еще в школе определялись 
со своей будущей профессией. 
Государство готово вклады-
ваться в создание спецклассов.

- Человек придет в вуз и спу-
стя некоторое время поймет, 
что он не туда попал. А мы 
на него затратили огромные 
деньги, и нам придется потом 
его переучивать. Это будет до-
роже стоить.

Опыт по созданию подобных 
классов уже есть.

- За последние пять лет нам 
удалось преодолеть эту про-
блему, в первую очередь бла-
годаря созданию в стране сети 
педагогических классов. Ребя-
та на два года погружаются 
в практику как помощники 
учителя, воспитателя, вожа-
тые в школьных лагерях, - рас-
сказала доктор■педагогиче-
ских■наук,■начальник■Центра■
развития■педагогического■
образования■Александра■По-
зняк.

И вспомнила о недалеком 
прошлом:

- Если нет другой дороги, от-
правляйся в педагоги, - такая 
обидная расхожая поговорка 
бытовала достаточно долго...

- Но это не для вас! И не для 
меня, - тут же отреагировал 
белорусский лидер. - Все мы 
в какой-то степени учителя. 
Исчезнет учитель - не будет 
ни ученых, ни специалистов, 
ни инженеров, ни врачей. 
Я прихожу к выводу, что нам 
серьезнее надо относиться 
к обучению нашей молодежи. 

В противном случае мы полу-
чим очень большие проблемы 
в перспективе. Если не пере-
ломим ситуацию, мы подой-
дем к войнушке. И боюсь, что 
в условиях геополитического 
разлома мы не сможем удер-
жаться в рамках внутреннего 
раздрая и какой-то граждан-
ской войны: обязательно вме-
шаются другие игроки. Я часто 
намекаю: смотрите, чтобы на-
ша Беларусь не стала полем 
битвы, полем войны, где будут 
решаться не наши вопросы.

Для наглядности - ситуация 
в Сирии и Ираке:

- Где геополитические игро-
ки продвигают свои интересы, 
из-за чего эти страны и наро-
ды страдают уже долгие годы. 
Взрывы гремят, гибнут люди, 
а нефть качают. Поэтому нам 
надо своими руками не приве-
сти страну в этот хаос. И здесь 
многое будет зависеть от пре-
подавателей. Я все понимаю: 
у каждого может быть своя 
точка зрения, свое мнение, 
и эту точку зрения и мнение 
надо высказывать. Но надо это 
делать к месту, не нарушая за-
кон. Какой бы ни был закон, 
плохой или хороший, - закон 
есть закон! Юристы меня под-
держат, его надо выполнять. 
Если он плохой - его надо из-
менить в установленном по-
рядке. Но не через драку на 
улице.

Александр Лукашенко под-
вел итог встречи:

- Я еще раз намекаю на то, 
что нам очень много нужно 
будет потрудиться с нашей 
молодежью, чтобы уберечь 
их от плохого будущего. Мы 
уйдем - они будут жить. Где 
и как будут жить, зависит сей-
час во многом от нас и от пре-
подавателей. Это не дело, ког-
да преподаватели и студенты 
вузов выступают как какая-то 
отдельная сила по дезоргани-
зации общества и уничтоже-
нию той системы, которую мы 
создавали четверть века.
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■■ Жителям■республики■придется■
ответить■на■этот■вопрос■во■время■
VI■Всебелорусского■народного■со-
брания.

ЧТО ВОЛНУЕТ НАРОД
- интерес к форуму большой, что 

налагает особую ответственность. Это 
важнейшее событие в жизни страны. 
и мы обязаны провести его на самом 
высоком уровне, - заявил александр 
лукашенко на совещании по подго-
товке мероприятия.

по итогам работы Внс обычно 
принимается резолюция, в которой 
обобщают концептуальные положе-
ния. более детальная проработка во-
просов идет в программе социально-
экономического развития.

- люди должны ответить на вопрос, 
к чему приведут эти решения сегодня, 
что будет завтра, послезавтра.

и пояснил на конкретном примере:
- если в итоговых документах зафик-

сируют решение о сохранении госпред-
приятий, отказе от повальной прива-

тизации, то люди для себя сделают 
вывод, что можно спокойно продолжать 
работать, без опасений за будущее 
свое и своих детей. или наоборот, бу-
дет прописано, что с молотка продадут. 
и что тогда делать?

Что больше всего волнует белору-
сов? Во главе угла - экономика.

- и насущные вопросы жизни лю-
дей: ценообразование, тарифы на 
жилищно-коммунальные услуги, рабо-
чие места, заработная плата, - сказал 
глава государства. - поступает много 
предложений в области общественно-
политического развития. наши граж-
дане сегодня небезразличны к судьбе 
страны, особенно остро чувствуют ны-
нешний ответственный период, когда 
все мы должны быть вместе.

НА ЗЛОБУ ДНЯ
- мы должны услышать голос каждо-

го, весь спектр мнений, который есть 
сегодня в республике, по самым раз-
ным вопросам нашей жизни, - сказал 
президент.

услышат голоса и тех, у кого другой 
взгляд на будущее страны. а вот с те-
ми, кто беларусь покинул и критикует 
«из-за угла», у первого лица разговор 
короткий:

- на злобу еще раз повторюсь: тут 
некоторые, прежде всего беглые и про-
чие так называемые оппозиционеры, 
плачут и рыдают, что если не попадут 

на Всебелорусское народное собрание, 
значит, оно нелегитимно. Во-первых, 
я сказал, что мы избирали людей, кото-
рые живут в нашей стране. а беглых бу-
дут избирать в польше, литве. кто-то, 
видимо, в украине, кто-то, может быть, 
в россии, хоть немного. Во-вторых, они 
объявили бойкот Внс. если вы его бой-
котируете, чего рыдаете?

Продолжение темы - на стр. 5.

■■ В■стране■проводят■масштабное■социологическое■исследование.
опросы уже провели в некоторых городах и трудовых коллективах. александр 

лукашенко попросил содействия:
- Вопросы очень интересные и очень насущные, касаются жизни наших лю-

дей. когда придут к вам представители наших социологических служб и за-
дадут какой-то конкретный вопрос, очень прошу объективно и честно ответить. 
анонимность гарантирую полностью. у белорусов есть мнение. они знают, что 
делать, знают, кому доверять - не доверять, но публично высказываться не 
хотят. поэтому опрос будет персональный, никаких фамилий.

Чтобы было доверие к исследованию у всех групп населения, президент 
предложил подключить россиян:

- если наши «свядомыя» начнут ногами шпынять россиян, просьба подклю-
чить украинцев. они прекрасно разговаривают на русском языке и с нашими 
людьми свободно смогут общаться.

Александр ЛУКАШЕНКО:

ЕСЛИ НЕ ПЕРЕЛОМИМ СИТУАЦИЮ, 
ПОДОЙДЕМ К ВОЙНУШКЕ

Александр Лукашенко наградил педагога Александру Позняк. 
А потом пригласил за круглый стол для дружеской беседы.

«к Чему приВеДут наШи реШения сегоДня и заВтра?» ФОРУМ

«Анонимность гарантирую» ВАЖНО



12 - 18 февраля / 2021 / № 54 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Руку помощи для тех, ко-
го пандемия загнала в не-
простую ситуацию, предло-
жили депутаты ПС. Помощь 
оказалась востребованной 
во многих городах. Добро-
вольцы оказались нужны не 
только для того, чтобы раз-
возить продукты и лекар-
ства. Их ждут в библиотеках 
и на станциях переливания 
крови. 

Пандемия вскрыла множе-
ство хронических проблем 
в здравоохранении. Уже из-
вестно, что в  ближайшую 
пятилетку на перезагрузку 
только первичного звена по-
тратят 558 миллиардов руб-
лей. Дополнительно выделя-
ются деньги на оборудование, 
а  вопрос нехватки машин для 
работы врачей поднимался 
на совещании у президента 
Владимира Путина. 

Во многих регионах люди 
стали передавать служебный 
транспорт больницам и поли-
клиникам. К акции подключи-
лась член Комиссии ПС по 
социальной и молодежной 
политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам 
Ольга Германова:

- Служебный автомобиль 
с ноября передан в распоря-
жение курской поликлини-
ки № 1 для выездов врачей 
на дом к пациентам. Думаю, 
это самый оптимальный ва-
риант. Количество вызовов 
росло, и автопарк учреждения 
сильно перегружен. Допол-
нительная машина позволя-
ет врачам посещать на дому 
больше пациентов.

Председатель Комиссии 
ПС по социальной и моло-
дежной политике, науке, 
культуре и гуманитарным 
вопросам Елена Афанасье-
ва тоже не осталась в сторо-
не. Ее штаб собирает просьбы 
о помощи от тех, кто оказался 
в сложных жизненных обстоя-
тельствах.

- Сейчас у многих 
ухудшилось матери-
альное положение. 
Мы понимаем, 

поэтому подготовили пакеты 
с набором продуктов. Это, ко-
нечно, не единственная мера 
участия в жизни людей, - го-
ворит парламентарий.

Еще весной многие депу-
таты помогали закупать про-
дукты, лекарства, маски и  са-
нитайзеры. Сейчас с ними 
проблем нет, поэтому пере-
ключились на адресную под-
держку. 

Член Комиссии ПС по за-
конодательству и Регламен-
ту Александр Козловский 
на прошлой неделе купил 
98-летнему ветерану Вели-
кой Отечественной войны 
Вере Аристарховой ходунки-
роляторы, чтобы женщина 
могла передвигаться без ри-
ска упасть. Участвует и в жиз-
ни многодетных семей. 
К примеру, семья Андреевых 
из Пскова, где растут семеро 
детей, получила ноутбук и два 
планшета для учебы.

- Ребята смогут учиться он-
лайн. Раньше уроки на уда-
ленке для них были настоя-
щим испытанием. Техника 
облегчит процесс обучения. 
Будем помогать до тех пор, 
пока мы не вернемся к при-
вычному образу жизни. По-
жилые люди, находящиеся 
на самоизоляции, нуждаются 
в особом внимании, - уверен 
Александр Козловский.

А вот заместитель Пред-
седателя Комиссии ПС 
по информационной по-
литике Владимир Афон-

ский откликнулся на 

зов библиотекарей. У Барсу-
ковской сельской читальни 
850 постоянных любителей 
книг, а на полки и выставить 
толком было нечего. Так еще 
во время пандемии спрос на 
чтиво вырос. Депутат теперь 
здесь частый гость - то и де-
ло привозит пахнущие типо-
графской краской книги:

- Издания выбирали сотруд-
ники, исходя из предпочтений 
читателей. Детские повести, 
рассказы, сказки обязательно 
порадуют юных книгочеев.

ОТ ЧИСТОГО СЕРДЦА
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«Тойота» Ольги Германовой взяла на себя функции скорой помощи - с ноября машина трудится 
в городской поликлинике. Там она нужнее.
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НА ЗАМЕТКУ
 � Зарегистрироваться в каче-стве волонтера можно на сайте мывместе2020.рф
 � Горячая линия для тех, кому нужна поддержка: 8-800-2003-411
 � Горячая линия по коронавирусу - 122.

Член Комиссии ПС по вопросам экологии, природополь-
зования и ликвидации последствий аварий Николай Валуев 
в конце года переболел коронавирусом. Уже несколько раз 
побывал на станциях переливания крови:

- В середине января у меня забрали 270 миллилитров плазмы. 
Впервые поделился выработанными после перенесенной бо-
лезни антителами в декабре. Тогда COVID-19 выявили у моего 
друга - врача, работавшего в красной зоне. Теперь, где бы ни 
находился - в Брянске, Санкт-Петербурге, Москве, - обязательно 
нахожу время, чтобы сдать кровь. Призываю всех, кто имеет 
антитела, стать донором. Людям, которые переносят болезнь 
в тяжелой форме, переливание плазмы от переболевших дей-
ствительно помогает справиться с недугом.

ПЕРЕБОЛЕЛ - ВЫРУЧАЙ ОСТАЛЬНЫХ

Владимир Афонский 
помог сельской 
библиотеке. Теперь 
здесь есть 
и бестселлеры 
для взрослых, 
и сказки для детей.

Сдать кровь первый раз 
Николай Валуев решился, 
чтобы помочь другу. Теперь 
делает это регулярно.

ПЛАЗМА ЖИЗНИ

Александр Козловский включился в работу добровольческих штабов 
еще весной, среди его подопечных - многодетная семья из Пскова.
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Вениамин СТРИГА

 � Волонтеры работают по 
всей стране. К ним может 
присоединиться любой же-
лающий.

Председатель Комиссии 
ПС по законодательству 
и Регламенту Артем Туров 
рассказал, как вместе с кол-

легами обрабатывали заяв-
ки в Смоленске, доставляли 
еду, медикаменты и развози-
ли врачей.

- Артем Викторович, по-
чему решили податься в во-
лонтеры?

- Это всероссийская акция 
на базе общественных прием-
ных «Единой России». Весной 
прошлого года их оперативно 

переформатировали в центры 
помощи гражданам. 

Когда страна столкнулась 
с коронавирусной инфекцией, 
многие нуждались в помощи: 
кого-то сократили, люди из 
старшего поколения вынуж-
денно находились дома. Тог-
да и появились волонтерские 
группы.

В первую очередь достав-
ка лекарств тем, кто находит-
ся на самоизоляции. Второй 
большой блок  - продукты. 
Мы с помощниками с апреля 
по июнь закупили на личные 
средства и развезли по адре-
сам больше пятисот наборов. 
Прежде всего многодетным 
семьям и тем, у кого упали 
доходы.

И самое важное - подмога 
врачам, которые ежедневно 
на передовой. У нас в Смолен-
ске есть Государственный ме-
дицинский университет. Сей-
час больше семисот студентов 
и ординаторов работают в по-
ликлиниках, больницах. И это 
действительно большая под-
держка региональной системе 
здравоохранения.

В университете работает 
штаб движения «Волонтеры-
медики». Это не только ре-
бята, которые трудятся в ста-
ционарах, но и  те будущие 

доктора, кто носит больным 
по домам лекарства.

Я тоже подключился к дви-
жению - целый день возил 
ординатора-терапевта, кото-
рая навещала больных корона-
вирусом. Вместе с ней проеха-
ли десять адресов.

- Часто звучат жалобы, что 
невозможно дозвониться 
до поликлиник, перегружен 
коммутатор...

- Вот как раз «Волонтеры-
медики» и занимаются таки-
ми вопросами. Даже открыли 
колл-центр, который связан 
с  несколькими структурами 
здравоохранения. В центрах 
помощи гражданам тоже ра-
ботает горячая линия. Если 

необходимо, подключаются 
региональные депутаты. 

И это не только в Смолен-
ской области. Это системная 
история, в каждом регионе 
России есть волонтерский 
центр.

С начала года добровольцы 
по всей стране передали вра-
чам в красную зону около двух 
миллионов горячих обедов. 
В некоторых городах присма-
тривают за детьми медиков, 
когда те на дежурстве. Только 
в январе вместе с депутата-
ми отработали триста тысяч 
смен в регистратурах, помо-
гали в колл-центрах единого 
номера 122. Число задейство-
ванных - больше ста тысяч!

БОЛЬШЕ СТА ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК В ДЕЛЕ НА ЛИЧНОМ ОПЫТЕ
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...и отрабатывал заявки от тех, кто на самоизоляции.

Артем Туров вместе с врачом-ординатором посетил десять больных 
коронавирусом...

ПЕРЕМЕНЫ

Софья АРСЕНЬЕВА

 � У VI Всебелорусского 
народного собрания по-
явился свой лозунг.

Каждую пятилетку в Бе-
ларуси собирается пред-
ставительное народное вече, 
Шестое пройдет 11 и 12 фев-
раля.  Накануне по традиции 
объявили его лозунг. 

- Слоганом будет триа-
да «Единство! Развитие! 
Независимость!». Она го-
ворит о развитии и на-
циональной гордости. 
Подчеркивает суверен-
ность, - сказал заведующий 
отделом социологии гос-
управления Института со-

циологии НАН Николай 
Щекин.

Подготовка к форуму на-
чалась еще осенью. Народ-
ные избранники собрали не-
сколько тысяч предложений 
от жителей страны. Обсу-
дят пандемию и ее послед-
ствия. Делегаты из сельской 
местности поднимут вопрос 
дальнейшего развития агро-
городков и газификации на-
селенных пунктов.

Среди присланных на сайт 
форума предложений есть 
вопросы социального обе-
спечения. Так, делегаты на-
мерены озвучить предло-
жение включить декретный 
отпуск  в страховой стаж и 
увеличить поддержку се-

мей с детьми-инвалидами.
Представители предприни-

мательских сообществ озву-
чат условия, необходимые 
для дальнейшего развития 
бизнеса. Среди делегатов 
достаточно много молоде-
жи - самому младшему всего 
восемнадцать лет. 

На форум съедутся руко-
водители предприятий и де-
путаты, врачи и  педагоги, 
фермеры и ученые, студен-
ты и военно служащие. 2700 
делегатов и приглашенных 
лиц из всех регионов респу-
блики. Ожидается, что на 
Всебелорусском собрании 
не только обсудят планы на 
грядущую пятилетку, но и да-
дут старт конституционной 
реформе в стране, если де-
легаты будут к этому готовы.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Член Комиссии Парла-
ментского Собрания по во-
просам внешней 
политики уверен 
в дальнейшем раз-
витии Союзного 
государства. Так 
он ответил на мне-
ние оппозиционе-
ра, объявленного 
в розыск.

- Почитал пережи-
вания Павла Латуш-
ко (бывший министр культуры 
республики, обвиненный в экс-
тремизме. - Ред.) о суверените-
те страны. Он переживает, что 
Беларусь и Россия продолжат 
переговоры по дорожным кар-
там. Расскажу, как будет! Да, 
продолжим и будем укреплять 
сотрудничество во всех сфе-
рах, и военные учения будут, 
и новейшие комплексы С-400 
поставим, и экономически бу-
дем договариваться, и где надо 
спорить будем, но договоримся. 
И атомную энергию Прибалти-
ка будет покупать у Беларуси, 
и ЕС будет покупать у России 
газ, нефть. Никто никуда не де-
нется. И государственность на-
ша укрепится.

И не будет революции и ника-
ких досрочных выборов в этом 
году. И Минск не станет Кие-

вом. И в России тоже. Что будет? 
Будет новая Конституция Бе-
ларуси, и выборы будут в срок. 
И перемен добьемся. Но никто 

из тех, кто обманул 
людей, подставил их 
под дубинки, сказав, 
что на улице можно 
что-то решить, или 
кто двадцать лет по-
лучал гранты на борь-
бу с властью, или си-
дит в Польше сейчас, 
якобы переживая за 
страну, в уютной го-
стинице, находясь 

на полном обеспечении и от-
стаивая интересы не Белару-
си, а тех, кто платит, - никакого 
отношения к этим процессам 
иметь не будет, - написал Олег 
Гайдукевич на своей странице 
в «Фейсбуке».

В январе Генеральная про-
куратура Беларуси обратилась 
в Интерпол с требованием объя-
вить Павла Латушко в междуна-
родный розыск. Напомним, его 
обвиняют в заговоре или иных 
действиях, совершенных с це-
лью захвата государственной 
власти, создании экстремист-
ского формирования, призывам 
к действиям, направленным на 
причинение вреда националь-
ной безопасности страны. Ра-
нее в отношении Павла Латушко 
была избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ:

МИНСК НЕ СТАНЕТ КИЕВОМ

ПОЗИЦИЯ
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Форум покажут в прямом 
эфире. За работой 
делегатов можно 
будет следить по ТВ.
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■■ Железнодорожные■сема-
форы■снова■зажгли■зеленый■
свет■для■поездов■между■Мо-
сквой■и■Минском.

ПЕРВАЯ 
ПЛАТФОРМА
Когда на табло с расписа-

нием загорелась оранжевая 
строчка «Минск - Москва», на 
вокзале кто-то радостно за-
хлопал. Этого действительно 
долго ждали! Пассажирские 
поезда между Беларусью и Рос-
сией не ходили почти год. По-
сле затянувшегося закрытия 
границ этот рейс многие вос-
принимали с такими эмоция-
ми, будто он не постпандемий-
ный, а первый вообще.

Первая платформа, первый 
путь, рейс № 2 (в народе - про-
сто «двойка»). Фирменный 
скорый «Беларусь» курсирует 
между столицами двух стран 
не одно десятилетие. Имен-
но его выбрали для открытия 
международного сообщения 
в Союзном государстве.

- Ждали! - признается про-
водница Вероника■Емелья-
ненко. - Хотим работать, со-
скучились ужасно. Я на этом 
поезде с 2009 года езжу. Из-за 
пандемии пришлось сменить 
специфику, перейти на вну-
тренние рейсы. Очень рады, 
что «Беларусь» снова на ходу.

Правда, с некоторыми изме-
нениями.

- Требования определены 
и согласованы с Министер-
ством здравоохранения Бе-
ларуси и российской сторо-
ны, - рассказывает начальник■
пассажирской■службы■БЖД■
Александр■Захаревич. - Во-
первых, при посадке в поезд не 
допускаются провожающие. 
Второе - на протяжении всей 
поездки пассажир должен со-
блюдать масочный режим. По 
крайней мере мы настоятель-
но рекомендуем это делать. 
В-третьих, без надобности 
не передвигаться по вагону. 
В-четвертых, не выходить на 

промежуточных остановках.
Важное правило - наличие 

справок о прохождении ПЦР-
тестов с отрицательным ре-
зультатом. Они должны быть 
сделаны не раньше чем за 72 
часа до пересечения границы. 
Без документа или подтверж-
дения в смартфоне в вагон не 
пустят. Освободили от этой по-
винности только детей младше 
пяти лет при поездке в Россию 
и шести лет при следовании в 
Беларусь.

Пока сохраняется еще од-
но правило - на поезде могут 
ехать только граждане России 
или Беларуси.

- Гражданам третьих стран 
билеты не продаем, - строго 
предупредил Александр За-
харевич.

«ГОД НА УДАЛЕНКЕ - 
ПЕРЕБОР»
Блестящий долгожданный 

поезд из Минска в Москву ве-
чером 8 февраля быстро на-
полнялся пассажирами. Самые 
шустрые проскочили контроль 
за считаные минуты и суети-
лись в вагонах, распихивая 
сумки по полкам и заправляя 
постели.

Замешкался? В очередь. За 
полчаса до отправления они 
растянулись длинные. Тут 

и понятно: социальную дис-
танцию никто не отменял. 
В толпе знакомимся со сту-
денткой Аней Долгополовой 
и ее родителями.

- Словами не передать, как 
рада, что возвращаюсь в Мо-
скву. Год учебы на удаленке - 
это перебор. Хочу в родные 
аудитории, к любимым препо-
давателям и друзьям, - говорит 
второкурсница МГИМО. - Ког-
да на прошлой неделе объя-
вили о вос-
становлении 
железнодорож-
ного движения, 
тут же броси-
лась звонить 
в кассы. Была 
одной из первых, кто забро-
нировал билет.

В соседнем вагоне - еще одна 
студентка-второкурсница Катя 
Новицкая:

- Учусь в «Щепке», с 10 фев-
раля у нас стартуют экзамены. 
Поэтому уже начала рассма-
тривать разные варианты  - 
от нелегального пересечения 
границы на маршрутках через 
леса и болота до полета с дву-
мя пересадками в Запорожье 
и Стамбуле. Но повезло - вер-
нули поезда.

Семейная пара, Александр 
и Светлана Шпак, идет по 

перрону не спеша. В руках - 
полдюжины сумок, авосек и 
корзинок. Еще и едут не од-
ни - вместе с ними на поезд 
дальнего следования садится 
милая собачонка.

- Дочки живут в Москве, 
а мы в Минске. Год не виде-
лись, сначала их проведаем, 
а потом - в Крым! Там сейчас 
тринадцать градусов со зна-
ком плюс. Очень скучали по 
теплому ветерку на берегу мо-

ря, - сообщает 
Саша.

- Больше 
тридцати лет 
живем на два 
дома - полгода 
в Минске, пол-

года в Крыму. Пандемия пре-
рвала эту традицию в 2020-м, -  
поясняет супруга. - Готовы бы-
ли еще осенью на самолете по-
лететь, но с собакой никак.

Для Екатерины Евдокимо-
вой из Могилева Москва тоже 
не конечный пункт поездки. 
До пандемии девушка не-
сколько лет жила и работала 
в Сочи, коронавирус вынудил 
вернуться.

- Думала, пересижу тут 
месяц-два, а застряла почти 
на год. Как только услышала 
новость о поезде, сразу решила 
ехать, потому что цены на са-
молет - сумасшедшие. Девять-
сот белорусских рублей! Билет 
в плацкартный вагон почти  
в девять раз дешевле. Ожида-
ла, что на фоне ажиотажа мо-
жет подскочить и стоимость на 
поезд. Но тарифы удержали, - 
объясняет экономику нынеш-
них поездок Катя. - Хотя даже 
ради нижней боковушки при-
шлось постараться. Сначала 
говорили, что неизвестно, ког-
да билеты появятся в продаже. 
Пришлось несколько дней мо-
ниторить сайт БЖД. Боялась, 
что не успею. Уже после по-

купки узнала об обязательной 
справке о прохождении ПЦР-
теста. А в субботу и воскресе-
нье РНПЦ эпидемиологии и 
микробиологии не работает. 
Если бы не частные лабора-
тории, которые буквально на 
днях в Беларуси стали делать 
нужные анализы, то мои биле-
ты до Москвы и Сочи просто 
сгорели бы!

ЕДА НАВЫНОС  
И БЕСПЛАТНЫЙ  
Wi-Fi
К радости для многих, вагон-

ресторан по-прежнему вклю-
чен в состав. Однако посетить 
его нельзя: блюда (а в фир-
менном поезде особое меню, 
которое однозначно стоит по-
пробовать) проводники до-
ставляют на места.

- Чай, кофе, сладости - без 
вопросов. Не лишаем пасса-
жиров маленьких радостей 
в пути, - говорит начальник■
фирменного■поезда■«Бела-
русь»■Владимир■Базылев. - 
Защитные маски тоже мож-
но приобрести. Сейчас самое 
главное в поездке - безопас-
ность. Если возникает необхо-
димость, можно бесконтактно 
измерять температуру. Кроме 
того, из вагонов исчезли ков-
ровые дорожки, так как они 
мешают дезинфекции.

Из приятных новшеств - во 
всех вагонах на территории 
Беларуси теперь работает бес-
платный Wi-Fi.

Первый рейс из Минска увез 
в Златоглавую 295 пассажи-
ров. Сначала планировали, 
что в составе будет всего пять 
вагонов. Однако билеты на 
плацкартные места и в купе 
в первые часы продаж разме-
ли на три рейса вперед. Спрос 
породил дополнительное пред-
ложение - поезд прирос еще 
пятью вагонами.

ПРОВОДИЛИ -
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■■ Белорусский■снова■оправды-
вает■свое■название.

«на восьмой путь прибывает поезд 
сообщением минск - москва», - раз-
носится по вокзалу через громкогово-
рители, когда на горизонте появляет-
ся локомотив. на белорусский вокзал 
9 февраля первый поезд из минска 
прибыл строго по расписанию.

- ой, чувствую себя героиней корот-
кометражки «прибытие поезда», - за-

видев огни состава, смеется Виктория.
- радостное событие! Вы кого встре-

чаете? - спрашиваю собеседницу.
- сестру. несколько месяцев не виде-

лись, и вот уже через несколько минут 
она приедет... будет учиться в москве - 
вузы же с 8 февраля перешли на очное 
обучение.

- билеты легко купили? знаю, что их 
разбирали как горячие пирожки…

- караулили, постоянно обновляли 
сайт бЖД. Хотя изначально сестра 
должна была лететь на самолете, би-
лет стоил бешеных денег.

александр пришел встретить сына, 
не виделись уже несколько месяцев.

- их как перевели всем офисом на 
удаленку, так он сразу и уехал в минск. 
Даже как-то непривычно вновь стоять 
на белорусском вокзале…

- почему?
- отвыкли. Весь год как только не ез-

дили - и на маршрутках, и на попутках, 
и по лесным тропам… я специально 
пришел встретить никиту, чтобы ока-
заться в этой атмосфере.

Эмоций никто не скрывал. минча-
нин артур едва ступил на перрон, как 
первым делом обнял свою девушку. 
полтора месяца не виделись!

- о-о-очень скучал, - признается па-
рень.

Вокзал Для ДВоиХ КОНЕЧНАЯ СТАНЦИЯ

souzveche.ru
СЛЕДИТь зА ОБНОВЛЕНИЯМИ  

В РАСПИСАНИИ МОжНО  
НА САЙТЕ
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 «Беларусь»  
стояла в запасе  
с прошлого апреля.

На табло вновь появился 
маршрут «Минск - Москва».
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■■ Вынужденная■блокада■из-за■пандемии,■если■
брать■все■ее■этапы,■продолжалась■чуть■больше■
десяти■месяцев.

еще 16 марта прошлого года кабмин рФ принял реше-
ние о временном ограничении въезда в страну иностран-
ных граждан и лиц без гражданства, а также граждан 
рб. изменения вступили в силу 18 марта. исключе-
ние составляли дипломаты, водители транзитных фур,  
а также экипажи самолетов, поездов и морских судов.

5 апреля отменили два поезда до беларуси, а на-
кануне прибыл последний состав из минска. он при-
шел полупустым. на перрон сошли только россияне, 
возвращавшиеся домой. причем, впервые за все де-
сятилетия, поезд останавливали на границе - погра-
ничники проверили у пассажиров паспорта и померили 
температуру.

Александр■Лукашенко тогда возмутился: «Дошло до 
того, что наша родная россия, подчеркиваю, закрыла 
границу с беларусью. кто еще от кого должен закры-
ваться?» - недоумевал он на совещании с министра-
ми. на тот момент количество зараженных в россии 
составляло уже больше сотни, в беларуси - тридцать 
шесть человек.

В кремле в ответ на это напомнили, что каждая стра-
на имеет право принимать те меры, которые посчитает 
необходимыми. и уже 28 марта премьер■РФ■Михаил■
Мишустин объявил о полном закрытии границ. теперь 

из синеокой нельзя было пробраться даже пешком.
В июне российский кабмин внес изменения в рас-

поряжение о запрете въезда на территорию страны. 
В частности, возможность приехать в рФ получили 
белорусы, работающие вахтовым методом. но не все. 
Добро дали тем, кто трудился на промышленных объ-
ектах в сферах ядерной энергетики, строительстве, 
добычи нефти и газа, по переработке полез-
ных ископаемых, и участникам космических 
программ.

Частичное восстановление пассажирского сообще-
ния началось с авиации. с 26 сентября «белавиа» 
и «аэрофлот» договорились совершать по одному 
рейсу в неделю. позже количество вылетов было уве-
личено до двух, затем до трех. но для наших стран, 
где ежегодно туда-сюда перемещаются миллионы че-
ловек, это были слезы. Да и цены подскочили вдвое.

и вот блокада прорвана. совместное решение о воз-
обновлении железнодорожного сообщения приняли 
после стабилизации ситуации с коронавирусом. его 
одобрил и оперативный штаб.

- многое зависит от эпидситуации. но мы со своей 
стороны сделаем все, чтобы люди, которые живут 
и в россии, и в беларуси, были здоровы, - заявила 
глава■Роспотребнадзора■Анна■Попова.

пока поезда будут ходить по определенному рас-
писанию. из столицы беларуси поезд отправляется 
по четным дням в 22.10 и прибывает в москву на бе-
лорусский вокзал в 8.13. соответственно, из москвы 
состав уходит по нечетным числам в 22.13 и прибывает 
в минск в 7.26.

ВСТРЕТИЛИ

из Москвы  
в Минск

■✒ Авиакомпа-
ния: «аэрофлот»
■✒ Когда: вторник, 

четверг, пятница, суббота, 
воскресенье

■✒ Время■вылета: в 14.00 по 
четвергам, в 15.15 в остальные дни. обратные 
рейсы: по четвергам в 17.10, в 18.00 в осталь-
ные дни

■✒ Стоимость■билетов: от 7,5 тысячи рублей

из Минска в Москву

■✒ Авиакомпания: «белавиа»
■✒ Когда: понедельник, среда, четверг, пятни-

ца, воскресенье
■✒ Время■ вылета: в 12.35, обратный рейс 

в 14.45
■✒ Стоимость■билетов: от 5,5 тысячи рублей

из Ростова-на-Дону  
в Минск

■✒ Авиакомпания: «азимут»
■✒ Когда: вторник
■✒ Время■ вылета: в 14.20, обратный рейс 

в 17.55
■✒ Стоимость■билетов: от 4 тысяч рублей

из Минска  
в Ростов-на-Дону

■✒ Авиакомпания: «белавиа»
■✒ Когда: суббота
■✒ Время■вылета: в 23.30, обратный рейс будет 

выполняться по воскресеньям в 03.15
■✒ Стоимость■билетов: от 5,9 тысячи рублей

из санкт-ПетеРбуРга  
в Минск

■✒ Авиакомпания:■«россия»
■✒ Когда: воскресенье
■✒ Время■ вылета: в 10.00, обратный рейс 

в 12.55
■✒ Стоимость■билетов: от 8,8 тысячи рублей

из Минска  
в санкт-ПетеРбуРг

■✒ Авиакомпания: «белавиа»
■✒ Когда: пятница
■✒ Время■ вылета: в 08.25, обратный рейс 

в 10.30
■✒ Стоимость■билетов: от 11,8 тысячи рублей

из Москвы 
в Минск

■✒ Компания: рЖД
■✒ Когда: по нечетным 

дням
■✒ Время■ отправле-

ния: 19.53, 22.13, обратно 
в 22.10 и 00.37

■✒ Стоимость■билетов:■от 3,2 
тысячи рублей

из Минска в Москву

■✒ Компания: бЖД
■✒ Когда: по четным дням
■✒ Время■отправления: 22.10
■✒ Стоимость■билетов:■от 3,4 тысячи рублей

В■аэропорту■прибытия■и■на■вокзале■пас-
сажирам -■и■россиянам,■и■белорусам■не-
обходимо■будет■предъявить■отрицатель-
ный■ПЦР-тест■на■коронавирус,■сделанный■
не■ранее■чем■за■72■часа■до■пересечения■гра-
ницы.

самолетом

поездом

с 9 февраля в белорусской столице остановку для по-
садки и высадки пассажиров также делает поезд № 30/29 
«янтарь», следующий по маршруту калининград - моск- 
ва.

однако граждане беларуси могут ехать в нем толь-
ко в направлении российской столицы и обратно  
(с посадкой/высадкой на станциях смоленск, Вязь-
ма, гагарин и москва-белорусская). к балтийским  
берегам по железной дороге белорусам пока ходу  
нет.

с этой недели увеличивается количество авиарейсов 
между москвой и минском. из россии самолеты будут 
летать по вторникам, четвергам, пятницам, субботам  
и воскресеньям, а из беларуси - по понедельникам, средам, 
четвергам, пятницам и воскресеньям. также возобновляют-
ся рейсы в минск из санкт-петербурга и ростова-на-Дону.

■■ Туроператорам■из■Синеокой■россияне■
оборвали■телефоны.■Новость■о возоб-
новлении■железнодорожного■сообщения■
спровоцировала■спрос■на■отдых.

- уже продаем сборные туры на 8 марта. зво-
нит вся россия, - рассказала директор■белорус-
ской■компании■«Илва»■Лариса■Петровская.

В российском союзе туроператоров надеются 
на восстановление туристического потока.

- и российские, и белорусские туроперато-
ры ждали этого момента и готовы включиться 
в активную работу, - сказала пресс-секретарь■
РСТ■Ирина■Тюрина.

представители фирм считают, что на этот 
процесс может уйти до трех месяцев.

- за прошедшие новогодние каникулы у нас 
уехало всего тридцать туристов в беларусь, 
а год назад в тот же период - пятьсот, - приводит 
статистику директор■турфирмы■«Дельфин»■
Сергей■Ромашкин.

также на отдых поедут россияне, которые не 
смогли попасть в республику в прошлом году, 
но не стали возвращать деньги за тур, а пере-
несли его на 2021 год.

■■ Из■Северной■столицы■скоро■поедут■ав-
тобусы.

регулярные рейсы начнут ходить с 18 февраля. 
на линию пустят двенадцать автобусов. каждый 
рассчитан на пятьдесят шесть пассажиров. правда, 
не спешите бежать за билетами. как нам пояснили 
в компании, пока автобусным маршрутом могут 
пользоваться люди, которые имеют приоритетное 
право пересечения границы. речь идет о дипло-
матах, главах и членах официальных делегаций, 
иностранцах, оказывающих безвозмездную помощь 
республике или являющихся супругами, родителями 
или детьми граждан беларуси, а также иностранцах 
с правом на постоянное или временное проживание 
в рб, разрешением на работу или документами, 
подтверждающими трудоустройство. пропустят и 
тех, кто едет по извещению о тяжелой болезни или 
смерти близкого родственника.

остановиЛисЬ на гРаниЦе

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

открЫли беларусЬ,  
а нам туДа и наДо!

АЛЬТЕРНАТИВА

останоВка «петербург» наВстреЧу  
утренней заре на «янтаре»

НА зАмЕТку

ТуРИзм

Подготовили■Борис■ОРЕХОВ,■Дмитрий■ВОРОБЬЕВ,■Софья■АРСЕНЬЕВА

Взять билеты было нелегко, самыми первыми расхватали 
студенты. У них с февраля наконец-то начались очные занятия.

как добраться
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 � Единый рынок «голу-
бого топлива» для стран 
 ЕАЭС не за горами.

Подготовка договора о еди-
ном рынке газа на территории 
Евразийского экономического 
союза на финишной прямой. 
Документ может быть подпи-
сан уже в 2022 году, сообщил 
член Коллегии по энергети-
ке и инфраструктуре ЕЭК 
Эмиль Кайкиев.

- В нем также будут устанав-
ливаться принципы по форми-
рованию транспортного тари-
фа на газ, - рассказал он.

Сейчас у государств союза 
нет механизма для определе-
ния этого тарифа, поэтому го-
ворить о цене на газ в новых 
условиях еще рано. Договор 
должен вступить в силу не 
позднее 1 января 2025 года.

Напомним, лидеры госу-
дарств ЕАЭС договорились 
о  переходе на второй этап 
создания единого рынка газа 
в декабре. В частности, страны 
должны решить вопросы, свя-
занные с созданием дополни-
тельной инфраструктуры и тех-
нологии. При этом решение 
о формировании единого рын-
ка газа и нефти в России, Бе-
ларуси, Казахстане, Армении, 
Кыргызстане было принято в 
конце 2018 года. Это должно 
создать равные условия и по-
высить конкурентоспособность 
стран. Страны - участницы ЕА-
ЭС не будут привязаны к миро-
вым ценам на энергоресурсы. 
Эффект экспертами оценива-
ется по-разному. Еще в 2016 
году Президент России Вла-
димир Путин говорил, что га-
зовая отрасль получит один 
миллиард долларов, а нефтя-
ная - до восьми миллиардов.

Генеральный секретарь 
ОДКБ Станислав Зась заявил 
о готовности поддержать Бе-
ларусь, но без вмешательства 
во внутренние дела страны:

- Впере-
ди решение 
очень важ-
ного во-
проса: до-
стижение 
обществен-
ного со-
гласия и 
народного 
единства. Очевидно, что рес-
публика должна сама преодо-
леть сложившиеся временные 
трудности. ОДКБ не вмешива-
лась и не собирается вмеши-
ваться в этот процесс. Конеч-
но, наша организация готова 
в случае необходимости ока-
зать всяческую помощь бело-
русской стороне.
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ДОСЛОВНО

РАВНЫЕ 

НАЖАЛИ НА ГАЗ

Андрей ЗАЙЦЕВ

 � РФ не собирается за-
мещать белорусские про-
дукты.

- В России нет и не планиру-
ется мероприятий по замеще-
нию белорусской продукции. 
Нет смысла тратить деньги рос-
сийского бюджета на дублиро-
вание той, которую нам может 
поставить братская республи-
ка, - заявил российский вице-
премьер Юрий Борисов после 
встречи с премьер-министром 
Беларуси Романом Головчен-
ко.

Он добавил, что в Правитель-
стве РФ, наоборот, рассматри-
вают вопрос об использовании 
производственных мощностей 
промышленности Беларуси, 
чтобы закрыть вопросы им-
портозамещения важных для 
страны товаров.

На встрече замглавы рос-
сийского Кабмина говорил 
и о важности запуска новых 

промышленных проектов меж-
ду странами. 

- У нас есть возможность еще 
более глубоко интегрировать 
наши экономики и найти до-
полнительные точки роста про-
мышленности. Считаю крайне 
важным способствовать запу-
ску новых проектов, при этом 
уделять особое внимание соз-
данию максимально благопри-
ятных и комфортных условий 
для бизнеса наших стран, - ска-
зал он. - Россия заинтересова-
на в дальнейшем углубленном 
развитии отношений в торгово-
экономической и инвестицион-
ной сфере.

Премьер-министр Беларуси 
Роман Головченко, в свою оче-
редь, отметил важность косми-
ческих проектов и программ.

- Необходимо в ближайшее 
время принять решение о фи-
нансировании совместного 
белорусско-российского про-
екта по созданию аппарата 
дистанционного зондирования 
Земли, - напомнил он.

По заявлению Романа Голов-
ченко, белорусские и россий-
ские предприятия имеют всю 
материально-техническую базу 
и потенциал, в том числе и для 
совместных разработок в сфе-
ре радиоэлектроники. Однако, 
по мнению представителей Бе-
ларуси, необходимо создавать 
равные конкурентные условия.

- Надо обсудить, как мы мо-
жем снять барьеры, чтобы 
предприятия могли теснее со-
трудничать, - предложил бело-
русский премьер. 

По официальным данным, 
товаро оборот между двумя го-
сударствами в 2019 году достиг 
35,5 миллиарда долларов, за 11 
месяцев 2020-го объем составил 
25,5 миллиарда. Основная часть 
импорта приходится на меди-
цинские приборы и устройства, 
грузовые автомобили, железно-
дорожные и трамвайные ваго-
ны, продукты питания. При этом 
РФ остается главным торговым 
партнером республики. Больше 
половины товаров реализуется 
на российском рынке.
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ЛЮТАЎСКІ МАРОЗ МИНУС ТРИДЦАТЬ ПРИНЕС
Андрей КОНДРАТЬЕВ

 � Москву и юг Беларуси навестили 
сильнейшие за последние десять лет 
холода.

- Москвичей и жителей Центральной 
России ждет адский холод, - напугал в 
начале месяца ведущий специалист цен-
тра погоды «Фобос» Евгений Тишковец. 
По его словам, одна за другой пришли две 
мощные волны - обвал арктического хо-
лода и следом - ультраполярного.

Из-за лютых холодов в Москве устано-
вили даже оранжевый  (предпоследний) 
уровень погодной опасности.

Синоптики вспоминают: такого холод-
ного февраля не было уже давно. В Под-
московье ночью температура воздуха во 
вторник опустилась до непривычных ми-
нус 30, а в Костромской и Владимирской 
областях термометры показали 32 гра-
дуса ниже нуля. Гидрометцентр преду-
преждает: такое испытание затянется 
как минимум до конца недели.

Волна морозов зацепила не только Цен-
тральную часть России. Мерзнут жите-
ли Северо-Запада, Сибири, Приволжья. 
Аномально холодным выдался февраль 
в Южном федеральном округе и на Се-
верном Кавказе.

Впрочем, аномальность относительна. 
Еще тридцать лет назад такие морозы для 
русской зимы были климатической нор-
мой. Причина тому кроется в радиацион-
ном выхолаживании. Это явление никак 
не связано с привычной нам радиацией. 
Все дело в cолнце и безоб лачном небе.

- При отсутствии облачного покры-
вала происходит так называемое ра-
диационное выхолаживание подсти-
лающей поверхности, даже покрытой 
снегом, и вымораживание приземного 
слоя воздуха, - рассказал в эфире Радио 
«Комсомольская правда» научный ру-
ководитель Гидрометцентра Роман 
Вильфанд.

Ночью тепло, полученное Зем-
лей, уходит в  космос и  охлаждается. 
 Малооблачность и минусует 10 - 12 гра-
дусов от привычной температуры. Заце-
пило выхолаживание и Беларусь. В по-
недельник на юге республики кое-где 
термометры показали минус 27! В целом 
по стране погода на 8 - 16 градусов ниже 
нормы, сообщает Белгидромет.

Спасение только в облаках. По про-
гнозам, над РБ они появятся уже на этой 
неделе - потеплеет и пойдет снег.

* Лютаўскі мароз (бел.) - февральский 
мороз.

КАБИНЕТ 
МИНИСТРОВ

Ксения ВОЛНИСТАЯ

 � Объявлен конкурс на 
бесплатное обучение 
белорусов в РФ.

Филиал Россотрудниче-
ства в Беларуси объявил 
конкурс на поступление 
в российские вузы. Заявку 
можно оставить на сайте 
«Образование в РФ для 
иностранцев» education-
in-russia.com до 20 фев-
раля.

Участвовать могут граж-
дане республики, лица без 
гражданства, а также граж-
дане России, проживающие 
в Беларуси и не имеющие 
регистрации в РФ.

Сам конкурс пройдет 
в два этапа. Сначала абиту-
риентам нужно пройти те-
стирование. Потом анкеты 
потенциальных студентов 
рассмотрят сами вузы.

ИЗ РОССИИ -
С ДИПЛОМОМ

НЕ ПРОПУСТИ!

И россияне и белорусы нашли в морозах позитив - устроили «дубак-челлендж». 
Экспериментируют с привычными вещами - одеждой, яйцами и кипятком. Лапша 
быстрого приготовления - лидер по лайкам в соцсетях. При минус тридцати замер-
зает всего за две минуты. 

Жители Новосибирска пошли дальше - украсили двор заледеневшими джинсами. 
Вынесли мокрыми, расправили - и все, арт-объект схватился намертво. До потепле-
ния будут стоять! Иностранцы восхищаются, как мы умудряемся в такой мороз не 
терять чувство юмора. Некоторые шутят:

- На Новосибирск нужно наложить международные санкции за игнорирование 
и дискредитацию глобального потепления, - написал под фото замерзших штанов 
известный британец-путешественник Денис Альт.

ЛАПШУ НА ЛЕТУ ОСТАНОВИТ

Рисунки кипятком 
раньше были 
забавой в Сибири 
и Заполярье, в этом 
году отличился 
даже Саратов.

Никакой магии, просто мороз! 
На Алтае так холодно, что 
вилка примерзает к... лапше.

К ГОСТИНЦАМ ОТ СЯБРОВ 
ВСЕГДА ГОТОВ!

ХОЛОДНЫЕ ИГРЫ

УСЛОВИЯ
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 � Сергей Лущ, председа-
тель оргкомитета белорус-
ского объединения «Союз», 
считает, что программе раз-
вития интеграции Беларуси 
и России пора стать полити-
ческой.

ДИАЛОГ 
ВМЕСТО УЛИЦ
- Что за задумка создать 

новую политическую пар-
тию в Беларуси? Какая цель, 
кого она объединит?

- Даже по названию - пар-
тия «Союз» - понятно, что мы 
в первую очередь объединяем 
тех граждан Беларуси, кото-
рые искренне хотят развития 
Союзного государства. На фо-
не нынешнего политического 
кризиса мы четко поняли, что 
существует мощный полити-
ческий запрос на представи-
тельство сторонников инте-
грации.

С началом кризи-
са мы обнаружили, 
что партий не вид-
но, они оказались 
далеки от обще-
ственного процес-
са. И эта ситуация 
не может не вре-
дить государству. 
Когда многие люди 
не имеют инстру-
ментария для политического 
диалога, они радикализируют-
ся, выходят на улицы.

Сейчас мы формируем по-
вестку. Одним из наших пре-
ложений будет паспорт Союз-
ного государства - общий для 
россиян и белорусов. Среди 
сторонников - люди из разных 
сфер. Я сам преподаватель-
программист, инженер. К нам 
приходит очень много разных 
людей. Кто-то правее, кто-то 
левее, но все как один заин-
тересованы в единстве наших 
стран. И все эти люди говорят 
о том, что, если мы союзни-
ки - мы должны быть последо-
вательны в наших решениях, 
особенно внешнеполитиче-
ских.

- В чем видится такая по-
следовательность, можете 
привести примеры?

- Это геополитика, геоэко-
номика. Например, призна-
ние Крыма, Абхазии, Южной 

Осетии - без этого никакие от-
ношения не выстроить. Наша 
партия намерена о такой по-
зиции заявить открыто - иначе 
какой же это Союз?

ТРАМПЛИН 
ДЛЯ РОСТА

- А что еще в по-
вестке кроме гло-
бальных вопросов?

- Двадцать лет 
Союзному государ-
ству. Большой путь 
прошли, но многие 
вопросы остаются 
нерешенными. Для 

белорусского и российского 
бизнеса, среднего и малого. 
Мы могли бы обогатить общий 
рынок, но наши компании 
по факту являются иностран-
ными друг для друга. Все 
еще не существует для бизне-
са единых и понятных правил 
игры.

То же самое касается и со-
циальной сферы. По пенсиям 
мы же договорились, по из-
бежанию двойного налого-
обложения тоже. Но пока что 
наши граждане так и не явля-
ются субъектами СГ. 

Проблема в том, что суще-
ствует Договор о создании Со-
юзного государства, но мно-
гие его позиции попросту не 
выполняются. Если их выпол-
нить, для Беларуси будет не 
просто подспорье и поддерж-
ка, это трамплин для колос-
сального роста - без всякого 
популизма. 

Тем более если мы говорим 

об инновациях, о цифровиза-
ции, об искусственном интел-
лекте - это все общемировые 
точки экономического роста. 
Есть же пример - построили 
российские и белорусские спе-
циалисты современную атом-
ную станцию в Островце. Та-
ких драйверов нужно больше, 
гораздо больше.

ЗАПАДУ НЕ НУЖЕН 
КОНКУРЕНТ
- Как сделать наш союз бо-

лее эффективным?
- Евросоюз продвигает кра-

сивую картинку: комфортная 
жизнь, толерантность, потен-
циал развития молодежи - лю-
ди и реагируют. Но наивно 
полагать, что Запад будет 
выращивать на Евразийском 
пространстве себе конкурен-
та, вкладываться в  инфра-
структурные проекты. Будут 
только забирать людские ре-
сурсы, лицемерно, цинично, 
но практично.

Нам крайне необходимо 
больше историй значимого 
успеха, а не только локаль-
ных мало кому известных 
программ. Нужно, чтобы лю-
ди понимали: да, какой-то 
бизнес-проект возник именно 
на базе интеграции, такой-то 
научный прорыв был сделан 
на основе наработок ученых 
из СГ, особенно с достойной 
зарплатой. Вот тогда можно 
сказать - заработало.

Союз с Россией - это в пер-
вую очередь сохранение суве-
ренитета РБ, так мы считаем. 

Это вопрос безопасности  - 
вплоть до военного «зонтика». 
 Контингент НАТО на наших 
границах растет, фактически 
это общие внешние границы.

Белорусы мало видят Рос-
сию. Некоторые еще знают, 
как туристы, Москву и Санкт-
Петербург. Стереотипы оста-
лись от 90-х - что все разва-
лено, все в  запустении. Но 
ведь это совсем не так. Надо 
приложить усилия и в этом на-
правлении.

Преодолеть инерцию, дать 
молодежи постоянную мо-
бильность на поле нашего со-
юза - одна из задач, выполнен-
ная явно недостаточно. Вот 
и не возникают точки роста 
там, где они могли бы быть. 
Нужно показать современные 
предприятия РФ на Севере, на 
Дальнем Востоке. Космодром 
показать, новые портовые тер-
миналы. 

Ну почему мы ограничи-
ваемся стажировками для 
атомщиков и  СП машино-
строителей? Таких практик 
должно быть сотни и тысячи. 
Лесопереработка, мебельная, 
пищевая промышленность, 
все что угодно. Один, пусть 
и мощный Форум регионов 
с этим не справится, потому 
что проводится раз в год. Нуж-
но работать непрерывно.

 � Союзное государство звучит в повестке 
российских и белорусских партий с самого 
основания, с декабря 1999 года. Однако до 
сегодняшнего дня в РФ и РБ организаций, 
ставящих главной целью развитие совместных 
и объединяющих институтов, зарегистриро-
вано не было.

 � По данным Центральной комиссии Беларуси 
по выборам и проведению республиканских 

референдумов, в стране зарегистрировано пят-
надцать партий. Представители избираются 
в парламент по мажоритарной системе, фрак-
ции не формируются.

 � По данным Министерства юстиции России, 
в стране зарегистрировано 39 партий. Четыре 
сформировали фракции в Государственной Ду-
ме: «Единая Россия», КПРФ, ЛДПР, «Справед-
ливая Россия».

 � И смелее использо-
вать российский опыт.

- Каков ресурс вашей 
поддержки?

- Опираемся исключи-
тельно на собственные си-
лы. По законам РБ мы не 
можем заниматься полити-
кой на иностранные деньги. 
Даже из братской России 
взять нельзя. Поэтому те 
люди, которые к нам прихо-
дят, - это и есть наш ресурс.

Незаконная оппозиция 
в Беларуси имеет мощную 
подпитку из-за рубежа. Так 
называемое «правитель-
ство в изгнании» требует 
от Запада ввести эконо-
мические санкции против 
собственной страны. Необ-
ходимо им противостоять. 
Чем мы тоже планируем за-
няться. Нужно, чтобы и про-
тестующие, и люди из вла-
сти услышали друг друга. 
Ведь состояние конфрон-
тации ни к чему хорошему 
не приведет. 

Многие из тех, кто выхо-
дит на протесты,  - они не 
против союза. Больше поло-
вины белорусов выступают 
за интеграцию и сегодня, 
даже на фоне кризиса. Ка-
кой будет ее модель - можно 
обсуждать. Не исключено, 
что даже конфедерация, - 
почему нет? Один народ - 
два государства, и они объ-
единились. Это известный 
в мире подход.

Самое главное - нам пора 
определиться с направле-
нием движения: с кем мы 
развиваемся, куда двига-
емся. Никакой многовектор-
ности в мире не бывает для 
стран масштаба РБ.

Украина-2014 не для всех 
стала уроком. Многовектор-
ность там быстро оберну-
лась одновекторностью, но 
с другим направлением  - 
против России. Мы в  по-
литическом устройстве РБ 
должны смелее использо-
вать российский опыт.

ВЗГЛЯД 

«Пора 
определиться 
с направлением»
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ОСТАЛОСЬ В ПОВЕСТКЕ СПРАВКА «СВ»

ПАСПОРТ МОЖЕТ БЫТЬ ОБЩИМ - 
СОЮЗНЫМ
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В БУДУЩЕЕ

По жизни - с двумя флагами.

По мнению активистов, Форум регионов - двигатель 
прогресса. Но одной его мощности недостаточно.



12 - 18 февраля / 2021 / № 510 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии

Андрей БЕЛОУСОВ

■■ Как■добиться■того,■чтобы■
научные■разработки■Союз-
ного■государства■не■оста-
вались■в единственном■эк-
земпляре,■а шли■«в■серию»■
и выходили■на■рынки■тре-
тьих■стран,■и■каким■станет■
новый■белорусский■косми-
ческий■спутник.■

ВИРУСУ ВОПРЕКИ
Об этом и многом другом 

говорили на совещании с гос-
заказчиками по программам 
СГ в Минске.

Планы прошлого года под-
косила пандемия. От меро-
приятий, на которых требо-
валось присутствие большого 
числа людей, отказались. По-
этому на совещании с пред-
ставителями белорусских 
заказчиков программ и ме-
роприятий в сфере безопас-
ности и военно-технического 
сотрудничества в Минске ак-
тивно обсуждали, насколько 
правильно удалось организо-
вать работу по выполнению 
союзных проектов и как из-
бежать проблем в будущем. 

- Сейчас очень важно сде-
лать так, чтобы динамика 
развития программ Союзно-
го государства сохранялась. 
И сохранялась положительно. 
Ясно, что не может все время 
идти только по нарастающей. 
Могут быть определенные 
спады. Значит, мы должны 
продумать механизмы и ин-
струменты, которые будем 

использовать или создавать 
заново, чтобы повысить эф-
фективность взаимодействия 
и получить реальный инно-
вационный товар, - считает 
заместитель■Госсекретаря■
Союзного■государства■Алек-
сей■Кубрин.

При этом реализация про-
ектов в сфере взаимодействия 
силовых структур и выполне-
ния высокотехнологичных 
программ демонстрирует ста-
бильность. Все почти на тех же 
уровнях, что и до пандемии.

- Небольшое снижение про-
изошло в части программы, 
касающейся взаимодействия 
двух министерств обороны. 
Но это связано с невозможно-
стью большого привлечения 
специалистов. Впрочем, не-
смотря на проблемы, связан-
ные с вирусом, нам удалось 
решить вопрос по вручению 
премии Союзного государства 
в области науки и техники. 
Это важно, потому что стиму-
лирует специалистов в высо-
котехнологичной сфере к бо-
лее активной работе именно 
на нашей площадке, - сказал 
заместитель Госсекретаря СГ.

Глобализация несет новые 
риски. Союзное государ-
ство видит свою роль в соз-
дании таких экономических 
и социально-политических 
условий, которые позволят 
каждой из стран договора 
чувствовать себя защищен-
ной. Безопасность  - это не 
только «границы на замке» 
для криминала или военных 

угроз, это и государствен-
ные фильтры от деструктив-
ной информации, ставка на 
отечественную науку и тех-
нологии, продовольственная 
независимость.

НОВАЯ ЖИЗНЬ 
«НОВОПОЛА»
- Мы достаточно много гово-

рили о программе «Новопол». 
В том виде, как задумывалось 
3 - 4 года назад, ее не будет. 
Однако будет программа, 
подразумевающая создание 
новых полимерных и ком-
позитных материалов, где 
часть этих вопросов учтена. 
Она предстанет в новом ка-
честве и позволит выйти на 
материалы, которые активно 
используются в практической 
деятельности сегодня, - про-
анонсировал совместные пла-
ны белорусских и российских 
ученых Алексей Кубрин.

В свое время прорывными 
направлениями научного со-
трудничества в Союзном го-
сударстве была разработка 
суперкомпьютеров. Руково-
дитель■аппарата■НАН■Бела-
руси,■академик■Петр■Витязь 
отметил, что эта тема актуаль-
на и сегодня:

- Мы считаем, что крайне 
важно вернуться к вопро-
сам, касающимся информа-
ционных технологий. Мы 
немножко подзабыли, как 
много сделали в области су-
перкомпьютерного направ-
ления. Ну и понятно, что мы 
должны вый ти на новый каче-
ственный уровень 
с точки зрения 

создания электронной ком-
понентной базы. Она должна 
использоваться как в косми-
ческих технологиях, так и по 
другим направлениям.

Успешную работу ученых 
и практиков Союзного госу-
дарства по внедрению в серий-
ное производство совместных 
наработок тормозит несоот-
ветствие друг другу россий-
ских и белорусских норма-
тивных актов, рассказал Петр 
Витязь. Он отметил, что эта 
проблема не новая, она хоро-
шо известна депутатам Парла-
ментского Собрания, которые 
сегодня активно работают над 
гармонизацией и унифика-
цией законодательства двух 
стран.

ЗЕМЛЯ  
В ИЛЛЮМИНАТОРЕ
Программы по наращива-

нию совместного потенциа-
ла в области использования 
высоких технологий обеспе-
чивают национальную безо-
пасность России и Беларуси. 
Здесь важной задачей явля-
ется не только разработка, 
но и создание конкурентно-
го продукта с последующим 
выходом на потребительский 
рынок. Тут примером может 
служить успешный запуск 

в  2012 году Белорусского 
космического аппарата дис-
танционного зондирования 
Земли и российского аппа-
рата «Канопус-В». Это плодо-
творный этап сотрудничества 
в сфере космоса под эгидой 
Союзного государства.

По словам академика Петра 
Витязя, разработки в области 
высоких технологий остают-
ся основным направлением 
сотрудничества ученых двух 
стран. Так, в продолжение 
программ «Технология-
СГ» и «Интеграция-СГ»  
уже разработана и обсужда-
ется концепция программы 
«Комплекс-СГ». Она пред-
полагает совместную работу 
по созданию малогабарит-
ных спутников для изуче- 
ния околоземного простран-
ства.

Программа «Интеграция 
СГ» рассчитана на 2020 - 2024 
годы. Одна ее часть связана 
с разработкой стандартов для 
широкого внедрения данных 
дистанционного зондирова-
ния Земли в реальный сектор 
экономики. Вторая - с соот-
ветствующими технологиями, 
которые эти стандарты будут 
реализовывать.

БЕЗОПАСНОСТЬ
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КОМПОЗИТЫ СПОТКНУЛИСЬ О БУМАГУ

Алексей КУБРИН, заместитель Госсекретаря
Союзного государства:
- сейчас мы находимся на уровне подготовки предварительного техниче-

ского и экономического обоснования проекта создания высокоскоростной 
магистрали, которая свяжет не только российские и белорусские регио-
ны, но и пройдет по странам западной европы, - рассказал алексей 
кубрин. - определяемся с источником финансирования. если после 
проработки экономического обоснования будет определена и по-
казана его достаточная эффективность, в том числе в плане 
пространственного развития регионов беларуси и россии, то 
проект может быть геополитическим. он не может не повлиять 
на общую расстановку сил между западной европой, союзным 
государством, странами евразЭс и юго-Восточной азии.

республика беларусь начала работу над очередным спут-
ником. новый аппарат должен стать в один ряд с мировыми 
аналогами. 

- такие есть только у сШа, а европейское космическое агент-
ство планирует запустить подобный в 2024 - 2025-м, - рассказал 
директор предприятия «Геоинформационные системы» 
НАНБ Сергей Золотой. - у нас уже завершен эскизный проект 
и частично идет разработка конструкторской документации там, 
где компании могут делать это за счет  собственных средств. 

например, на «пеленге». мы используем наработки, 
технические решения, ранее полученные в рамках 
союзных программ. на белорусскую сторону при-
ходится треть всех работ. Это целевая аппаратура, 
хорошо себя зарекомендовавшая в эксплуатации 
белорусско-российской космической  группировки, 
которая зондирует земную поверхность с разре-
шением два метра. таких группировок больше ни 
у кого нет, это наша ниша.

предполагается, что на  разработку нового спут-
ника потребуется около пяти лет.

СКАЗАНО

НОвАции

«пеленг» - птица Высокого полета

Бе
лТ

А

Запуск БКА и российского аппарата 
«Канопус» в 2012 году - пример  
успешного сотрудничества.  
Его необходимо развивать дальше.

Применение научных разработок наших ученых - подспорье  
в развитии информационных технологий и в России, и в Беларуси.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Восемь■столетий■в Рос-
сии■бережно■сохраняют■ред-
кое■ремесло.■В этом■году■го-
сти■фестиваля■«Славянский■
базар■в Витебске»■познако-
мятся■с работами■торжок-
ских■мастериц.■Некоторые■
из■таких■вышивок■стоят,■как■
квартира.

белка  
песенки поет...
Солнце русской поэзии 

александр Сергеевич про-
славил торжок как родину по-
жарских котлет. Но не только 
ими славится уездный горо-
док. Здесь уже восемь веков 
шьют, да не простыми, а зо-
лотыми и серебряными ни-
тями. Это ремесло княгиня■
Ольга подглядела в Византии, 
где принимала христианство. 
Высокую особу поразила кра-
сота узоров на нарядах, и она 
привезла технологию на русь.

- Золотошвейное ремесло 
сохранилось практически 
в первозданном виде, - рас-
сказывает экскурсовод■Му-
зея■золотного■шитья Ната-
лья■Анцина. - В самом начале 
и в Средние века все узоры 
вышивали чистым золотом. 
для этого металл переплавля-
ли в тонкую проволоку, а за-
тем наносили на ткань. Но 
срок службы таких изделий 
был недолог. «Нити» лома-
лись, мялись, и приходилось 
сжигать вещь, чтобы собрать 
золото и снова создать наряд.

Сегодня используются зо-
лотные нити, в которых 5 - 8 
процентов металла. На пан-

но «Путешествие Пушкина 
из Москвы в Петербург» 
ушло 45 километров се-
ребряных и золотных 
(то есть шелковых или 
льняных, обмотанных 
драгоценной проволо-
кой) нитей. Его можно 
разглядывать часами - 
сюда вплетены знаме-
нитые сказочные сюже-
ты. Вот белочка грызет 
орешки, а это кот ученый 
вальяжно шагает по цепи, 

а на другом конце картины из 
пены морской выходят 33 бо-
гатыря.

- такое же панно есть у Вла-
димира■Путина, но с одной 
маленькой поправкой - его 
Пушкин едет в Москву, - улы-
бается Наталья анцина.

В этом году поэт будет дер-
жать курс на Витебск. На фе-
стивале «Славянский базар» 
гости смогут воочию позна-
комиться с работами торжок-
ских золотошвей. а на пан-
но «Плодородие» увидеть все 
швы, которые применяют ма-
стерицы, а их больше двухсот.

- Это уникальная работа 
и  одновременно учебное 

пособие. Год понадобил-
ся золотошвеям, чтобы 

отшить этот «холст». 
Если на него взгля-
нуть, мы увидим си-
луэт женщины. Пти-
цы сверху - это наше 
будущее, снизу - про-
шлое. Крона дерева, 

богато украшенная ви-
ноградом, персиками, 

яблоками, символизиру-
ет все доброе, что мы оста-

вим после себя. Нашла отра-
жение в этой работе и судьба 
человека. Кто-то порхает по 
жизни бабочкой, а кто-то тру-
дится, как пчела, - раскрывает 
задумку авторов экскурсовод.

Панно «Сердце россии» 
и «Храм Христа Спасителя» 
стоит разглядеть еще и пото-
му, что здесь мастерицы ис-
пользуют литой кованый шов. 
издалека кажется, что купола 
сделаны из золотой пластины, 

но если приглядеться, можно 
увидеть, как плотно прилега-
ет ниточка к ниточке.

- По качеству исполне-
ния этот шов самый слож-
ный, - признается главный■
художник■ предприятия■
«Торжокские■золотошвеи» 
Екатерина■ Горенкова.  - 
Сперва не у всех получается, 
ведь если хоть одна нить вы-
ступает, это уже брак.

поЯс ЖеланиЙ
Гвоздем выставки в Витеб-

ске станет 12-метровый по-
яс - самый большой в россии. 
длина несет в себе некий са-
кральный смысл - столько ме-
сяцев в году, апостолов и глав-
ных церковных праздников.

- целых два года 37 масте-
риц выписывали золотом на 
натуральном бархате самую 
главную молитву христиан 
от зла - 90-й псалом давида, - 
объясняет экскурсовод■Му-
зея■пояса Екатерина■Шуль-
гина.  - В древние времена 
жены зашивали ее в одежду 
мужей, уходивших на войну. 
а в Великую Отечественную 
летчики и священнослужи-
тели поднимались с этой мо-
литвой над блокадным Ле-
нинградом. На пояс ушло 52 
килограмма золотных и се-
ребряных нитей и 6,5 тысячи 
кристаллов Swarovski.

Экскурсоводы проведут ин-
тересный обряд, после кото-
рого вы загадаете самые со-
кровенные желания. Говорят, 
сбываются! Кстати, Пушкин 
как-то раз послал торжокские 
пояса, расшитые золотом и се-
ребром, супруге своего дру-
га Петра■ Вяземского Вере 
Федоровне, со словами, что 
теперь она «всю прелесть мо-
сковскую за пояс заткнет».

Пять лет назад местные ма-
стерицы через Госсекретаря■
Союзного■государства■Гри-
гория■Рапоту передали в дар 
минскому и брестскому му-
зеям панно, на которых изо-
бразили достопримечатель-
ности этих городов и  даты 
освобождения от немецко-
фашистских захватчиков. Бе-
лорусы в долгу не остались 
и  подарили торжку карту 
Синеокой, вышитую на на-
туральной коже.

тема Великой Отечествен-
ной войны тоже нашла свое 
отражение в  работах ис-
кусниц. В  1941 году, когда 
Москва с Красной площади 
провожала на фронт своих 
сыновей, и в 1945-м - когда 
встречала победителей, все 
знамена и одна из копий Зна-
мени Победы были отшиты 
торжокскими золотошвеями.

- а вот портрет Сталина, - 
показывает Наталья анци-
на. - Его выполнила в ковро-
вой вышивке наша ученица 
из Петербурга к 70-летию во-
ждя. Над его головой видится 
нимб, и в какой бы угол зала 
вы ни встали, будет созда-
ваться ощущение, что вождь 
смотрит на вас. такая эпоха  
была.

Шитые золотыми нитками

от красоты вышивок мастериц можно 
голову потерять. В чувство приводят цены. 
к примеру, панно «соборная площадь» 
стоит 1,6 миллиона рублей - все ручная 
работа! В торжке на эти деньги можно 
купить двухкомнатную квартиру.

- можем и за десять миллионов работу 
сделать, - улыбается главный художник 
Екатерина Горенкова.  - Желание кли-
ента - закон. создавать такой рисунок - 
кропотливый, трудоемкий процесс. сна-
чала художник рисует подробный эскиз 
в натуральную величину, технолог делает 
описание, на каком этапе какой стежок 
надо использовать, сколько сложений 
нити. затем на эскиз накладывают каль-
ку, и изображение скалывается иголкой.

- А на ткань как переносится? - вы-
пытываю секреты мастерства.

- специальным раствором, - отвечает 
художница. - Для светлых тканей исполь-
зуем смесь керосина и синьки, а для тем-
ной - керосин и зубной порошок. только 
потом мастерица берет в руки шило, игол-
ку, витейку (деревянное приспособление, 
похожее на длинную катушку. - Ред.) и на-
чинает творить.

- Пальцы, наверное, все исколоты…
- и не сосчитаешь сколько раз! быва-

ет, иголка так соскочит с наперстка, что 
палец распухает. особенно сложно от-
шивать военную форму денисовским зо-
лотом - оно очень жесткое, у девочек все 
пальцы изрезаны.

- Красота требует жертв - это про 
вас…

- может быть. Вещи получаются - 
глаз не оторвать, но это не творчество, 

а именно ремесло. и ремесло очень слож- 
ное.

есть в нем и свои хитрости. к примеру, 
при вышивке церкви, чтобы придать ку-
полам объем, используют синтепон. а вот 
до инфаркта мастериц способна довести 
непредсказуемость ткани. она может под 
утюгом дать пятно или уже во время вы-
шивки повести себя  непредсказуемо, - го-
ворит екатерина  горенкова. - тут надо вы-
ходить из ситуации с помощью смекалки, 
скрывать изъяны. к счастью, такие случаи 
редко бывают, а то ведь действительно 
катастрофа!

берегут мастерицы и зрение. лишний 
раз телевизор смотреть не будут или 
в телефоне зависать, листая социаль-
ные сети. Ведь если руки у них и впрямь 
золотые, то глаза зорче, чем у орла.

с наперстком и Шилом СЕКРЕТЫ ПРОФЕССИИ
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На создание чудо-пояса торжокских 
мастериц благословил Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл.

На панно «Путешествие из Москвы 
в Петербург» можно найти героев 
сказок солнца русской поэзии.

Перламутровый набор для дочери 
когда-то приобрел зажиточный купец, 
чтобы она не скучала в дороге.

лЕгЕнда
Екатерина Великая как-то 

раз нарушила протокол и дважды 
появилась в одном платье на при-

емах. Самодержица так влюбилась в 
атласный наряд от торжокских масте-

риц, что не смогла его повесить навсегда 
в шкаф. Однажды она собрала из девятнад-
цати губерний первых красавиц и отправи-
ла в Торжок для обучения их золотому 
шитью. Но ничего из этой затеи не вы-

шло - юным дамам ремесло оказа-
лось не под силу. Чтобы не гневить 

императрицу, домой они не 
поехали, попросились 

остаться.
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 � Выставка «Подношение Жуков-
скому» открылась в Бресте.

Она проходит в га-
лерее «Спасенные 
художественные цен-
ности», которую мест-
ные жители называют 
ласково «Спасенка». 
Выставка посвящена 
памяти российско-
белорусского худож-
ника. Станислав Жу-
ковский прославился 
как один из ведущих 
пейзажистов в конце 
XIX - начале XX века. 
Его называли «пев-
цом русской усадь-

бы» и прямым наследником 
Левитана. Он погиб в конц-
лагере, похоронен в общей 
могиле вместе с другими 
жертвами фашистов.

Жуковский  - потом-
ственный аристократ. Но 
его отца лишили дворян-
ских прав и владений за 
то, что примкнул к Поль-
скому восстанию 1863 го-
да. Художник участвовал 
в выставках передвиж-
ников. Дружил с мирис-
кусниками, с  Исааком 
Бродским. Выступал за 
то, чтобы усадьбу Кус-

ково превратили 
в музей.

На выставке в 
Бресте  - больше 
тридцати живопис-
ных работ. Это не 
произведения Жу-
ковского, а работы 
его последователей. 
Их создали художни-
ки Беларуси, России, 
Польши и Узбекистана. В том числе 
 известные в Бресте живопис цы Игорь 
Романчук, Галина Рябова, Нила Гор-
чанюк. На пленэрах в 2015 - 2019 го-
дах. Ездили на Пружанщину и Гроднен-
щину, где прошло детство Жуковского, 

а также в Выборг и в подмосковное 
Архангельское.

В картинах, как и у Жуковского, мно-
го света и воздуха, яркие, насыщенные 
краски и импрессионистские приемы.

Выставка открыта до 21 марта.

АЙДА

Евгения КОРОБКОВА

 � Победу на всероссийском фото-
конкурсе «Зеркало искусств» забра-
ли юные танцовщицы с суровой на-
ставницей.

Кто сталкивался, тот знает, как труд-
но фотографировать искусство. Пред-
седатель жюри Первого Всероссийско-
го фотоконкурса «Зеркало искусств» 
фотограф Александр Тягны-Рядно 
рассказывал о своих страданиях в годы 
работы редактором одного из изданий:

- Постоянно болела голова, чем мы 
будем иллюстрировать полосу. Где 
найти хороший снимок музыки? Теа-
тра? Изобразительного искусства?

Принимать работы начали еще 
летом. Сейчас в Москве, в Башмет-
центре - шикарном готическом особ-
няке с шахматными полами и при-
видением, прошло награждение 
лауреатов. Такого шквала заявок 
организаторы не ожидали - присла-
ли почти пять тысяч работ со всей 
России, даже из крошечного городка 
Прокопьевск.

Жюри, в состав которого вошли 
Юрий Башмет, Константин Хабен-
ский и композитор Александр Чай-
ковский, отобрало пятьдесят лучших.

Абсолютный вау-эффект зрителей 
вызвал черно-белый снимок «Стро-
гость» Натальи Мирошиной. Ма-
лышки из балетной студии Нижне-
го Тагила и их суровая наставница 
в черном платье. Она наклонилась 
под идеальным прямым углом, что-
бы рассмотреть, все ли верно делают 
ученицы.

Фотография получила первую 
награду в номинации  «Театр». Гля-
дя на нее, пи сатель, литературный 
критик Майя Кучерская не выдер-
жала и посочувствовала маленьким 
героиням:

- Весь ужас занятий балетом здесь 
очевиден. Девочки на пределе мла-
денческих сил. И тетка-наставница, 
отставная балерина, отвратительно-
великолепна.

В  номинации «Изобразительное 
искусство» лучшей назвали работу 
Пелагии Замятиной. От художницы 
 Ксении Власовой в черной маске на 
фоне ее картины «Несение креста» 
пробирает до мурашек.

Члены жюри отмечают: выбор был 
не самым очевидным, поскольку в но-
минации много отличных работ. На 

стороне Пелагии сыграла актуаль-
ность темы.

Кстати, победителей выбрали не 
пять (по номинациям), а  шесть. 
Юрий Башмет выделил специаль-
ную награду фотографу Евгению 
Евтюхову за необычный снимок ар-
гентинской пианистки Марты Ар-
герих. Автору удалось поймать от-

ражение на  пюпитре фортепиано.
Награждение лучших из лучших 

проходило в  необычном форма-
те музыкального шоу. На большом 
экране демонстрировали работы, 
а музыканты Всероссийского юно-
шеского симфонического оркестра 
исполняли произведения, специаль-
но написанные молодыми компо-

зиторами под каждую номинацию. 
Сразу же после вернисажа выставку 

демонтировали. Она полетит в Сочи, 
где через две недели стартует Зимний 
фестиваль искусств Юрия Башмета. 
А после вернется в Москву. Работы 
можно будет увидеть в выставочном 
зале фотоцентра ФотоПро в Бумаж-
ном проезде.
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ВАС ВСЕХ ОБИЛЕТИТЬ?

ПЛЕНЭРНЫЕ ИСТОРИИ АФИША

Бе
лТ

А

«Пианистка». Евгений Евтюхов. «Несение креста». Ксения Власова. 
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«Строгость». 
Наталья Мирошина.
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Картины на выставке навеяны 
поездками по России и Беларуси.

а
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В Государственной Третьяков-
ской галерее во всей красе пред-
ставлен Александр Бенуа. Камер-
ная выставка открылась в главном 
здании в Лаврушинском переулке.

Экспозиция открылась сразу по-
сле снятия ограничений, поэто-
му посетителей - тьма, трафик та-
кой, что еле справляются. Столько, 
что кофе, который можно выпить 
рядом с гардеробом, заканчивается 
мигом. Бариста то и дело устраивают 
перерывы. Но все в масках и перчат-
ках, конечно. В Третьяковке с этим 
строго. В залы пускают партиями, 
а  на выставку «Александр Бенуа 
и его «Мир искусства» - отдельный 
вход.

На стенах двести графических ра-
бот. Произведения - из архивов музея. 
Их периодически показывают в рам-
ках проекта «Третьяковская галерея 
открывает свои запасники».

Работы создали двадцать друзей 
и соратников Бенуа. «Мир искусства» 
возник в 1898 году в Петербурге. Это 
Евгений Лансере, Лев Бакст, Кон-

стантин Сомов. Позже примкнули 
Мстислав Добужинский, Елизавета 
Кругликова, Валентин Серов, Ни-
колай Рерих, Наталья Гончарова... 
Они боролись против академизма. 
Считали, что надо, по словам Бенуа, 
«разными средствами воздействовать 
на общество» и пробуждать в нем 
«желаемое отношение к искусству». 
«Нас связывала ненависть ко всему 
затхлому и омертвевшему», - писал 
он.

Как известно, Бенуа и компания пе-
ресмотрели отношение к некоторым 
видам творчества, ранее считавшим-
ся недостойными внимания. Именно 
мирискусники возродили графику.

- Она иногда говорит о  време-
ни гораздо более четко и ясно, чем 
жи вопись, потому что графическое 
искусство все-таки в той или иной 
степени более спонтанно, - уверена 
директор Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова.

- Бенуа активно реформировал мир 
вокруг себя, выстраивал его по зако-
нам искусства. Благодаря ему стало 
модно любить искусство: посещать 
выставки, концерты, что-то коллек-
ционировать. Он полностью изменил 

отношение к искусству у современни-
ков. Его значение гораздо шире, чем 
его творчество как художника, - гово-
рит куратор, заведующая отделом 
графики XVIII - XX веков Третья-
ковской галереи Ирина Шуманова.

Мирискусники занимались тем, что 
вновь вводили в моду стили XVIII века. 
Так, Константин Сомов начал исполь-
зовать веленевую (высокосортную 
плотную, желтоватую, без древеси-
ны) бумагу. Наклеивал ее на ткань 
для того, чтобы изменить движение 
карандаша. Елизавета Кругликова воз-
родила распространенное в дворян-

ской культуре начала девятнадцатого 
столетия искусство силуэта.

- Это подчеркивало изысканность 
фигуры, - говорит Шуманова. - Вы-
разительный прием часто использо-
вался в портрете Серебряного века. 
Мы  посвятили ему целый раздел. Тут 
есть работы художницы, которые вы-
резаны в технике силуэта из черной 
бумаги. Есть и силуэтные тени в ак-
варелях.

Выставка открыта до 16 мая. Графи-
ку нельзя выставлять надолго. Даже 
если свет неяркий, хрупкие листы вы-
держивают месяца четыре.
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ГРАФИКА ДАЕТ ТРАФИК

 � В ряды мирискусников 
«затесались» два художника, 
связанные с Беларусью, - Лев 
Бакст и Мстислав Добужин-
ский. Их картины тоже можно 
посмотреть на вернисаже.

Настоящее имя Бакста - Лейб-
Хаим Розенберг. Он родился 
в Гродно в 1866 году, но чуть поз-
же уехал в Петербург. В Беларуси 
его помнят и даже выпускают по 
случаю юбилеев почтовые марки 
с портретом.

Одна из главных работ Бакс-
та - звезда выставки. Это портрет 
Зинаиды Гиппиус. Писательни-
ца полулежит на стуле. Тонкая, 
с невероятно длинными ногами. 
Расслабленная, но в то же время 
уверенная в себе. Взгляд с при-
щуром.

Наглядное пособие для деву-
шек, как грамотно фотографи-

роваться. Ноги нарочно по диа-
гонали - так кажутся длиннее. Но 
в Серебряном веке инстаграмных 
фильтров еще не было, а пото-
му Бакст удлинил Гиппиус ноги 
 по-другому: подклеил лист бумаги 
для того, чтобы поместились. Ис-
пользовал мел, карандаш и сан-
гину. Изначально планировал 
сделать набросок, но Гиппиус 
получилась так хороша, что ро-
дилась полноценная картина.

Шарма поэтессе добавляет 
мужской костюм: пиджак из чер-
ного бархата, рубашка с жабо, 
бриджи и туфли типа нынешних 
лоферов. Такой «лук» дамы в те 
времена брали из романа англо-
американской писательницы 
Фрэнсис Бернетт «Маленький 
лорд Фаунтлерой».

К тому же Гиппиус оказалась 

по-мужски дерзкой и уверенной 
в себе. Это шокировало публику 
до такой степени, что портрет по-
считали непристойным.

Родина Мстислава Добужинско-
го - не Беларусь. Художник родил-
ся в Новгороде. Однако осенью 
1918 года отправился в Витебск, 
чтобы создать там  Народное 
 художественное  училище. Добу-
жинский был страстным живо-
писцем Петербурга. Рисовал Се-
верную столицу и зимой, и летом. 
На выставке зрителей наверняка 
привлечет портрет «Человек в оч-
ках». На нем поэт-символист Кон-
стантин Сюннерберг. Он почему-
то похож на Чехова.  Таким, по 
мысли Добужинского, выглядел 
типичный петербургский интел-
лигент. Замк нутый, далекий от 
социальных проблем.

 � Художник был влюблен в период царствования Людовика ХIV.

Бенуа создал множество «Прогулок короля». Над названием картин не мудр-
ствовал. Просто добавлял год - 1896, 1897, 1898. В Третьяковке представлена 
более поздняя - 1906-го. Ну-ка попробуйте найти тут Людовика ХIV? Самые 
зоркие отыщут сразу: король - в шляпе.

- Все герои стоят к нам спиной, - объясняет Ирина Шуманова. - При короле 
они снимали шляпы.

«Король-солнце» уходит от зрителя не просто так, а чтобы показать: его 
век - на закате.

Бенуа предполагал, что его таланта хватит для того, чтобы вывести период 
правления Людовика во вневременное пространство. Но его, наоборот, об-
винили в том, что он прячется от действительности и архаичен. Уже в 1907-м 
художник, как и его любимый Людовик ХIV, впал в депрессию. Стал чаще 
думать о смысле жизни. Тревожно и пессимистично. И создал графическую 
притчу под названием «Смерть». Это метафорические рисунки тушью. Многие 
навеяны творчеством Гойи, работы которого Бенуа увидел в Испании.

СНИМИТЕ ШЛЯПУ ПЕРЕД КОРОЛЕМ! НА ЗАКАТЕ

НОГИ ГИППИУС ХОТЬ В «ИНСТАГРАМ»
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Посмотреть картины из запасников 
можно только до начала мая, 
хрупкие работы нельзя показывать 
больше четырех месяцев.

Версальские прогулки - тема, 
которая занимала ум мастера.

Портрет Зинаиды и сейчас 
можно использовать 
как наглядное пособие 
по позированию: 
ноги по диагонали 
и игривый взгляд.
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Борис ОРЕХОВ

 � Российский футбол хотят рефор-
мировать, но чтобы планы сбылись, 
нужны новые Аршавины. Где будем 
брать?

На днях вновь избранный главой 
РФС Александр Дюков сделал за-
манчивое заявление: сборная России 
к 2030 году должна войти в топ-10 
сильнейших команд мира. То есть ока-
заться в компании с Англией, Фран-
цией, Германией, Италией, Испанией, 
Аргентиной, Бразилией.

- За прошедший двухлетний пери-
од наша команда отобралась на Ев-
ро-2020 и в рейтинге ФИФА поднялась 
с 50-го на 39-е место. Ставим перед 
собой задачу каждый год улучшать 
позиции, - сказал Дюков.

ИЗ ТОПОВ В ТОПЬ 
И ОБРАТНО
Впереди девять лет. Срок немалый. 

Вдруг не сегодня-завтра прольется 
волшебный дождь и на полях рос-
сийских расцветут таланты? Они 
и составят светлое завтра футбола. 
И  это вовсе не шутка. Футбол жи-
вет поколениями. В истории можно 
вспомнить кучу примеров, когда та 
или иная сборная, многие годы 
прозябавшая в третьем 
эшелоне, а то и ниже, 
неожиданно просы-
палась, словно ее опрыскали жи-
вой водой, и взлетала к футбольному 
солнцу, сверкая целым созвездием 
мастеров мирового уровня. А пошу-
мев несколько лет, опять увядала и по-
гружалась в рейтинговую топь. Все 
просто - новички на звездную прыть 
уже не тянули.

У нас было суперпоколение Арша-
вина и Ко. Молодые, жадные до побед, 
они сотворили чудо, взяв «бронзу» 
Евро-1998. Пока это высший взлет на-
шей сборной. Та бригада сошла. А ны-
нешние сборники, объективно го-
воря, игроки другого калибра. Да, 
команда в общем и целом неплохо 

выступила на домашнем чемпионате 
мира, но выше головы не прыгнула.

Минувшая осень вообще оказалась 
провальной на всех фронтах: сборная 
проиграла сербам 0:5 и лишилась воз-
можности подняться в Лиге наций. 
Хорошо хоть путевку на Евро успе-
ли отхватить, в своем осеннем виде 
 команда ее вряд ли бы заполучила.

Результаты клубов - просто слезы. 
Практически повторилась история 
прошлого года. Тогда ни один не про-
бился в плей-офф. Сейчас до весны 
дожил только «Краснодар». А ведь ка-
дры для сборной куются как раз там. 
И точный диагноз их истинному со-
стоянию ставят еврокубки.

- Российским клубам попросту 
не хватает футболистов с высоким 
индивидуальным мастерством, спо-
собных в одиночку решать исходы 
матчей, - считает заслуженный тре-
нер России, депутат Госдумы Вале-
рий Газзаев.

Картина ясная. Вопрос: делать-то 
что? Лечить деньгами, раздувая бюд-
жеты в надежде прикупить импорт-
ных звезд, - бесполезно, только пу-
пок надорвем. У западных топ-клубов 
бюджеты под миллиард, естественно, 
не рублей. У нас в лучшем случае пере-
валивают за сотню миллионов. К тому 
же от притока легионеров сборная не 
выиграет ровным счетом ничего.

РЕВОЛЮЦИЯ ПО ЛЕНИНУ
Ждать, что футбольные школы резко 

вдруг увеличат «выхлоп» звездных та-
лантов, тоже как-то сомнительно. Мы 
видим, с каким трудом воспитанники 
разных академий приживаются (если 
приживаются) в основных составах 
команд, а в еврокубках они просто 
теряются.

Более реальным представляется 
вариант структурной перестройки 
чемпионата. А именно - сокращение 
Российской премьер-лиги до двенад-
цати команд вместо нынешних шест-
надцати. Эта идея всплывает уже не 
впервые. Резон понятен: поднять ин-
тенсивность и качество, чтобы лидеры 

больше играли между собой и на-
ходились в постоянном тонусе.

- Как показали еврокубки, РПЛ 
требуется реформа. Необходимо 

увеличить количество топовых мат-
чей со спортивной точки зрения. Это 
поспособствует росту конкуренции 

и повысит зрительский интерес, - 
уверен владелец «Спартака» Лео-
нид Федун.

- Мы  поддерживаем подход, 
при котором увеличится число 
ключевых матчей в чемпиона-
те, - говорит генеральный ди-
ректор «Зенита» Александр 
Медведев.

Но у этой идеи полно и про-
тивников, прежде всего из 

провинциальных команд, 
которые считают, что по-
сле сокращения первенство 

России превратится в чемпионат Мо-
сквы и Санкт-Петербурга.

- У нас большая страна, сколько 
игроков в Сибири, на Урале, Даль-
нем Востоке. Ну давайте их отклю-
чим. Я против этих реформ. Мы убьем 
футбол в  регионах,  - категоричен 
президент клуба «Урал» Григорий 
Иванов.

- Тогда сократим чемпионат вообще 
до двух команд, пусть Москва и Питер 
выясняют отношения между собой 
в  суперсерии из двадцати матчей. 
Наверное, коммерчески это будет 
очень эффективно, а то, что футбол 
в регионах полностью погибнет при 
таком сокращении, об этом не дума-
ют? - согласен с ним председатель 
совета директоров «Уфы» Ростислав 
Мурзагулов.

По-своему правы и те и другие. С по-
литической точки зрения идея сокра-
щения действительно спорная. Но ес-
ли убрать политику и оставить только 
спортивный аспект - можно найти ра-
циональное зерно. «Лучше меньше, да 
лучше», - говорил еще дедушка Ленин. 
Интенсивность топ-матчей неизменно 
скажется на мастерстве.

Подтянутся клубы - прибавит и сбор-
ная. И тогда план войти к 2030 году 
в мировую десятку вполне может стать 
былью. А наш чемпионат перестанут 
называть «позорным», как на осен-
них эмоциях выразился заслуженный 
тренер СССР Анатолий Бышовец.

Кстати, об убийстве футбола в ре-
гионах. Численность РПЛ тут совер-
шенно ни при чем. Провинциальные 
клубы сдуваются и сдувались прежде 
всего от недостатка финансирования 
на местах. Пожалуйста - «Тамбов». 
Он мог вообще стать первым клубом 
в истории лиги, снявшимся по ходу 
чемпионата. Денег нет, игроки раз-
бегаются. Долги перевалили за триста 
миллионов рублей. И в российском 
футболе такое не впервые. А где га-
рантия, что завтра судьбу «Тамбова» 
не повторит другая команда. Зато мас-
совость РПЛ будет соблюдена - так, 
что ли?

РВЕМ БУТСЫ В ДЕСЯТКУ

Борис ОРЕХОВ

 � На чемпионат мира в Сло-
вении наши биатлонисты от-
правилась с серьезным на-
строем.

- В мужской и женской 
коман де собраны сильнейшие 
спортсмены. Каждый может 
бороться за награды, - дал про-
гноз главный тренер сбор-
ной России Валерий Поль-
ховский.

Скажи он то же самое еще 
месяц назад, его бы подняли на 
смех. Тогда ситуация в самом 
деле была аховой. На этапах 
Кубка мира наши спортсме-
ны выглядели беспомощными 
статистами и установили умо-
помрачительный антирекорд - 
сорок три гонки без единой 
медали. Болельщики были вне 
себя от ярости.

И вдруг хор негативщиков, 
словно по волшебству, стих. На 
этапе Кубка мира в Антхоль-
це наши ребята и девушки вы-
дали настоящий медальный 

бенефис. Сначала Александр 
Логинов в великолепном сти-
ле выиграл индивидуальную 
гонку, не допустив ни одно-
го промаха. Потом третье ме-
сто взяла мужская четверка 
в эстафете. А там и девушки 
отличились - «золото» также 
в эстафете.

Причем сам Польховский 
воспринял эти успехи своих 
подопечных спокойно, как са-
мо собой разумеющиеся:

- Мы проделали большую 
работу, которая начала при-
носить результаты.

Военная хитрость такая: 
не рвать жили во всех гон-
ках, а  планомерно вывести 
коман ду на пик формы имен-
но к главному старту сезона - 
чемпионату мира в словенской 
Поклюке.

- Самые большие шансы 
у нас, конечно, в эстафетах. 
Вплоть до золотых медалей. 
В личных гонках главная на-
дежда на Александра Логино-
ва, рассчитываю, что порадует 
и Эдуард Латыпов. Нет ничего 

невозможного. Главное - не ту-
шеваться перед соперниками, 
какими бы грозными они ни 
казались, и выложиться на дис-
танции не щадя себя, - считает 
экс-президент Союза биатло-
нистов России, четырехкрат-
ный чемпион мира Владимир 
Драчев.

У сборной Беларуси аппети-
ты скромнее, но медалькой-
другой сябры блеснуть могут. 
Прежде всего это касается 
лидера женской команды Ди-
нары Алимбековой. На эта-
пах Кубка мира она уже брала 
«золото» и «серебро». Лишь бы 
в Поклюке не сбивался при-
цел на огневых рубежах, а со 
скоростью у нее полный по-
рядок. Есть шанс зацепить 
медаль и в женской эстафете. 
У мужчин ситуация посложнее. 
Стреляют все плюс-минус не-
важно, что, собственно, и ме-
шает занимать высокие места. 
Определенные надежды - на 
эстафету, но при условии, если 
соперники будут промахивать-
ся чаще.

ПОКЛЕВАТЬ НАГРАДЫ В ПОКЛЮКЕ В ЯБЛОЧКО

Путевку на Евро- наши парни, 
конечно, вырвали. Но даже Дзюбе 
(справа) пришлось попотеть.

Александр Логинов 
на трассу вышел 
с настроем всех порвать. 
Результат: ни одного 
промаха и «золото» 
в индивидуальной гонке.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Здравствуйте! 
Я живу в Москве, рос-
сиянин. Вся родня 
осталась в Беларуси, 
они тоже граждане РФ. Де-
душка - одинокий пенсио-
нер, ему трудно ухаживать 
за собой. Приезжать я по-
ка не могу из-за коронави-
русных ограничений. Может 
ли он поселиться временно 
в доме-интернате?

- Дедушка сможет жить 
в доме-интернате в Синеокой 
при одном условии - у него 
должен быть оформлен вид 
на жительство. Даже если 
такого документа нет  - не 
беда, его помогут быстро 
оформить. Для этого надо 
обратиться в органы по тру-
ду, занятости и социальной 
защите по месту жительства.

Само размещение в таком 
случае будет бесплатным, по-
скольку дедушка - пенсионер. 
Также право на услугу име-
ют инвалиды первой и вто-
рой группы, вне зависимости 
от возраста, и люди, которые 
полностью или частично не 
могут за собой ухаживать. 
В других случаях размеще-
ние в интернате проводится 
на платной основе.

Если же у человека есть ме-
дицинские показания для пе-
реезда в дом-интернат, то он 
может выбрать длительность 
своего пребывания. Как крат-
косрочное размещение - от 
одного до трех календарных 
месяцев (обычно их выбира-
ют на зимний или весенний 
период в сезон гриппа и про-
студы), так и временное - до 
одного года.

Тем, кто потерял трудо-
способность и возможность 
самостоятельно себя обслу-
живать, можно организовы-
вать краткосрочный переезд 
в отделения круглосуточного 
пребывания для граждан по-
жилого возраста и инвалидов 
в территориальном центре со-
циального обслуживания на-
селения (ТЦСОН).

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 17.30 «Ru/By» (12+)
07.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Оксана Симон» 

(12+)
09.10 «Государственный интерес. 

Союзное государство 2020: 
подходы, перспективы 
и вызовы» (12+)

10.00, 19.00 «СЛЕД САЛАМАНДРЫ» 
(16+)

12.45 «Ru/By» (12+)
13.00 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 

ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (12+)
14.15, 17.45, 02.45 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
14.30 «Наши люди. Денис Блохин 

(с субтитрами)» (12+)
15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «КИДАЛЫ В ИГРЕ» (12+)
21.15 «Есть вопрос! Как изменятся 

отношения США с Россией 
и Беларусью при президенте 
Байдене?» (12+)

22.15 «ЧАС ПИК» (16+)
00.15 «ПРОСТЫЕ ВЕЩИ» (12+)
02.00 «Ru/By. Дерматолог в вашем 

кармане. Белорусское 
приложение проводит 
диагностику новообразований 
на коже по фото» 12 +

04.00 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 17.15 «Ru/By» (12+)
07.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 23.45, 05.45 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
08.45, 09.15 «Есть вопрос! Как 

изменятся отношения США 
с Россией и Беларусью при 
президенте Байдене?» (12+)

09.55, 12.10, 19.00 «СЕМНАДЦАТЬ 
МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» (16+)

12.20 «Карта Родины. Петергоф 
(с субтитрами)» (12+)

12.50 «ЗОЛУШКА ИЗ ЗАПРУДЬЯ» 
(12+)

14.35 «Наши люди. Анатолий Кот 
с семьей (с субтитрами)» (12+)

15.15, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТАЙНА ВОЛЧЬЕЙ ПАСТИ» (0+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Такой хоккей нам не нужен. 
Как политика отменила 
чемпионат мира в Минске» 
(12+)

21.15 «Наши люди.  Дмитрий 
Матюшенков» (12+)

21.45 «Ru/By» (12+)
22.00 «КЛАССИК» (16+)
00.15 «ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ» (12+)
02.00 «Ru/By» (12+)
02.15 «Карта Родины. Петергоф 

(с субтитрами)» (12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.00 «НЕ ИГРА» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.10 «ПЯТЕРКА ОТВАЖНЫХ». 

Художественный фильм (12+)
08.30 «МОСКВА - ГЕНУЯ». 

Художественный фильм (12+)
10.15, 12.45, 20.30, 00.15, 04.30 

«Ru/By» (12+)
10.30 «Наши люди. Виктор 

Захарченко (с субтитрами)» 
(12+)

11.00 «Карта Родины. Гатчина 
(с субтитрами)» (12+)

11.25 «ЭКЗАМЕН НА ДИРЕКТОРА». 
Художественный фильм (12+)

13.00 «СЛЕД САЛАМАНДРЫ» (16+)
17.30 «ЗОЛУШКА ИЗ ЗАПРУДЬЯ». 

Художественный фильм (12+)
19.15 «Карта Родины. Глубокое 

(с субтитрами)» (12+)
19.45 «Ru/By. Дерматолог в Вашем 

кармане. Белорусское 
приложение проводит 
диагностику новообразований 
на коже по фото» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.45 «М+Ж». Художественный фильм 

(16+)
22.30 «КЛАССИК». Художественный 

фильм (16+)
00.30 «Наши люди. Елена Воробей 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ». 

Художественный фильм (12+)
02.40 «ЗОЛОТОЙ КЛЮЧИК». 

Художественный фильм (16+)
04.45 «Карта Родины. Ясная Поляна 

(с субтитрами)» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.55 «ПАРУСА МОЕГО ДЕТСТВА». 

Художественный фильм (12+)
09.15 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 

ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ». 
Художественный фильм (12+)

10.30 «Наши люди. Ирина Медведева 
(с субтитрами)» (12+)

11.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

11.45 «СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК». 
Художественный фильм (12+)

13.00 «СЛЕД САЛАМАНДРЫ» (16+) 
17.30 «М+Ж». Художественный фильм 

(16+)
19.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ». 

Художественный фильм (16+)
22.40 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
23.25 «ЧАС ПИК». Художественный 

фильм (16+)
01.10, 05.00 «Ru/By» (12+)
01.25 «Наши люди. Анатолий Кот 

с семьей (с субтитрами)» (12+)
01.55 «ПРОСТЫЕ ВЕЩИ». 

Художественный фильм (12+)
03.40 «ЭКЗАМЕН НА ДИРЕКТОРА». 

Художественный фильм (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+) 

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Большой Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 12.10, 18.40 «СЕМНАДЦАТЬ 

МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» (16+)
12.20 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг и лечебные грязи 
в Краснодарском крае 
(с субтитрами)» (12+)

13.05 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
14.30 «Война машин. БТ-7. Летающий 

танк» (16+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
15.45 «ПАВЛИНКА» (12+)
17.05 «Наши люди. Хелена Мерааи 

с мамой (с субтитрами)» (12+)
17.35, 23.40 «Морские легенды. 

Крейсеры типа «Кливленд» 
(16+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Партнерство. Первый 

Евразийский конгресс: пора 
интеграции?» (12+)

22.00 «БЛИНДАЖ» (12+)
00.15 «КЛАССИК» (16+)
02.00 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
02.15 «Карта Родины. Большой Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+) 

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.20, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Дмитрий 

Матюшенков» (12+)
09.15 «Партнерство. Первый 

Евразийский конгресс: пора 
интеграции?» (12+)

09.45, 23.25 «Клуб экспертов. Час 
пик» (12+)

10.00, 12.10, 18.40 «СЕМНАДЦАТЬ 
МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» (16+)

13.05 «ЛЕСНЫЕ КАЧЕЛИ» (12+)
14.05 «Наши люди. Михаил Турецкий 

(с субтитрами)» (12+)
14.30 «Война машин. Р-5. 

Партизанский ангел» (16+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
15.45 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
17.10 «Наши люди. Николай Пинигин 

(с субтитрами)» (12+)
17.35, 23.40 «Морские легенды. 

Линкор «Айова» (12+)
21.00 «Союзинформ» (12+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.40 «БЛИНДАЖ» (12+)
00.15 «СОТВОРИ БОЙ» (12+)
01.35 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
01.50 «Наши люди. Коробцов 

и Фомин (с субтитрами)» (12+)
04.00 «ОБОЧИНА» (12+)
05.30 «Ru/By» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Протесты в Беларуси и России. 
Две страны - один сценарий» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+) 

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

07.45, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15 «Наши люди. Дмитрий 

Матюшенков» (12+)
09.45 «Ru/By» (12+)
10.00, 12.20, 18.40 «СЕМНАДЦАТЬ 

МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» (16+)
12.20 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

13.05 «ПАВЛИНКА» (12+)
14.30 «Война машин. БКА-205. 

Речной разведчик» (16+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
15.45 «ПРИМИТЕ ТЕЛЕГРАММУ 

В ДОЛГ» (12+)
17.10 «Наши люди. Эдуард Ханок 

(с субтитрами)» (12+)
17.35, 23.35 «Морские легенды. USS 

HORNET» (12+)
21.15, 05.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
21.30 «Новое PROчтение. 

Современное фэнтези. 
Алексей Шеин: о книгах, 
ценностях и учителях» (12+)

22.00 «БУБЕН, БАРАБАН» (16+)
00.15 «ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ» (16+)
04.00 «ПИСЬМА К ЖИВЫМ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+) 

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.20, 02.15 «Карта Родины

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Дмитрий 

Матюшенков» (12+)
09.15 «Партнерство. Первый 

Евразийский конгресс: пора 
интеграции?» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
10.00, 12.20, 18.40 «СЕМНАДЦАТЬ 

МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» (16+)
13.05 «СОТВОРИ БОЙ» (12+)
14.30 «Война машин. ПА-27. 

Незаменимая полковушка» 
(16+)

15.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

15.45 «ЗОЛУШКА ИЗ ЗАПРУДЬЯ» 
(12+)

17.35 «Морские легенды. USS 
MIDWAY» (12+)

21.15 «Есть вопрос! Поколение, 
выросшее после развала 
СССР: чего от них ждать?» 
(12+)

22.10 «УЖИН В ЧЕТЫРЕ РУКИ» (16+)
23.40 «Морские легенды. USS 

HORNET» (12+)
00.15 «БУБЕН, БАРАБАН» (16+)
01.50 «Наши люди. Алексей Громыко 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «БЛИНДАЖ» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)

15 февраля 16 февраля 17 февраля 18 февраля

11 февраля 12 февраля 13 февраля 14 февраля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 � Расстояние от Москвы до Дмитрова - 65 киломе-

тров. Можно добраться на машине примерно за пол-
тора часа.

 � Расстояние от Минска до Дмитрова - 780 ки-
лометров. На машине это порядка 10 - 11 часов.

 � Номер в гостинице - в среднем три тысячи 
рублей за сутки.

Максим ЧИЖИКОВ

 � Дмитров  - один из са-
мых уютных городков 
и в Подмосковье, и, пожа-
луй, во всей России. Это не 
только мои личные наблю-
дения, во многих рейтингах 
комфортности он в «топах». 
Древняя история, Москва-
река под боком и горнолыж-
ные склоны - ради такого 
«набора» точно стоит туда 
съездить.

2. ПОБЫВАТЬ 
В КРЕМЛЕ

Кремль здесь, конечно, не такой, как 
в Москве, Туле или Зарайске. По сути, 
одно название. Никаких стен не сохра-
нилось: деревянные, они были сожжены 
во время нашествия поляков в 1610 
году. Уже в наши дни воссозданы Ни-
кольские ворота - одни из двух, через 
которые шла дорога внутрь. 

На территории собралось немало па-
мятников. Тут тебе и величавый Успен-
ский собор, и одноэтажный деревянный 
домик - музейная гостиная, и мостик 
счастья для влюбленных, и  камень 
с подковой. Якобы о него споткнулся 
конь Юрия Долгорукого, вот князь 
и решил на этом месте основать город 
в 1154 году. 

Город Долгорукий назвал в честь сво-
его новорожденного сына Всеволода. 
При чем здесь, спросите, Дмитров? При 

крещении мальчика нарекли Дмитрием 
в честь святого Дмитрия Солунского. 
А в историю он войдет и как послед-
ний великий правитель домонгольской 
Руси, и как чадолюбивый отец под про-
звищем Большое Гнездо.

 Памятник основателю города 
установили уже в наши дни 
на площади перед Крем-
лем. Совсем не такой, как 
в Москве на Тверской: тут 
князь пеший, да и вообще 
выглядит совсем не па-
фосно. Протягивает вам 
руку, словно приглашает 
в гости. Напротив стоит 
памятник другому вождю, 
Владимиру Ильичу Лени-
ну, - тоже с характерным же-
стом рукой. Но рукопожатие их 
невозможно. А вот встреча несколь-
ких эпох в одном городе - пожалуйста.

1.  ВСПОМНИТЬ 
О КНЯЗЕ-
АНАРХИСТЕ

Рядом с Кремлем есть ули-
ца Кропоткинская. Когда-то 
она носила название Дворян-
ская, поскольку в основном 
дворяне тут и селились. По-
том стала Советской. И толь-
ко затем была переименова-
на в честь князя-анархиста, 
а еще и знаменитого геогра-
фа Петра Кропоткина. Его 
род, говорят, восходит чуть ли 
не к тому самому Всеволоду 
Большое Гнездо. 

В Советскую Россию «отец 
русского анархизма» вер-
нулся из эмиграции по при-
глашению большевиков. По-
селился не в  Москве, хотя 
ему и предлагали, согласно 
статусу, квартиру в Кремле, 
а в Дмитрове. Где и провел 
последние три года жизни. 

Теперь в его доме музей. 
Зайдите, не пожалеете: узна-
ете о  философии первых 
анархистов, задумаетесь 
над словами Кропотки-
на: «Без равенства нет 
справедливости, без 
справедливости  - нет 
нравственности».

Впрочем, музей, 
как и  скульптура 
Кропоткина, не 
единственные 
достоприме-
чательности 
этой пешеход-
ной улицы. В на-
чале 2000-х, когда 
город обустраива-
ли к  850-летию, на 
ней появилась це-
лая аллея памятни-
ков дмитровчанам 
и  дмитровчанкам 
XIX  века: купече-
ской паре, учительни-
це, богомольцу, двум 
влюбленным, кото-
рых местные за некое 
сходство окрестили 
«Пушкин и Натали».

3. ПОЛЮБОВАТЬСЯ 
КВАКУШКАМИ

У каждого серьезного города должен быть не 
только герб (у Дмитрова на нем, кроме Георгия 
Победоносца, еще и четыре короны в память 
о съезде князей 1301 года, на котором они 
договорились не враждовать, однако слово 
свое быстро нарушили), но и животное вро-
де защитного тотема. У кого-то это медведь, 
олень, мышь наконец, а в Дмитрове - лягушка. 

Сейчас их квакания не услышишь, а когда-
то они водились тут в огромных количествах: 
местность-то была болотистой. Теперь кол-
лекция их фигурок со всего мира собрана 
в небольшом музее, посвященном лягушке. 

Согласно городской легенде, земноводные 
своими звуками преду преждали жителей о при-

ближении неприятеля. Так что не 
стоит относиться к ним пре-

небрежительно. В кон-
це концов в одной из 

сказок Василиса 
Прекрасная пре-
вращалась в ля-
гушку, и  только 
влюбленный ца-
ревич мог ее рас-
колдовать. Так 
и Дмитров - рас-

крывается не 
с  первой минуты, 

а постепенно.

4. УЗНАТЬ ИСТОРИЮ КАНАЛА 
ИМЕНИ МОСКВЫ

Дмитров стоит на канале имени Москвы. Точнее, 
он когда-то прошел прямо через город, затопив его 
часть. Соединить Москву с Волгой, по слухам, хотел 
еще царь Петр. Но стройка закипела только в 30-е 

годы прошлого века, когда столице катастрофически 
перестало хватать воды. 

Возводили канал заключенные, которых официаль-
но именовали каналоармейцами. Был даже создан 

Дмитлаг, через который за пять лет прошло до семисот 
тысяч человек. Многие погибли: в память о них на 
берегу стоит памятный крест. Самый лучший вид на 

канал и проходящие по нему корабли, на мой 
взгляд, открывается с Рогачевского моста. 
В войну его взорвали, чтобы не пустить нем-
цев к столице, но через год восстановили.
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ПЯТЬ ПРИЧИН СЪЕЗДИТЬ 
В ДМИТРОВ

Фарфоровые поскакушки не квакают, 
зато выглядят, как царевны.

5. ПОКАТАТЬСЯ НА ЛЫЖАХ
Дмитровский район - направление популярное и для 

дачников, и для горнолыжников. Эдакая подмосковная Красная 
Поляна. Горнолыжные курорты тут на каждом шагу, точнее, на 
каждом склоне. На любой вкус и кошелек: Сорочаны, Волен, 
Степаново. Трассы, конечно, не как в горах Кавказа, но для 
«чайников» - самое то. Идеальное место, чтобы научиться сто-
ять или, вернее, спускаться на лыжах. 

Лучше приезжать со своим инвентарем, но можно взять на-
прокат. Этой зимой даже запустили специальный турмаршрут: 
сначала едешь на старинной электричке до Яхромы, а потом - 
на не менее «древнем» автобусе «Икарус» прямо до склона.

Успенский собор, кстати, 
строили архитекторы-
итальянцы, которых 
пригласил князь 
Юрий, сын Ивана III.

Странник-богомолец 
идет теперь 
по Кропоткинской.

На местных склонах 
даже детям комфортно. 
Они идеальны для 
начинающих.
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Дмитрий БУРДАНОВ

Ирина Стерхова, 
прожившая много лет 
с погибшим курьером, 
хочет засудить его 
официальную супругу.

«БРАЧНЫЕ ОТНОШЕНИЯ 
ПРЕКРАЩЕНЫ»

О двух семьях Сергея Захарова, 
погибшего в ДТП Ефремова, ста-
ло известно уже в первые часы 
после трагедии. С женой Мар-
гаритой из родной Рязанской 
области он был расписан офици-
ально, но не жил долгие годы. С 
москвичкой Ириной Стерховой, 
наоборот, сошелся давно, но о 
штампе в паспорте не думал. В 
итоге Стерхова осталась ни с 
чем, ведь в суде рязанская род-
ня настаивала, что курьер жил с 
Маргаритой в счастливом браке, 
а о существовании «любовницы» 
семья знать не знала. Так Марга-
рита получила миллион рублей от 
Ефремова в качестве компенса-
ции за моральные страдания. И 
только после приговора всплыло 
заявление на развод, поданное за 
две недели до роковой аварии.

«24 апреля 1993 года между 
мной и ответчиком Захаровым 
Сергеем Владимировичем был 
зарегистрирован брак, - написа-
ла Маргарита в заявлении в ря-
занский мировой суд. - С декаб-
ря 1994 года мы не проживаем 
совместно. В связи с тем, что в 
наших отношениях отсутствует 
чувство любви и взаимопонима-
ния, совместная жизнь с ответ-
чиком не сложилась и брачные 
отношения между нами прекра-

щены с июня 2018 года. Общее 
хозяйство не ведется, у меня и 
у ответчика в настоящее время 
отдельная личная жизнь...»

ШТАМП НА МИЛЛИОН
Из-за гибели Захарова этот раз-

вод так и не состоялся. И как 
выяснилось, штамп в паспорте 
принес супруге еще один милли-
он рублей.

- Маргарита получила страховку 
от компании, в которой Сережа 
работал курьером, - рассказывает 
«КП» Стерхова. - Мы с Виталей 
(старший сын погибшего от само-
го первого брака. - Ред.) были в 
офисе, там сказали: все водители 
застрахованы на миллион. Оказа-
лось, Виталик страховку получить 
не сможет, только официальная 
жена.

Между тем в рязанском су-
де двум женам еще предстоит 
схватка. Стерхова подала иск о 
признании ее иждивенкой Сергея 
Захарова.

- В суд по делу Ефремова меня 
не пустили, а я бы очень хотела 
услышать показания Маргариты, 
где она заявляет, что муж отдавал 
ей всю зарплату,  - продолжает 
Ирина Михайловна.  - А ничего, 
что его зарплатная карта до сих 
пор у меня лежит? Сейчас мы 
представим все доказательства 
нашей семейной жизни: чеки о 

том, что Сергей оплачивал наш 
отдых, абонементы в фитнес-клуб, 
свидетельства соседей, данные о 
его передвижениях за последний 
год, полученные из его мобильно-
го: за это время Сергей ни разу 
не был у так называемой жены!

Если Стерхову официально при-
знают иждивенкой, это может по-
ставить под сомнение показания 
не только Маргариты, но и ее сы-
на, и брата курьера - получится, 
что все они лгали в борьбе за 
миллионы Ефремова.

- Следующий шаг - заявление в 
полицию о ложных показаниях, - 
говорит Ирина Михайловна.  - А 
это уже уголовная статья. Я не 
хочу мести или расправы, но 
можно ведь было с самого нача-
ла признать, что я была близким 
человеком, не врать про креп-
кий брак... Ради двух миллионов 
рублей компенсации Маргарита 
растоптала не только меня, но и 
память о своем муже, выставив 
его ходоком налево. А Ефремову, 
похоже, все равно, кому платить 
деньги и перед кем извиняться: 
его адвокаты выплатили компен-
сацию, когда все уже знали про 
заявление о разводе.

Кстати, если факт ложных 
показаний будет установлен, 
адвокаты Ефремова могут зая-
вить, что Маргарита Захарова 

получила необо-
снованное обо-
гащение,  и 
потребовать об-
ратно выплачен-
ный миллион.

КЛЮЧ ОТ ЯЧЕЙКИ,  
ГДЕ ДЕНЬГИ ЛЕЖАТ

Дальше события могут разви-
ваться самым непредсказуемым 
образом. В кассационный суд, 
который состоится рано или позд-
но, гражданская жена направит 
жалобу: мол, ее потерпевшей так 
и не признали. Вот только на ста-
дии кассации новых участников в 
деле уже быть не может, а зна-
чит, это основание для отмены 
приговора и рассмотрения дела 
заново.

Но если этого не произойдет, 
Стерхова призовет убийцу мужа 
к ответу, подав гражданский иск. 
Как минимум актер должен возме-
стить ей ритуальные расходы (их 
оплачивала почему-то «любовни-
ца», а не законная супруга), но не 
исключена и моральная компенса-
ция. И раз уж женщина, которая 
не жила с курьером более 20 лет, 
получила несколько миллионов, 
то Стерховой логично требовать 
не меньше.

- Если суд назначит ей компен-
сацию и Ефремов уже не захо-
чет или не сможет платить, за 
дело возьмутся судебные при-
ставы,  - комментирует юрист, 
знакомый с делом Ефремова.  - 
И тогда уже будут искать счета 
актера, банковские ячейки... Как 
известно от близких Михаила 
Олеговича, права на ячейку (в ко-
торой артист, по словам Пашае-
ва, хранит около 100 миллионов) 
он семье так и не передал, чтобы 
оставить себе капитал к моменту 
освобождения. Но взять только 

часть денег оттуда невозможно, 
а значит, приставам придется 
изъять всю сумму. Получается, 
что к моменту выхода из коло-
нии Ефремов рискует остаться 
ни с чем...

Отсутствие штампа 
в паспорте лишило 

Ирину Стерхову права 
на компенсацию. 

Две жены, две разных повести
 ■ А в эТО вРЕМЯ

Продолжаем тему

Окончание.  
Начало < стр. 1.

- При чем тут я? - заявил «КП» Па-
шаев. - Ефремов сам вырыл себе яму! 
Приходят три человека, говорят, что 
не он сидел на пассажирском сиде-
нье. А обвиняемый потом признается, 
что был за рулем. Зачем? Да потому 
что другие адвокаты пообещали, что 
так Ефремов сможет скостить себе 
срок. Результат вы видели: 7,5 года 
колонии. Если бы лжесвидетели были 
моей идеей, я бы туда таких прож-
женных товарищей собрал! Мне ведь 
что только не предлагали: были даже 
желающие взять на себя вину и от-
сидеть за Ефремова, просили за это 
суммы от 50 миллионов рублей. Но 
я же не идиот: весь центр Москвы в 
камерах, куча народу в городе, как 
можно такое утаить?

«А СЛЕДОвАТЕЛЯ УвОЛИЛИ»
Пашаев до сих пор возмущен тем, 

что суд отказал в ходатайствах, кото-
рые, по его мнению, могли бы уберечь 
трех свидетелей (Александра Кобца, 
Андрея Гаева и Тевана Бадасяна) от 
уголовного дела.

- В телефонном биллинге отказали, 
в снятии видеозаписей с камер мага-
зина отказали, - перечисляет юрист 
главные доказательства того, что его 
свидетели были на месте аварии и 
все видели своими глазами. - А сей-
час все это вместо суда придется де-
лать правоохранительным органам. 
Кстати, вы знаете, уволился следова-
тель ГСУ, который занимался делом  

Ефремова? И я догадываюсь почему. 
В одном из интервью он сказал, что 
обвиняемый из-за внушительной до-
зы алкоголя ничего не помнит. Эти 
слова оказались кому-то неудобны...

«НА ПОДКУП СвИДЕТЕЛЕЙ 
ДЕНЕГ НЕ БРАЛ»

По делу о ложных показаниях и 
Ефремов, и Пашаев пока проходят в 

статусе свидетелей. Но юрист полага-
ет, что актер может стать и обвиняе-
мым: если ложь в суде будет доказана, 
значит, у обмана есть организатор. 
Подозрения в свою сторону Пашаев 
считает необоснованными.

- Я никогда не брал у него денег, 
тем более на подкуп свидетелей, - за-
верил нас Пашаев. - Какие-то копе-
ечные расходы на проезд, питание и 

проживание оплачивал помощник 
актера. Знаете, что любопытно? По 
закону, чтобы вызвать Ефремова на 
допрос, не нужно было этапирова-
ния. Допросить актера в белгородской 
колонии мог и местный следователь. 
Для очной ставки надо везти в Мо-
скву, но ее проводят только при на-
личии расхождений в показаниях. А 
ведь он еще ни слова не сказал, какие 
расхождения? 

Кстати, на днях Пашаев вернул се-
мье артиста часть «зависших» денег.

- Ефремов еще до приговора по до-
брой воле перевел четверым потер-
певшим, родственникам Захарова, по 
200 тысяч рублей, - напомнил Паша-
ев. - Они в суде ради красного словца 
от этих «кровавых денег» отказались, 
а сами втихаря сняли наличные: брат 
Захарова и его старший сын получили 
свою часть. Оставшиеся 400 тысяч 
болтались на почте: уходили то адре-
сату, то отправителю, моему помощ-
нику, который занимался переводом. 
Три дня назад нам наконец удалось 
получить первые 200 тысяч из этих 
денег, и я их сразу отправил Софье, 
жене Ефремова. Кстати, мы с ней рас-
стались в хороших отношениях, по-
здравляем друг друга с праздниками.

Подготовила Елена ПЕТРОВА.

экс-адвокат Ефремова эльман ПАШАЕв:

Некоторые готовы были отсидеть 
вместо актера за 50 миллионов

все подробности  
по делу  
актера -  
на сайте
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Про то, как «талантливо» Пашаев защищал своего звездного клиента, 
сочиняют анекдоты, но сам Эльман уверен: он отработал достойно.

Маргарита Захарова 
хотела развестись 

с Сергеем, но не успела...
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Анна ДОБРЮХА

Эксперты оценили 
отмену ковидного 
режима в российских 
регионах.

Заболеваемость ковидом в 
России притормозилась и да-
же пошла на спад (см. таблицу 
ниже). И хотя вакцинация в 
пересчете на душу населения у 
нас только набирает обороты, 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков предполо-
жил, что уже к середине лета 
может образоваться вполне 
весомая иммунная прослой-
ка. Тогда, по его мнению, 
можно будет отказаться от 
всеобщего масочного режи-
ма: «То есть август уже будет, 
что называется, с открытым 
забралом», - образно выра-
зился Песков.

Однако в некоторых реги-
онах, судя по всему, «лето» 
наступило намного раньше 
климатического срока. На 
этой неделе две республики 
объявили, что уже отменяют 
обязательный масочный режим 
на своих территориях.

10 февраля о таких посла-
блениях сообщил глава Чеч-
ни Рамзан Кадыров, упомянув, 
что сохраняется рекомендация 
носить средства индивидуаль-
ной защиты для групп риска.

А с 12 февраля обязанность 
непременно надевать маски в 
общественных местах отмене-
на распоряжением главы Уд-
муртии Александра Бречалова.

Понятно, что носить маски 
надоело всем. Но не торо-
пимся ли мы? И не начнет-
ся ли из этой спешки новая 
волна эпидемии?

Об этом «КП» спросила 
экспертов.

Глава 
Роспотребнадзора 
Анна ПОПОВА:

- Сегодня 
можно гово-
рить о стаби-
лизации си-
туации только 
при условии 
неукоснитель-
ного соблю-
дения всех 
обязательных 
мер. Нужно носить маски, это 
требование не отменяется.

Глава Оперативного 
штаба по борьбе 
с коронавирусом 
вице-премьер Татьяна 
ГОЛИКОВА:

- Ограничи-
тельные меры, 
введенные на 
фоне панде-
мии корона-
вируса, будут 
сохраняться в 
РФ до форми-
рования у на-
селения кол-
лективного иммунитета. То есть 
пока не вакцинируется 68,6 млн 
человек. (По последним данным, 
обе дозы вакцины получили по-
ка 1,7 млн человек. - Ред.)

Пресс-секретарь 
президента Дмитрий 
ПЕСКОВ:

- Регион ре-
ализует свои 
особые ковид-
ные полномо-
чия и прини-
мает решение 
в соответствии 
с положением 
дел на местах. 
(Отвечая на вопрос «РИА Ново-
сти», как в Кремле относятся 
к отмене масочного режима в 
некоторых регионах.)

Картина дня:

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Чел.

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф
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107 892 434 2 365 990

79 914 319

+465 871 +14 462 

+556 711

4 027 748 78 687

3 538 422

+15 038 +553

+21 961 11 февраля

Чел.

Соседи подкинут ли 
проблем?

Допустим, в Севастополе сейчас благоприятная ситуация, 
чтобы разрешить населению снять маски. Но ведь «понаехав-
шие» из других, менее благополучных регионов, привезут 
свою инфекцию - и вот она, новая вспышка?

- Чтобы сохранить стабильную эпидситуацию, властям региона, от-
менившего масочный режим, нужно будет применять стратегию «Три 
Т», - поясняет Лариса Попович. - Это трафик, тестинг и трейсинг. То 
есть нужно выяснять, кто приезжает, откуда, тестировать для ран-
него выявления инфекции и отслеживать все контакты зараженных 
лиц. Если эта стратегия будет использоваться, то ситуация останется 
управляемой.

ВОПРОС В ТЕМУ

ОФИЦИАЛЬНО

Чем 
отличаются 
российские 
вакцины и может ли 
вакцинированный 
болеть COVID-19 - 
читайте на сайте

«Вопрос дня» о том, не рано ли в регионах 
начали снимать маски < стр. 3.
И еще на тему ковида < стр. 2.
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Не рановато мы 
маски-то снимаем?

- Самостоятельное снятие 
ограничительных мер регио-
нами возможно, если все про-
считано, спрогнозировано и 
есть убедительные основания 
для таких действий, - считает 
директор Института экономи-
ки здравоохранения Высшей 
школы экономики Лариса По-
пович. - В Чечне последние 
месяцы ситуация достаточно 
стабильна, новые случаи ко-
вида единичны. А Удмуртии 
же оказываться от масочно-
го режима, мне кажется, ра-
новато. Там сейчас больше 
сотни новых случаев в сут-
ки. Если говорить о других 
регионах, то, скажем, на Чу-
котке, в Севастополе, Ямало-
Ненецком автономном окру-
ге эпидобстановка выглядит 
вполне прилично. Поэтому, 
возможно, там в отсутствие 
массовых скоплений людей 
безопасно ходить без масок. 
Но в толпе средства защиты 
обязательно нужно надевать, 
потому что респираторные 
инфекции никто не отменял.

В то же время в городах-
миллионниках и тех регио-
нах, где еще достаточно высо-
кий уровень заболеваемости, 
даже близко нельзя говорить 

об отмене масочного режима, 
подчеркивает Лариса Попо-
вич:

- Зачем торопиться? Си-
туация в целом очень не-
стабильная. Даже разовые 
массовые акции, которые 
прошли в январе в Москве 
и в Питере, обернулись до-
полнительными всплесками 
заболеваемости. Они, может, 
не так сильно заметны, по-
скольку размазаны в течение 
нескольких дней, но если по-
смотреть динамику - как шел 
эпидпроцесс до них и после, 
то на графиках отчетливо ви-
ден подъем. По расчетам, в 
Москве мы получили больше 
3 тысяч дополнительных слу-
чаев заболеваний, которых 
могло бы не быть. Из них как 
минимум несколько десятков 
человек умрет».

- Крайне спорное решение, - говорит об отмене масочного 
режима директор Научного информационного центра 

по профилактике и лечению вирусных инфекций, 
врач-инфекционист, кандидат медицинских наук Георгий 
Викулов.  - Медицинские специалисты и Оперативный штаб по 
борьбе с коронавирусом уже не раз предупреждали, что даже 
вакцинированным людям сейчас нужно обязательно но-
сить маски. Известно, что прививка не исключает возможности 
заражения и передачи вируса восприимчивым лицам. А их у нас 
пока много, иммунная прослойка еще невысока.

Поэтому отмена масочного режима на сегодня выглядит нео-
правданной, считает врач-инфекционист. Особенно опасен отказ 
от этой меры в закрытых непроветриваемых помещениях, в ме-
стах скопления людей, где невозможно соблюдать дистанцию в 
полтора-два метра.

- Однозначно должен соблюдаться строгий масочный режим 
при посещении поликлиник и больниц, - подчеркивает эксперт.

Да и в любом случае расслабляться преждевременно.
- Эпидемия вовсе не закончилась, она продолжается, за по-

следние сутки произошел прирост по сравнению с предыдущи-
ми, - обращает внимание Викулов. - Если 10 февраля суточное 
количество случаев коронавируса у нас было 14 494, то 11 
февраля - уже 15 038.

Положительная динамика наблюдается, но о стабильном сниже-
нии говорить все-таки рано, отмечают специалисты. Если перестать 
соблюдать необходимые противоэпидемические меры, включая 
ношение средств индивидуальной защиты, можно потерять те ре-
зультаты, которые мы получили. И догуляться с преждевременно 
открытым забралом до нового скачка заболеваемости.

«Потеряем то, чего достигли»

«Ослаблять режим 
можно, но осторожно»

Кажется, мы 
уже настолько 

привыкли к маскам 
в общественных 

местах, что снимать 
их многим совсем 
даже не хочется. 
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Андрей БАРАНОВ

Зарубежные эксперты 
и политики принялись 
нахваливать качества 
«Спутника V».

Когда минувшим летом 
Россия объявила, что первой 
в мире сумела создать дей-
ственную вакцину против 
коронавируса «Спутник V», 
на Западе разразились пре-
зрительным смехом. «Кто? 
Русские? Да они блефуют!» - 
язвили американские и ев-
ропейские газеты. И утверж-
дали: только препараты, 
произведенные западными 
фармакологическими гиган-
тами, способны остановить 
пандемию. Вскоре на рын-
ке появились и они: Pfazer, 
AstraZeneca и пр. У нас и в 
других странах пошли мас-
совые прививки. Ученые 
принялись сравнивать ре-
зультаты, и тут...

Громом среди ясного неба 
стала статья в самом пре-
стижном мировом медицин-
ском журнале The Lancet. 
Он опубликовал результаты 
третьей фазы клинического 
исследования «Спутника V». 
Оказалось, ее эффектив-
ность составляет 91,6%, а 
среди людей старше 60 лет - 

91,8%. Антитела к коронави-
русу после вакцинации были 
обнаружены у 98% добро-
вольцев. Западные вакцины 
эти показатели превзойти не 
смогли. И еще: наш препа-
рат гораздо дешевле и проще 
в обращении. «Спутник V» 
можно хранить при темпера-
туре -20 градусов, а, напри-
мер, для Pfazer нужно -70.

После того как The Lancet 
дал нашей вакцине зеленый 
свет, тон западных СМИ 
поменялся. Американское 
агентство Bloomberg при-
знало, что «Россия совер-
шила, возможно, самый 
существенный научный 
прорыв с советских времен, 
представив первую в мире 
вакцину против коронави-
руса нового типа». Компа-
ния AstraZeneca (вакцина 
которой вызвала массу по-
бочных эффектов) дого-
ворилась с разработчиком 
«Спутника V» - российским 
Центром Гамалеи - о начале 
совместных испытаний двух 
препаратов. Нашу вакцину 
уже одобрили свыше 20 го-
сударств, в том числе член 
Евросоюза - Венгрия. Вот-
вот к ним присоединятся 
Индия и Бразилия.

Затем пришла очередь уче-
ных и политиков. Главный 

эпидемиолог США Энтони 
Фаучи положительно вы-
сказался о «Спутнике V», 
назвав ее вкладом во всеоб-
щую защиту человечества. 
Верховный представитель 
Евросоюза по иностранным 
делам и политике безопас-
ности Жозеп Боррель рас-
сыпался в комплиментах: 
«Надеюсь, что теперь Евро-
пейское агентство по лекар-
ственным средствам сможет 
сертифицировать россий-
скую вакцину для исполь-
зования в странах ЕС». А 
канцлер Австрии Себастьян 
Курц заявил, что готов при-
виться «Спутником V». 

Словом, «Спутник V» про-
извел не меньший фурор в 
мире, чем первый совет-
ский спутник, запущенный 
в космос. Ведь наша вак-
цина поможет спасти мил-
лионы жизней, оставив в 
сердцах людей чувство бла-
годарности к России.

СКАЗАНО
«Я считаю, что граждане Украины  - это люди. И, 

простите за сравнение, точно не кролики. На них экс-
периментировать не имеем права! Никакой информа-
ции, что российский «Спутник V» гарантированно дает 
эффект 90 - 91%, от ведущих европейских и мировых 
специалистов не поступало».

(Президент Украины Владимир ЗЕЛЕНСКИЙ - 
украинским журналистам 8 февраля.)

И это через неделю после того, как 2 февраля самый авторитетный 
в мире медицинский журнал The Lancet опубликовал исследование гол-
ландской группы ученых о том, что «Спутник V» показал эффективность 
91,6%. И ВОЗ признала это исследование. А 50 стран мира (в том числе в 
ЕС) оформили заявки 
на «Спутник V».

Тем временем на 
Украине вакцинация 
населения до сих пор 
не начата. США и ЕС 
вакцину не присла-
ли. А от российской 
Украина гордо отка-
зывается. 

Запад наконец признал:

Наша вакцина  - лучшая

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

ОТВЕЧЕНО
«На кроликах экспери-

ментируют меньше».
(Представитель 
МИД РФ Мария 

ЗАХАРОВА - на своей 
странице в соцсетях.) Ив
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Все 
о прививке
от коронавируса 
и о самом 
вирусе - в специальном 
разделе на сайте

Простая и понятная книга про иммунитет, в которой 
легко и доступно, с минимальным количеством на-
учных терминов разъясняется, как именно работает 
защитная система нашего организма, с какими слож-
ностями она сталкивается и как мы можем ей по-
мочь. Автор книги - дипломированный нутрициолог 
Екатерина Маслова ответит на самые популярные 
вопросы про иммунитет: работает ли закаливание, 

уберегут ли от гриппа чеснок и эхинацея, защитит ли от вирусов 
крепкий алкоголь... И многие другие. Приятный бонус: 30 рецептов по-
лезных блюд и напитков для укрепления иммунной системы.

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на labirint.ru и shop.kp.ru!

АО «ИД «Комсомольская правда» , Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264 Ре
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Антон ШАПОВАЛОВ, 
Андрей ЗОБОВ
(«КП» - 
Северный Кавказ»)

О дагестанском трил-
лере широкая обще-
ственность узнала из 
соцсетей 10 февраля - 
там появилось видео, 
содержание которого 
не укладывалось в го-
лове. Свежая могила, 
вокруг возмущенно 
шумят люди, рядом на 
земле белыми пятна-
ми - саваны, а на них... 
две куклы-младенчика, 
набитые песком. У 
одной - голова набе-
крень, у другого - руки-
ноги врозь. За кадром 
мужчина с горечью рас-
сказывает о том, как 
кто-то подменил тела 
его умерших новорож-
денных двойняшек на 
игрушки.

- Привез детей из 
Ставрополя, из пери-
натального центра, 
хоронить, - едва сдер-
живая слезы, говорит 
33-летний Дауд Даудов, 
который и снял видео. - 
Начал вскрывать саван 
и вот что я увидел... Что 
же с моими детьми? 
Они живы? Я ведь их 
оплакивал!

«Конечно, живы», 
«Не беспокойся», «Куда 
они денутся?» - слыш-
но, как пришедшие на 
похороны новорожден-
ных друзья Дауда под-
держивают его и успо-
каивают.

После поднявшейся 
в СМИ шумихи немед-
ленно началась провер-
ка. Минздрав, полиция 
под контролем главы 
Дагестана бросились 
выяснять обстоятель-
ства чудовищной исто-
рии. Предварительные 
итоги завели в тупик - 
официально не было 
зарегистрировано ни 
умерших близнецов, ни 
31-летней роженицы по 
имени Лаура Даудова 
(жена Дауда), более то-
го, она никогда не со-
стояла на учете в жен-
ской консультации…

«ПЕЛЕНАЛА 
С МАТЕРИНСКОЙ 
ЛЮБОВЬЮ»

Оказалось, что по-
следние девять меся-
цев Дауд жил в пле-
ну обмана. Радовался 
беременности жены, 
наблюдал за ее расту-

щим животом, мечтал, 
как славно заживет их 
большая семья, когда 
детишки появятся на 
свет, переживал, когда 
супруга поехала рожать 
в Ставрополь, и стра-
дал, получив ужасную 
новость: детки умер-
ли от кровоизлияния 
в мозг.

Когда версия с похи-
щением младенцев раз-
валилась, Лаура расска-
зала следователям, как 
все было на самом деле.

- В середине июня я 
сделала тест и узнала, 
что беременна. Пошла 

в женскую консульта-
цию, сдала анализ кро-
ви. Результат показал, 
что я не беременна. 
Но я видела, как об-
радовался мой супруг, 
поэтому не хотела его 
огорчать. Вот я и реши-
ла обмануть его и род-
ственников... Второго 
февраля сказала, что 
собираюсь поехать в 
перинатальный центр, 
родным объяснила, 
что там строгие пра-
вила посещения из-за 
коронавируса, поэтому 
им со мной нельзя.

На самом же деле 

Лаура поехала в Став-
рополь, купила в мага-
зине двух кукол и за-
селилась в квартиру, 
которую сняла специ-
ально для «родов».

По ее словам, она 
невероятно хотела ре-
бенка, поэтому вери-
ла в беременность до 
последнего и куплен-
ных пупсов пеленала с 

безумной материнской 
любовью, как настоя-
щих детей.

- Я надевала на них 
рубашки-распашонки 
и сидела с ними, как 
со своими живыми 
детьми, пеленала их. Я 
завернула кукол в пе-
ленки, которые у меня 
были с собой, пред-
варительно насыпав 
внутрь их песок. Потом 
мне пришлось сооб-
щить, что они погибли. 
А потом пойти на по-
хороны. Для меня это 
было по-настоящему. 
Я по-настоящему хоро-
нила своих детей, пусть 
их и не было. Они на 

самом деле были мне 
как родные, - цити-
рует источник «КП» в 
правоохранительных 
органах слова Лауры. - 
Я ввела в заблуждение 
всех своих родственни-
ков и своего супруга, о 
чем очень сожалею.

«ЖИВОТ, 
КАК НА 40-Й НЕДЕЛЕ 
БЕРЕМЕННОСТИ»

Супруг, Дауд Даудов, 
видя все «театральные» 
этапы «беременности», 
а потом искренние 
страдания своей же-
ны, не мог даже пред-
ставить, что история с 
детьми - ложь.

Но как он не заметил, 
что Лаура его обманы-
вает?

- Расследуя этот слу-
чай, мы просто не по-
нимали ее мотива. Ма-
теринский капитал? 
Махинации? Нет. Все 
оказалось проще. Она 
действительно вери-
ла в то, что беременна. 
Этот факт потрясает, но 
у нее в момент отъезда 
в Ставрополь действи-
тельно был живот, как у 
беременной, - рассказал 
«Комсомолке» источ-
ник в правоохранитель-
ных органах региона.

- Я глубоко извиня-
юсь перед врачами и 
руководством Ставро-
польского края. Из-
виняюсь за то, что бо-
ролся и утверждал, что 
они виновны. Мы ста-
ли жертвами ошибки 
и страшной ситуации. 
Их вины в этом не бы-
ло и нет, - заявил Дауд 
Даудов.

По словам близких 
семьи, и Лаура, и Дауд 
сейчас в глубоком шо-
ке. Не исключено, что 
пару после всего слу-
чившегося ждет развод.

Шок!

Больше фото 
и видеозапись, 

сделанная 
на кладбище, 

где пытались похоронить 
кукол под видом детей, - 

на сайте

yo
ut

ub
e.

co
m

Родные и близкие пришли в ужас, 
когда на похоронах увидели пластиковых кукол 
вместо младенцев. Они были уверены, что дети 

живы и их украли в перинатальном центре.
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Лаура купила игрушечных 
пупсов за 2400 рублей, 
набила их песком 
для веса 
и обращалась 
с ними, 
как с родными 
детьми: надевала 
распашонки, 
пеленала, баюкала. 
А ее муж Дауд 
(на фото внизу) 
все 9 месяцев был 
уверен, что жена 
действительно беременна.

Игрушечные похороны
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- Могу со всей ответственностью заявить, что эта женщина действительно не 
врет. Случаи беременности без плода невероятно редки и всегда связаны 
с самовнушением невероятной силы. Я даже знаю такой случай. Тоже вплоть до того, 
что мать чувствует толчки ребенка, которого никогда не было. Как это возможно? 
Здесь легко провести аналогии, например, с верующими, у которых при посещении 
святых мест открываются раны на руках, как у Христа. Или с людьми, которые, ве-
ря в силу целителей, действительно излечиваются и, например, на глазах встают с 
инвалидного кресла. Это все феномены одной природы. Но, к сожалению, в этом 
случае симптомы не дарят радости. Забеременеть с помощью самовнушения невоз-
можно, - заявила «КП» главный специалист - гинеколог детского и юношеского 
возраста Минздрава России, руководитель отделения гинекологии детского 
и юношеского возраста Национального центра акушерства, гинекологии и 
перинатологии имени академика Кулакова Елена Уварова.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Женщина 
соврала мужу 

о беременности, 
а после «родов» 

подменила 
«умерших» 

детей куклами.
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Любовь МОИСЕЕВА, 
Кирилл СЕРОВ, 
Александр ГАМОВ

В среду 
в словенской 
Поклюке стартовал 
чемпионат мира 
по биатлону. 

Первая гонка нашей 
команде, которая вы-
ступает под флагом RBU 
(Российский союз биат-
лонистов), явно не уда-
лась. Александр Логинов, 
Эдуард Латыпов, Свет-
лана Миронова и Улья-
на Кайшева в смешанной 
эстафете заняли только 
9-е место. Но, как гово-
рится, лиха беда начало, 
ведь впереди еще 11 гонок.

Но есть ли у нас шансы 
на медали? Об этом еще 
накануне чемпионата 
мы поговорили со знаме-
нитым биатлонистом 
и депутатом Госдумы 
Антоном Шипулиным.

«СПОРТСМЕНОВ 
ВЗЯЛИ С ЗАПАСОМ»

- Антон, как вы считае-
те, всех взяли в состав, 
никого не забыли?

- Даже с запасом взя-
ли. И еще одного-двух 
на всякий случай.

- 22-летний Карим 
Халили, который в про-
шлом году себя ярко за-
рекомендовал, в этом го-
ду немного сдал обороты. 
Болельщики обсуждают, 
стоило ли его вообще 
брать его на ЧМ? 

- В любом случае со-
став утверждает тренер-
ский совет, они смо-
трят, в каком состоянии 
перед чемпионатом ми-
ра находятся ребята. И, 
конечно, здесь должны 
выбирать по объектив-
ным показателям. По 
Кариму могу сказать, 
что, даже если он не бу-
дет участвовать в гонках, 
у него есть прекрасная 
возможность побыть в 
той обстановке, это уже 
хорошо. Есть такая ме-
тодика - ребят, на ко-
торых возлагается на-
дежда, брать с собой на 
такие ответственные со-
ревнования, чтобы они 
закалялись ментально. 

- У мужчин есть яв-
ный лидер - это Алек-

сандр Логинов. А вы ви-
дите лидеров в женской 
команде?

- Вижу. По моему 
мнению, на данный 
момент - это Светлана 
Миронова, она себя не-
плохо зарекомендовала 
на двух последних эта-
пах Кубка мира. Ярко 
выступала, навязывала 
борьбу ходом, но не-
много где-то не повезло, 
а где-то не получалось, 
например, в стрельбе. 
И я надеюсь, что, если 
все звезды совпадут, она 
сможет рассчитывать на 
личную медаль.

- То есть медали будут?
- Я надеюсь, по край-

ней мере две-три меда-
ли. Одна личная и одна-
две в эстафетах.

«ТОЖЕ ХОТЕЛОСЬ 
ОГРЕТЬ ПАЛКОЙ»

- Антон, а вот в лыж-
ных гонках в последнее 
время сплошные кон-
фликты. Большунов бук-
вально наехал на финна, 
который его подрезал.

- В биатлоне тоже слу-
чались такие ситуации, 

я помню Фуркада, кото-
рый тоже применял та-
кой маневр, перекрывал 
коридор на финишной 
прямой. Есть ли необ-
ходимость как-то закре-
пить эти нюансы в пра-
вилах? Или это просто 
спортивная борьба? Или 
мы считаем, что это не 
совсем красиво? Но, как 
бы то ни было, такие мо-
менты добавляют дра-
матизма и поднимают 

рейтинг трансляций. А 
Большунов, как настоя-
щий русский парень, не 
мог вытерпеть вот этой 
нечестной борьбы. Зато 
теперь, думаю, русских 
ребят будут уважать еще 
больше. И знать, что с 
нами шутки плохи.

- А у вас бывало жела-
ние - огреть палкой?

- Было. И не раз. Но 
я всегда понимал, что 
эмоции надо выплес-

нуть как-то аккуратно. 
Где-то прикрикнуть, 
где-то немного подтол-
кнуть. Не напоказ, не 
на видеокамеры, а зри-
телям где-то показать, 
что ты недоволен. Но 
это нормально в спорте.
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Когда в первой гонке ЧМ Эдуард Латыпов передавал эстафету, шансы  
еще были, но Светлана Миронова ушла на два штрафных круга.
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Знаменитый биатлонист Антон ШИПУЛИН: 

Надеюсь, у нас будет 
две-три медали

Еще 
больше 

о ЧМ 
по биатлону - 

на сайте
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Константин 
ГЛЫБА

В свежих 
выпусках шоу 
«Точь-в-точь» 
звезды вновь 
будут 

примерять 
чужие образы.

Густой силиконо-
вый грим, неузна-
ваемые российские 
артисты в образе 
мировых звезд - 
все это возвраща-
ется в эфир под 

вывеской «Точь-в-
точь». Шоу перево-
площений послед-
ний раз выходило 
на Первом канале 
в 2017 году и теперь 
снова готовится 
удивить зрителя кра-
сочными номерами.
В пятом сезоне проекта 

случился камбэк в ли-
це ведущего Алексан-
дра Олешко, успевшего 

покочевать по разным 
каналам. Под его при-
смотром изображать 
на сцене знаменитых 
коллег будут Алена 
Свиридова, Александр 
Панайотов, Доминик 
Джокер, Валерия Лан-
ская, Анастасия Ма-
кеева и Митя Фомин, а 
также победительница 
шоу «Голос» Дарья Ан-
тонюк (о детском «Го-
лосе» читайте на этой 
полосе), триумфатор 
проекта «Три аккорда» 
Анастасия Спиридоно-
ва, участница «Голоса» 
и «Народного артиста» 
Мария Зайцева и экс-
солист дуэта «Непа-
ра» Александр Шоуа.
- Сразу могу сказать: 
сезон будет офиген-
ный, - провозгласил 
член жюри Леонид Яр-
мольник. - Все участни-
ки невероятные, с не-
вероятной силой воли 
и смелостью, и они тво-

рят чудеса. Меня счи-
тают самым добрым 
членом жюри, а я про-
сто не могу иначе отно-
ситься к титаническо-
му труду участников.
Кого будут пытаться 
копировать участни-
ки? Тут целая россыпь 
звезд - от Аллы Пуга-
чевой, Валерия Леон-
тьева и Шер до Элвиса 
Пресли, Билли Айлиш и 
Робби Уильямса. Оце-
нивать их труд, поми-
мо Ярмольника, будут 
два Максима - Галкин 
и Аверин. Четвертый 
арбитр по традиции 
скрыт и будет постоян-
но меняться из переда-
чи в передачу.

Егор АРЕФЬЕВ

В новом сезоне шоу 
«Голос. Дети» 
Егор Крид 
попробует себя 
в роли наставника.

Некогда спокойный и 
бесконфликтный «Голос» 
потихоньку стал генера-
тором скандалов. В конце 
прошлого года разгорелись 
страсти по поводу участия 
в шоу дочери ведущего 
Первого канала Романа 
Будникова Александры, 
которая попала в проект, 
как казалось многим, не-
заслуженно. Чуть раньше 
гремел скандал после по-

беды Микеллы Абрамо-
вой в проекте «Голос.Де-
ти» - после триумфа дочки 
Алсу Первый канал вынуж-
ден был инициировать рас-
следование, в результате 
чего вскрылась самая мас-
совая накрутка голосов.
Теперь в эфир выходит 
уже восьмой сезон дет-
ского «Голоса». И еще до 
его официального старта 
атмосфера начала нака-
ляться. В бой вступил быв-
ший наставник проекта 
Максим Фадеев. Компо-
зитор оказался недоволен 
выбором продюсеров: его 

не устроила фигура Его-
ра Крида в жюри. Вот бы 
порадоваться: 26-летний 
артист, кумир молодежи, 
поработает с детишками. 
Но нет, Фадеев против.
- Я не знаю Егора Крида 
как артиста, но то, что он 
ничему не научит детей,  - 
это факт,  - возмутился 
Максим Александрович.  - 
Он еще молодой мальчик, 
которому самому нужен 
наставник. Чему он может 
научить? Учитель - это зна-
ния. У Крида что, есть му-
зыкальное образование?
А пока споры идут, Егор, 

у которого полноценного 
музыкального образования 
действительно нет, уже сде-
лал себе новую прическу 
в стиле «доширак» и гото-
вится выйти в эфир. Компа-
нию ему составят Баста и 
Светлана Лобода - кста-
ти, именно в ее команде 
свою спорную победу одер-
жала Микелла Абрамова.

Вести шоу по традиции 
будет Дмитрий Нагиев, 
роль его помощницы дове-
рили дважды маме Агате 
Муцениеце.

Новости телевидения 
и о жизни артистов - в разделе 

«Телевизор» на сайте kp.ru
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«Меня узнайте вы, 
маэстро!» 

Как думаете, 
кто скрывается 

под маской 
Аллы Пугачевой?
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Этот Робби Уильямс от оригинала 
почти не отличается: на лице - 

самодовольная улыбка, вокруг - 
сексапильные красотки.
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«Голос. Дети». 
С 12 февраля 
по пятницам, 
вечер.

 � ЩАС СПОЮ!

КРИДит доверия

Создатели «Голоса» уверены: 
Егор детей плохому не научит.

Копия 
верна

«Точь-в-точь», 
с 14 февраля 
по воскресеньям, 
вечер

Двойник 
Рэя Чарльза:

- А мне на днях 
сказали пацаны,
что жизни черных 

стали вдруг 
важны...

Телевизор
М

ак
си

м 
ЛИ

/П
ер

вы
й 

ка
на

л

«Глядя в телевизор» - программа, 
в которой мы смотрим телевизор за вас. 

А потом рассказываем самое интересное. 
По пятницам в 20.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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«Царевны-лягушки»
Помоги лягушкам найти 

подходящие тени камышей и букашек.

Царевны-лягушки не стали ждать Иванов-
царевичей и вышли замуж за простых 

и надёжных местных кавалеров. Определите, 
какой жених достался каждой квакушке.

В болотах тоже проводятся 
конкурсы красоты. 

Найди двух одинаковых ква-ква-квасавиц.

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 
«Анекдоты»!

Очень жадный комар
закрывает за собой фор-
точку, чтобы другие не за-
летели.

�  �  �
«Хватит нам уже на-

вязывать чуждые бан-
ковские карточки, дай-
те нам наши, родные, 
продуктовые...» - пишут
простые россияне в Гос-
думу.

�  �  �
Оля - одна из самых лю-

бимых моих единственных
женщин.

А наша рубрика 
«Мужчина и женщина» < 

стр. 12.
�  �  �

Я - взрослый, состояв-
шийся мужчина, и мне 
нужен этот радиоуправ-
ляемый вертолет!

�  �  �
Мат запретили… Как те-

перь описать 2020 год?..
Ума не приложу…

�  �  �
- Больше всего из-за 

коронавируса я боюсь
потерять вкус..

- И что?
- Тогда придется на-

чать смотреть Волочко-
ву и Бузову.

Новости 
про коронавирус

< стр. 10 - 11.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
Звездный муж Музы Креп-
когорской. 8. Атомный «Ле-
нин». 9. «Герой среди царей»
Персии. 10. Пророк с имен-
ной книгой в составе Ветхого
Завета. 12. Элемент герба. 
15. Дебош на хоккейной пло-
щадке. 17. Харита изобилия. 
18. Кого издают? 22. Подчи-
ненный Мухомора. 23. Учеб-
ный язык программирования.
24. «Странная вещь - русский
... Это единственный человек
в мире, который ненавидит и
бьет свою мать, свою землю»
(Владимир Бортко). 25. Пер-
вый супруг Марины Влади.
26. Дамплинги из Грузии. 27.
Деньги за должность.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто
плещется в лягушатнике? 
2. Как птица, так и гриб. 3.
Статус амфоры. 5. Кто зара-
жает лихорадкой паппатачи? 
6. Райское наслаждение для
сладкоежки. 7. Прибор для
распределения боксеров по
категориям. 11. Сериал о ма-
ньяках. 13. Тюлевая ... 14.
На чем экспедиция Умберто 
Нобиле достигла Северного 
полюса? 16. Что включают в
случае поломки автомобиля
на дороге? 19. Какой металл
вырабатывает ток под дей-
ствием солнечного света? 
20. Кто подавил Чумной бунт
в Москве? 21. Возглавить из-
бирательный ...

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Юма-
тов. 8. Ледокол. 9. Ксеркс. 10. Аввакум. 12. Девиз. 15.
Драка. 17. Талия. 18. Автор. 22. Дукалис. 23. Рапира. 
24. Либерал. 25. Оссейн. 26. Хинкали. 27. Оклад. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Детвора. 2. Поганка. 3. Сосуд. 5. Москит.
6. Торт. 7. Весы. 11. «Метод». 13. Занавеска. 14. Дири-
жабль. 16. Аварийка. 19. Рубидий. 20. Орлов. 21. Список.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью
смартфона
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Весь архив
анекдотов
от «КП» -
на kp.ru

Дина ЕМЕЛЬЯНОВА, 21 год, Москва:
- Я модель. Люблю спорт, веду активный 

образ жизни. В детстве профессионально 
занималась волейболом, но, к сожалению, 
травма помешала дальнейшему развитию 

спортивной карьеры. Люблю 
путешествовать по России, 

знакомиться с новыми местами.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Атласное платье-комбинация

из остромодного предмета гардероба 
перекочевало в вечернюю классику. Главное 

требование к такому образу - безупречная фигура,
ведь атлас подчеркивает каждый изгиб тела.

Мне нравятся стилизация в интерьере, уложенные 
в высокую прическу локоны и отсутствие украшений. 
Томный и утонченный образ и очень красивая Дина.

Письма с фото присылайте
по адресу: «Комсомольская
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд,
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287.
На конверте напишите:
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе

«Будь стильной с «КП»!»

Рекомендуемая цена
14 руб. 00 коп.

Давление – 748 мм рт. ст.
(норма февраля – 731)
Относительная влажность
воздуха – 75 % (норма – 62 %)
Ветер – западный
6 м/с
Восход – 7:58 Закат – 17:30
Луна – стареющая

Прогноз погоды на завтра, 13 февраля

-14 ... -16
-14 ... -16
-14 ... -16
-15 ... -18
-14 ... -16

-12 ... -15
-12 ... -14
-12 ... -14

-12 ... -14
-12 ... -15
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